
НА КАРТОЧКИ ДЛЯ БЕДНЫХ НЕЛЬЗЯ БУДЕТ КУПИТЬ КРУПУ

ЧЕСТНОЕ 
ДЕПУТАТСКОЕ...

Помните, неделю назад нас уверяли, что под 
бесплатной приватизацией жилья для большин-
ства категорий россиян черта будет подведена 
1 марта 2017 года? 

Цена этим словам — копейка. И это хорошая 
новость для тех, кто не успел, кто по разным 
объективным причинам не мог, но надеялся 
когда-нибудь получить возможность прива-
тизировать квартиру и кто сейчас (как у нас 
положено — дотянув до последнего) бегает с 
бумажками и сидит в очередях: они могут вы-
дохнуть и успокоиться. 

Продолжения мыльной оперы под названи-
ем «История про российскую власть, которая хо-
тела, да не смогла», вот уже 10 лет пользующейся 
неизменным успехом у публики, не будет. После 
консультаций с лидером партии и премьер-
министром Дмитрием Медведевым фракция 
«Единая Россия» объявила, что государство 
вообще отказывается от попыток ограничить 
во времени бесплатную приватизацию жилья 
и делает этот процесс бессрочным. 

Юридическое оформление важного поли-
тического решения состоится в ближайшие дни. 
Принятый 27 января в первом чтении («за» — 398 
голосов, «против» — 1) законопроект, который 
предполагал до 1 января 2020 года продлить 
срок приватизации лишь для детей-сирот, 
граждан, проживающих в аварийном жилье, 
признанном таковым на 1 января 2012 года, и 
жителей Крыма и Севастополя, чудесным обра-
зом превратится в полную противоположность. 
Из российского законодательства исчезнет 
всякое упоминание о предельных сроках. (При 
этом грубо будет нарушен регламент Думы, 
запрещающий менять концепцию принятого в 
первом чтении документа, но разве кто-нибудь 
возразит?) 

Еще накануне профильный Комитет по ЖКХ, 
готовя текст законопроекта ко второму чтению, 
остановился на том, что приватизацию для всех 
надо еще раз продлить — до 2019 года, а для 
детей-сирот и приравненных к ним категорий 
сделать бессрочной. Впрочем, слухи о том, что 
возможно и другое, более радикальное реше-
ние, ходили…

В 2005 году в законе о вступлении в силу 
Жилищного кодекса прописали, что дарованное 
россиянам в 1991 году право на однократную 
бесплатную приватизацию 
жилья будет действовать до  
1 марта 2007 года. 
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Плановой девальвации рубля 
снова не случилось. И пусть с рас-
четом на 8 февраля курс немного 
отступил (доллар поднялся на 48 ко-
пеек, до 59,19, а евро — на 8 копеек, 
до 63,23), но, строго говоря, такую 
динамику даже падением рубля на-
звать сложно, не говоря уж об обва-
ле. Так, небольшая коррекция после 

нескольких дней укрепления...
Между тем Минфин накануне 

официально сообщил о том, что на-
чал покупку валюты на открытом 
рынке за счет дополнительных дохо-
дов от продажи нефти и газа. Приоб-
ретателем валюты выступает Банк 
России, который будет совершать 
эти операции вплоть до 6 марта — 18 
рабочих дней. Ежедневно регулятор 
планирует тратить на эти цели около 
6,3 млрд рублей. А всего Минфин на-
правит на покупку валюты в феврале 
свыше 113 млрд рублей. 

Читайте 2-ю стр.
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«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА

16+

  ЗАРА подарила свой голос героине нового муль-
тфильма «Лего Фильм: Бэтмен». «МК-Бульвар» встре-
тился с певицей и поговорил о чувстве справедли-
вости, комиксах и костюме супергероя.

  ВИКА ТАЛЫШИНСКАЯ из дуэта «Непара» заин-
триговала поклонников внезапным исчезновением. 
«МК-Бульвар» разыскал артистку и обсудил с ней ее 
новый семейный статус.

  А ТАКЖЕ: Ольга Бузова сменила фамилию, груп-
па «Фабрика» примерила смирительные рубашки, 
Бейонсе беременна двойней и откровения знаме-
нитостей о пластических операциях.

В ДЕНЬ РОЖДЕНИЯ  
АНИТА ЦОЙ ВСПОМНИЛА  
ПРО ЛЕНИНА
Вспомнить про Владимира Ильича 
Ленина нашла повод в свой 
день рождения Анита Цой 
— она отметила праздник в 
Ульяновске. «Это у нас 34-й 
город концертного тура, — 
рассказала она «МК», —  
а ждет нас еще двадцать 
городов Сибири и Урала, так 
что домой я вернусь только 
через полтора месяца. Но мои 
близкие — муж, сын, друзья — 
решили устроить мне настоящий 
праздник и прилетели  
в Ульяновск».

Иногда человек только кажется 
дураком, а на самом деле он ловкач — 
успешно делает карьеру, выступает по 
телевизору, пишет законы. В народе та-
кого называют хитроголовым. А если мы 
его не понимаем, то выходит, что дураки 
мы, а не он. Примеров тьма. 

Сенатор Калашников требует 
увольнять судью, если тот допустит три 

ошибки. То есть если за десятки лет ра-
боты три его решения будут отменены 
судом следующей инстанции.

Депутат Поклонская требует, чтобы 
прокуратура запретила показывать, как 
святой Николай II кувыркается с грешной 
балериной. А как запретить историче-
ский факт?
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Александр МИНКИН

ХИТРОГОЛОВЫЕ АТАКУЮТ

Борис НОТКИН, член Российской 
академии телевидения

СВОБОДНАЯ ТЕМА
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НА ТРАМПА 
НАДЕЙСЯ...

ОТКРЫТА 
РЕДАКЦИОННАЯ 
ПОДПИСКА 
НА ВТОРОЕ 
ПОЛУГОДИЕ  
2017 ГОДА!

Подробности на 7-й стр.

Дмитрий ДОКУЧАЕВ,
редактор отдела 
экономики

РЕПЛИКА

«ДЕРЕВЯННЫЙ» 
ОТКАЗЫВАЕТСЯ ТОНУТЬ

СКОЛЬКО БРАКОВ ЗАКЛЮЧИЛИ 
В МОСКВЕ ГРАЖДАНЕ 
АФРИКАНСКИХ СТРАН  
(данные 2015 года)

Нигерия — 16, Камерун — 15, 
Тунис — 12, Марокко — 9, Ал-
жир — 9, Гана — 8, Кот-д'Ивуар 
— 7, Конго — 6, ЮАР, Гвинея 
— по 4, Судан — 3, Уганда, 
Союз Коморских Островов, 
Кения, Гвинея-Бисау, Габон, 
Бенин — по 2, Эфиопия, Эк-
ваториальная Гвинея, Чад, 
Танзания, Сенегал, Руанда, 
Зимбабве, Бурунди, Буркина-
Фасо — по 1.

О первых романах русских девушек с темно-
кожими мужчинами во время Московского фе-
стиваля молодежи и студентов 1957 года страна 
узнала через девять месяцев, когда родились 
дети-метисы. 

И сегодня в Африке практически нет ни одной 
страны, где не свили бы гнездо наши соотече-
ственницы, ставшие женами аборигенов. Вслед 
за мужьями они ехали на новую родину, которую 
порой и на карте трудно отыскать. В невестин-
ском контингенте африканцев в основном рус-
ские, украинки и белоруски. По самым скром-
ным оценкам, в Африке нашли свое семейное 
счастье порядка 50 тысяч наших соотечествен-
ниц. И этот исход продолжается — на старушку 
Европу современные охотницы за мужьями уже 
не рассчитывают. 

Как живется сегодня белым африканкам, 
выяснял репортер «МК».
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Счастливы ли наши женщины 
на Черном континенте?

... НА ОЗЕРЕ ЧАД 
ИЗЫСКАННЫИ 
БРОДИТ ЖЕНИХ

ЗЛОБА ДНЯ
Марина ОЗЕРОВА,

       обозреватель 
отдела политики
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СНЕСТИ, НЕЛЬЗЯ РЕМОНТИРОВАТЬ
Муниципальные депутаты предлагают продолжить 

программу сноса ветхих пятиэтажек
7 февраля состоялся Совет муници-

пальных депутатов города Москвы, в ходе 
которого представители всех районов сто-
лицы получили возможность задать мэру 
Сергею Собянину вопросы о наиболее ак-
туальных болевых точках. Как объяснили 
представители некоторых муниципальных 
образований, проблема капитального ре-
монта стоит острее, чем можно представить 

на первый взгляд: часть домов просто не 
приспособлена для того, чтобы проводить 
там серьезные работы. Ветхие дома со-
хранились в центральных районах, а также 
в Кузьминках, Зюзине и Бабушкинском 
районе. Столь актуальные требования были 
озвучены неспроста — депутаты готовятся 
к предвыборной кампании.
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Хотите раз-
богатеть? Всего 

один телефон-
ный звонок может 

принести вам 5000 рублей! 
Этот гонорар ждет любого, чья 

новость будет опубликована на 
страницах “Московского ком-
сомольца”. Сообщайте нам все 
самое интересное, сенсаци-
онное и необычное — и вы не 
останетесь внакладе!

“МК” ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru

Дежурная бригада: Татья-
на АНТОНОВА, Ева МЕРКА-
ЧЕВА, Елена ВАСИЛЬЧЕНКО, 
Екатерина СВЕШНИКОВА, 
Юлия ГРИШИНА, Екате-
рина СТЕПАНОВА, Елена 
АПРЕЛЬСКАЯ, Мария ГЕ-
РАСИМОВА и др.

ПОГОНЯ ПРЕВРАТИЛАСЬ  
ДЛЯ ГАИШНИКОВ В ЧЕРЕДУ НЕУДАЧ

Погоня за нарушителем 
на дорогом «Гелендвагене» 
дорого обойдется для двух 
сотрудников 3-го спецбата-
льона ДПС ГИБДД на спец-
трассе  в ночь на 6 февраля. 
Инспекторы не только упу-
стили лихача, но и попали в 
аварию на улице Строителей, 
разбив служебный «Форд Фо-
кус» всмятку. 

Как стало известно «МК», 
машина ДПС «Форд Фокус» 
с включенными спецсигна-
лами и «Мицубиси Лансер» 
столкнулись в 0.40. По одной 
версии, «Мицубиси Лансер» 
(им управлял 33-летний граж-
данин Сирии Исса Манхал) 
разворачивался и протара-
нил автомобиль ДПС (машина 
ехала навстречу). По другим 
данным, спецмашина сама 
выехала на встречную поло-
су (этот маневр разрешен, 
однако полицейские долж-
ны были убедиться в его 
безопасности). Как бы то ни 
было, полицейская машина 
оказалась разбита в хлам. 
В авто сработали подушки 

безопасности. Водитель, ка-
питан Роман Бакустин, и пас-
сажир, старший лейтенант 
Александр Кончаков, выжи-
ли. У Бакустина перелом руки 
в двух местах, ушиб носа, а 
у Кончакова — ушиб кисти. 
Исса отделался ушибом гру-
ди, госпитализация мужчине 
не понадобилась.

Выяснилось, что сотруд-
ники ДПС организовали 
погоню за автомобилем 
«Гелендваген» — водитель 
нарушил ПДД и не остано-
вился. Вычислить наруши-
теля не представляется воз-
можным: в машине ДПС не 
работал видеорегистратор, 
а у нагрудных видеокамер 
инспекторов одномоментно 
сели батарейки, то есть тех-
ника тоже не зафиксировала 
картину происшествия.

Если виновниками ДТП ока-
жутся стражи порядка, они 
станут выплачивать ущерб 
за разбитый «Форд Фокус». 
Эта машина была 2010 года 
выпуска, примерная цена — 
200 000 рублей. 

САМЫЙ ИЗВЕСТНЫЙ ПАРКМЭН 
УСТРОИЛ ДРАКУ В ВЕРХОВНОМ СУДЕ

Настоящую драку устрои-
ли в здании Верховного суда 
РФ, что на Поварской улице, 
участники процесса. Причем 
пострадал в ходе разборки 
известный столичный пар-
кмэн Константин Алтухов (он 
прославился благодаря сво-
ей борьбе с парковщиками и 
гаишниками). 

Как стало известно «МК», 
инцидент произошел 6 фев-
раля около 15.00. В этот день 
Верховный суд рассматривал 
иск активиста Яна Кателев-
ского против МВД. Заяви-
тель требовал признать не-
законным пункт приказа, 
утверждающий инструкцию 
о пропускном режиме на объ-
ектах, которые находятся в 
ведении органов полиции. 
Этот пункт запрещает видео- 
а также фотосъемку в ОМВД 
без письменного на то раз-
решения начальника. Самого 
Кателевского в прошлом году 
задержали в подмосковном 
Раменском за такую съемку, 
а местный суд назначил ему 
несколько суток ареста.

Помимо представителей 
МВД и Минюста с одной сто-
роны и адвокатов Кателев-
ского с другой, на процессе 
присутствовал паркмэн Кон-
стантин Алтухов. Он также 
пострадал за видеосъем-
ку отделения полиции (его 
оштрафовали).  Верховный 
суд перенес вынесение ре-
шения по делу на 13-е число, 
но участники процесса про-
должили бурную дискуссию 
в коридоре третьего этажа, 
около лифта. Алтухов был 
недоволен тем, как рабо-
тает адвокат Кателевско-
го, член Межрегиональной 
ассоциации правозащитных 
общественных объединений 
(«АГОРА») Ильнур Шарапов. 
В итоге словесная перепал-
ка переросла в кулачный 
бой. Алтухов зафиксиро-
вал травмы лица и написал 
заявление в ОМВД «Арбат». 
Интересно, что паркмэн тре-
бует приобщить к делу ви-
деозаписи с камер, которые 
установлены в Верховном 
суде РФ. 

КОМПОЗИТОР АЛЕКСАНДР ДОБРОНРАВОВ 
ПОЖЕРТВОВАЛ «БАРАНКОЙ» РАДИ РЕПУТАЦИИ

Пешеходом как мини-
мум на полтора года 
предстоит стать из-
вестному компози-
тору Александру 
Добронравову — 6 
февраля инспек-
торам ГИБД Д, 
остановившим 
внедорожник пев-
ца в центре Москвы, 
показалось, что води-
тель пьян. Однако Добро-
нравов отказался пройти тест 
на алкоголь.

Как стало известно «МК», 
54-летний автор известного 
шлягера «Как упоительны в 
России вечера» на автомо-
биле «Тойота» двигался по 
Садовому кольцу. В районе 
9.00 его машину остано-
вили автоинспекторы. Они 

деж у рили во з ле 
дома 20 по Садово-

Самотечной ули-
це, неподалеку 
от УГИББД по 
Москве. У До-
бронравова 
проверили до-
кументы (они 

оказались в по-
рядке). А потом, 

принюхавшись, по-
просили подышать в 

трубочку или проехать в боль-
ницу для сдачи анализов. До-
бронравов не дал «добро» ни 
на то, ни на другое. Поэтому в 
отношении звездного автомо-
билиста составили протокол 
по административной статье 
12.26.1 «Отказ водителя от 
медосвидетельствования 
на опьянение». Документы 

переправят в суд по месту 
прописки композитора в Пе-
чатниках, а слушание дела 
состоится 28 февраля. На-
казание по статье — штраф 
(30 тысяч рублей) и лише-
ние прав (от 1,5 до 2 лет). По 
опыту сотрудников ГИБДД, 
редко кто из публичных пер-
сон, попавшихся нетрезвы-
ми за рулем, соглашается 
сдать анализы из-за опасе-
ния утечки в СМИ данных о 
количестве промилле. Они 
предпочитают на время стать 
пешеходами. 

Кстати, Добронравов — в 
принципе дисциплинирован-
ный водитель, но время от 
времени его ловят за превы-
шение скорости (как прави-
ло, от 20 до 40 километров 
в час).

В КАРЦЕР ПЕРЕСТАНУТ САЖАТЬ ЗА ЧТО ПОПАЛО
Сделать жизнь подслед-

ственных и осужденных про-
ще и понятнее планирует 
Минюст. Чиновники решили 
четко прописать, за что мож-
но в СИЗО и колонии получить 
поощрение, а за что — угодить 
в карцер. Как стало известно 
«МК», ведомство уже присту-
пило к разработке необхо-
димых для этого поправок в 
Уголовно-исполнительный 
кодекс.

Как указывают авторы, 
законопроект разрабатыва-
ется для реализации Кон-
цепции развития уголовно-
исполнительной системы до 
2020 года. Она направлена 
на гуманизацию положения 
арестантов в колониях и 
следственных изоляторах. 
Так, в новом законе будут про-
писаны новые меры поощре-
ния за примерное поведение 
для осужденных к лишению 
свободы. В перечень Ми-
нюст планирует включить 
предоставление длитель-
ных свиданий с близкими 
родственниками, посеще-
ние культурно-зрелищных 
мероприятий. Кроме того, 

появятся четкие границы 
того, по какому принципу аре-
стантов следует отправлять 
в карцер. Как предполагают 
чиновники, столь суровое 
наказание обитатели коло-
ний и СИЗО смогут получить 
лишь за самые серьезные 
нарушения. Это может быть 
нецензурная брань, драка, 
хранение алкоголя или нар-
котиков. Более точный список 
оснований для помещения в 
карцер авторы разработают в 
ближайшем будущем. За лю-
бые другие нарушения, не во-
шедшие в список, начальство 
тюрьмы сможет лишь устно 
пожурить преступника или 
объявить ему выговор. Также 
в новом законе планируется 
прописать условия для пре-
кращения статуса злостного 
нарушителя. В действующих 
правилах нет ни слова о том, 
чем арестант может загла-
дить свою вину перед адми-
нистрацией колонии. Кроме 
того, чиновники обещают 
конкретизировать основания 
для перевода осужденных 
для дальнейшего отбывания 
наказания в исправительные 

учреждения с льготными 
условиями содержания, а 
также для передвижения 
без конвоя.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментирует замести-

тель председателя ОНК по 
Москве Ева МЕРКАЧЕВА: 
«Сейчас при переводе че-
ловека в карцер существует 
«защита от дураков» — этот 
вопрос должен решаться 
комиссионно. Но в состав 
комиссии входят сотрудни-
ки того же исправительного 
учреждения. Посадить могут 
на пять суток, на 15 — как за-
хотят. Основания тоже фак-
тически любые. В решениях 
просто пишут: «за нарушение 
правил внутреннего распо-
рядка». Это может быть как 
мат в присутствии сотруд-
ника колонии, так и мелочи. 
Например, во время обеда 
арестант не ел, а лежал. Или 
у него плохо заправлена ру-
башка, или он не по уставу 
поздоровался. Еще распро-
страненная формулировка 
из таких решений: «хранение 
запрещенных предметов». А 
каких именно — непонятно». 

В ЧЕСТЬ НОВОРОЖДЕННОЙ В НЕБО 
ЗАПУСТИЛИ 20 ТЫСЯЧ ШАРОВ

Удивительный рекорд был 
побит вчера счастливым мо-
лодым отцом во время по-
здравления своей жены. По 
случаю рождения дочери 
мужчина запустил в воз-
дух... 20 тысяч воздушных 
шаров!

Автором необычного за-
каза стал москвич Анатолий. 
В десять часов утра во двор 
дома на улице Затонной 
приехали фуры с баллонами 
гелия. Люди, не мешкая, на-
чали надувать шары и класть 
их под сетку, чтобы те не раз-
летелись. Шарики решили 

установить на футбольном 
поле перед домом, где живет 
молодая семья. 

Ровно в 16.00 супруги при-
ехали из роддома, держа на 
руках маленький розовый 
сверток. Муж и жена проско-
чили внутрь подъезда — Ана-
толий не хотел показывать 
жене Екатерине свой пода-
рок раньше времени, а также 
морозить дочку (ее решили 
назвать Ларисой). Буквально 
через 10 минут они оказались 
в своей квартире, вышли на 
балкон, и шарики взмыли в 
воздух.

ФЕМИДА НЕ ПРИСЛУШАЛАСЬ 
К ПАЦИЕНТАМ  

ДОКТОРОВ-ВЗЯТОЧНИКОВ
Приговор сразу трем со-

трудникам 3-го Центрально-
го военного клинического го-
спиталя им. А.А.Вишневского 
вынес 7 февраля Московский 
окружной военный суд. Зани-
мавший пост замначальника 
госпиталя Сергей Свистунов, 
экс-начальник приемного от-
деления Аветис Мелконян и 
экс-руководитель 54-го от-
деления учреждения Дми-
трий Мокрицкий признаны 
виновными в том, что орга-
низовали системное вымога-
тельство денег у людей, нуж-
дающихся в медпомощи.

Как ранее сообщал «МК», 
коррупционный скандал в 
военной медицине разго-
релся после того, как осе-
нью 2015 года сотрудники 
уважаемого медучреждения 
обратились к Президенту РФ 
Владимиру Путину с прось-
бой разобраться с безобра-
зиями в госпитале. Медики 
жаловались, что снизилось 
качество оказываемых услуг, 
многие заслуженные врачи 
уволились, а вместо них на-
брали неопытных медиков, 
также руководство госпита-
ля якобы выписывает себе 
огромные премии, при этом 
с военных и гражданских, ко-
торые должны и так получать 
бесплатную медпомощь, 
требуют от 150 до 350 тыс. 
рублей. Именно за послед-
нее обвинение и ухватились 
следователи. В результате в 
ноябре 2015 года Свистуно-
ву и Мокрицкому предъяви-
ли обвинение в получение 
взяток в крупном размере. 
Во время расследования 
появился третий фигурант 
дела Мелконян, который 
сразу признался в престу-
плении. Кстати, известный 
врач, доктор медицинских 
наук Свистунов позициони-
рует себя глубоко верующим 
человеком. Он совмещал ме-
дицинскую деятельность со 
службой в храме при госпи-
тале.

Как выяснили следова-
тели, с начала 2015 года 

Свистунов и его подчинен-
ные систематически вымо-
гали мзду с тяжелобольных. 
Эскулапы установили рас-
ценки на свои услуги и со-
бирали деньги мимо кассы. 
В частности, в прайс-листе 
цены варьировались от 7 до 
800 тыс. рублей. К примеру, 
чтобы вылечить сердечно-
сосудистое заболевание, 
человеку приходилось вы-
кладывать около 300 тыс. 
рублей. 

Защитники настаивали 
на невиновности троицы. 
Однако в случае вынесения 
обвинительного приговора 
адвокаты просили поменять 
статью на более мягкую — 
«Злоупотребление долж-
ностными полномочиями». 
Свистунов убеждал Фемиду, 
что стал жертвой оговора. «Я 
действительно брал деньги 
на хранение, чтобы потом 
передать ответственному 
должностному лицу», — го-
ворил он, добавив, что все 
деньги отдал в кассу. Мо-
крицкий частично признал 
вину. Он заявил, что суммы, 
которые платили пациенты, 
поступали не в карман руко-
водства госпиталя, а трати-
лись на нужды всех работни-
ков медучреждения. Кстати, 
в процессе были заслушаны 
показания 73 свидетелей. 
Часть из них заявила, что 
деньги в конвертах пере-
давали медикам в качестве 
благодарности.

В итоге МОВС приговорил 
Свистунова к 9 годам лише-
ния свободы со штрафом в 
4 млн рублей, он лишен во-
инского звания «полковник 
медслужбы», Мокрицкого 
— к 5 годам заключения со 
штрафом 2 млн рублей, Мел-
коняна — к 3,5 года лишения 
свободы без штрафа. Отбы-
вать наказание они будут в 
колонии строгого режима. 

После оглашения реше-
ния родственники подсуди-
мых не сдерживали эмоций: 
«Это не правосудие, а бес-
предел!»

ТАРАКАНА ПОСАДИЛИ ЗА РЕШЕТКУ 
РАДИ ПТИЦ?

Необычный арт-объект 
появился на днях в одном из 
столичных скверов. Прохо-
жие обнаружили привязан-
ную к дереву конструкцию с 
решеткой, за которой сидел 
таракан.

Как удалось выяснить 
«МК», некоторое время на-
зад на дереве в сквере ря-
дом с метро «Улица 1905 
года» неизвестными был 
закреплен необычный экс-
понат. В верхней части кон-
струкции горожане могут 
увидеть крупного белого 
таракана, который поме-
щен за решетку. А внизу 
имеется подложка, в кото-
рую неизвестные насыпали 
корм для птиц. Арт-объект 
сразу привлек внимание 
прохожих, спешащие мимо 
москвичи останавливают-
ся и подолгу разглядывают 
детали. Заинтересовались 
тараканом и коммунальные 
службы. Правда, их появле-
ние бесхозного экспоната на 
вверенной им территории 
поставило в тупик. С одной 
стороны, установка предме-
тов искусства должна быть 
согласована с властями. С 

другой — конструкция может 
выполнять роль неординар-
ной кормушки для пернатых 
и в этом случае имеет право 
на существование. 

По признанию автора, ко-
торый пожелал сохранить 
инкогнито, таракан — не по-
следнее его творение. Он го-
товит еще несколько инстал-
ляций, в ближайшее время 
они появятся в самых неожи-
данных местах Москвы. 
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Минпромторг утверждает, что вплотную 
приблизился к запуску программы про-
довольственной помощи малоимущим 
гражданам. По словам главы ведомства 
Дениса Мантурова, все основные согла-
сования уже пройдены. «Мы очень рас-
считываем, что в этом году стартанем с 
этой программой», — заявил министр на 
выездном заседании фракции «Единая 
Россия», отметив, что сейчас дорабаты-
ваются последние детали. 

Проект внедрения электронных продоволь-
ственных карт появился в 2015 году. Предполага-
ется, что с помощью карт можно будет покупать 
только отечественную продукцию, причем ско-
ропортящуюся. На закупку круп или консервов 
действие господдержки распространяться не 
будет. Равно как на алкоголь и сигареты. 

Минпромторг планировал запустить про-
грамму в два этапа: с 2016 года внедрить про-
дуктовые карты, а с 2018-го — социальное пи-
тание, которое граждане могли бы получать в 
точках общепита, в том числе при предприятиях. 
Однако эти благие намерения натолкнулись на 
сопротивление Минфина, представители кото-
рого утверждали, что у правительства уже есть 
механизмы поддержки малоимущих россиян и 
сельхозпроизводителей и возрождение карточ-
ной системы, благополучно забытой с советских 
времен, нецелесообразно. Еще осенью Денис 
Мантуров говорил, что в 2017 году проект точно 
не заработает, поскольку необходимые средства 
— более 240 млрд руб. за три года — в бюджет 
не заложены. Однако во вторник на встрече с 
единороссами в новой штаб-квартире партии 
министр был более оптимистичен. 

Оказалось, что программа не канула в Лету 
после отказа правительства разрабатывать оче-
редную версию антикризисного плана. (Напом-
ним, что, по официальной точке зрения, россий-
ская экономика уже вышла из кризиса и теперь 
нуждается не в поддержке, а в инструментах 
роста.) Напротив: она прошла все согласования 
в заинтересованных ведомствах, включая Минэ-
кономразвития и Центробанк, и находится, что 
называется, на старте. В качестве продоволь-
ственных карточек планируется использовать 
карты национальной платежной системы «Мир». 
Последние детали проекта сейчас дорабатыва-
ются в Минфине. Ранее Минпромторг сообщал, 
что получателями помощи могут стать 15 млн 
человек, ежемесячная выплата составит 1400 руб. 
Отовариться по карточке можно будет в любых 
торговых точках, работающих с национальной 
платежной системой. 

По словам Мантурова, адресные продоволь-
ственные субсидии не только помогут малоиму-
щим гражданам покупать недоступные для них 

товары — например, охлажденное мясо, свежую 
рыбу и овощи, — но и обезопасят государство от 
нецелевого использования выделенных средств. 
Выданные на еду субсидии нельзя будет об-
наличить в банкомате или отложить на черный 
день. Если деньги не потрачены по назначению 
в течение месяца, они сгорят. «Это не накопи-
тельная система», — подчеркнул Мантуров, про-
демонстрировав характерное для российских 
чиновников непонимание условий, в которых 
на самом деле живут малоимущие россияне. 
По мнению главы Минпромторга, если бы про-
довольственные субсидии выдавались по тому 
же принципу, что и другие социальные выплаты, 
то их могли бы «положить на сберкнижку» или 
«поменять на валюту». 

Депутаты считают, что проект внедрения 
продовольственных карт не потерял своей акту-
альности в связи с падением доходов населения. 
Они падают уже третий год подряд, причем тен-
денция плохая — если в 2014 году снижение со-
ставило 0,7%, в 2015-м — 3%, то в 2016-м — 5,9% 
(при этом отдельные месяцы пробивали планку 

8%). В январе на Гайдаровском форуме Ольга 
Голодец сообщила, что зарплату ниже МРОТ (7,5 
тыс. руб.) получают почти 5 млн россиян. Таким 
людям даже на хлеб с трудом хватает. Кстати, 
на выездном заседании фракции единороссов 
Ирина Яровая снова подняла вопрос о том, чтобы 
хлебопеков не заставляли выкупать у торговых 
сетей нереализованную хлебобулочную про-
дукцию. Это ведет к потерям отрасли в размере 
60 млрд руб. Кроме того, несъеденный хлеб в 
итоге закапывают в землю. «Это варварство!» 
— заявила Яровая. 

Мантуров обвинения в варварстве отверг. 
И сослался на мировой опыт: возврат нереа-
лизованного хлеба его производителям — это 
нормальная практика. По словам министра, его 
вовсе не зарывают в землю, а отправляют на 
переработку — в частности, из молотых суха-
рей делают пирожное «Картошка». «Я его очень 
люблю», — признался он. В общем, история по-
вторяется: людям не хватает на хлеб, а власти 
предлагают питаться пирожными. 

Елена ЕГОРОВА. 
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Наступает переломный момент в жизни, 
когда, читая любимую книгу или стоя у прилавка 
магазина, вы понимаете, что не можете прочитать 
нужную строку или увидеть цифру на ценнике. 
Многие люди воспринимают это как должное, как 
что-то приходящее с возрастом. Это не должно 
быть так! Наука не стоит на месте. Наука сейчас 
творит чудеса. Она развивается с космической 

скоростью! Так, в результате многолетней работы 
группы ученых было разработано натуральное 
средство Офтацин, которое может помочь предот-
вратить, остановить нарушение зрения на разных 
этапах развития недуга. 

Бальзам «Офтацин» представлен в трех ва-
риантах, что позволяет подобрать вам непосред-
ственно то, что с наибольшей долей вероятности 
поспособствует сохранению вашей зоркости.

Не доводите ситуацию до беды — позвоните 
специалистам и получите подробную информа-
цию об Офтацине. Мы рады помочь вам!

Вряд ли кто будет спорить с тем, что из всех 
даров природы человеку зрение — самое 
драгоценное. Ученые установили, что почти 
90% объемов информации об окружающем 
мире мы получаем с помощью глаз, но ста-
тистика говорит о весьма печальном факте: 
сегодня 9 человек из 10 страдают тем или 
иным нарушением зрения.

ОБРАТИТЕ ВНИМАНИЕ

Время работы: с 10:00 до 18:00. 
Бесплатный телефон в Москве: 495-743-98-71, 495-744-31-28. www.oftacin.com

ОГРН 1137746505632, ООО «АРФАРМ», 113, Москва, ул. Введенского, д. 23А, стр. 8. Реклама

НАУКА НА ЗАЩИТЕ 
ВАШИХ ГЛАЗ

В минувший понедельник глава фрак-
ции «Батькивщина» Юлия Тимошенко 
призвала ввести военное положения в 
Донецкой и Луганской областях и полно-
стью прекратить любую торговлю с ДНР 
и ЛНР. За ее предложение выступили 
депутаты «Народного фронта» и «Само-
помочи», а против — почти вся правящая 
элита страны. Очередные украинские 
разборки проходят на фоне минских 
переговоров, в рамках которых Киев 
почти уговорили провести местные вы-
боры в Донецке и Луганске.

По словам «принцессы Майдана», Запад 
смеется над Украиной из-за ее двойной политики 
в отношении Донбасса: с одной стороны, они 
торгуют энергоресурсами, а с другой — воюют. 
Тимошенко уверена, что этот позор необходимо 
остановить как можно быстрее. Депутат от «На-
родного фронта» Юрий Береза и его коллега 
из «Самопомочи» Тарас Пастух поддерживают 
лидера «Батькивщины», и это дает повод пред-
положить, что их фракции последуют тому же 
примеру.

Даже парламентарий из Блока Петра Поро-
шенко Борислав Розенблат сообщил, что законо-
проект о введении военного положения обсужда-
ется и 8 февраля будет внесен в Верховную раду. 
В документе будет прописана целесообразность 
введения ВП. 

Об особом режиме на Украине вспомнили как 
раз в тот момент, когда европейское сообщество 
активно заговорило о необходимости проведения 
выборов в ДНР и ЛНР. Посол ФРГ на Украине Эрнст 
Райхель 7 февраля даже заявил, что местные вы-
боры в Донецке и Луганске возможно провести 
без разоружения ополченцев ДНР и ЛНР. В связи 
с этим он напомнил об опыте последних выборов 
в ГДР, которые проводились при наличии там 
советских военных баз. Внезапно переменил 
свою позицию по поводу проведения местных 
выборов и член украинской делегации на пере-
говорах в Минске, прежде отличавшийся своей 
позицией «ястреба», Евгений Марчук. Он заявил, 
что процесс мирного урегулирования конфликта 
на Донбассе вплотную подошел к тому моменту, 
когда Киеву необходимо идти на определенные 
компромиссы. В частности, Марчук предложил 
сделать уступку в вопросе формирования мест-
ных органов власти и особого режима функцио-
нирования украинско-российской границы во 
время так называемого переходного периода. 

Во вторник же после срочных телефонных пере-
говоров Владимира Путина с Ангелой Меркель 
было решено провести встречу в «нормандском 
формате» для незамедлительного восстановле-
ния режима прекращения огня на Украине.

И тут парламентарии начали активно разду-
вать тему введения военного положения. А одной 
из основных особенностей перехода страны на 
«военные рельсы» как раз и является запрет на 
проведение любых выборов. Похоже, часть укра-
инской элиты предпочитает войну мирному раз-
решению конфликта. 

О смысле нового столкновения по вопро-
су военного положения на фоне ожидания 
Евросоюзом выборов на Донбассе «МК» рас-
сказал политолог Денис ДЕНИСОВ:

— Тимошенко готова озвучивать самые фан-
тастические идеи, лишь бы СМИ ее цитировали, 
так как в последнее время она полностью выбыла 
из украинского медиапространства. В настоящий 
момент нет никаких предпосылок введения воен-
ного положения. Даже если Верховная рада смо-
жет проголосовать за это решение, действующие 
институты власти будут неспособны подстроиться 
под новые условия. Фактически только миноборо-
ны Украины и Генштаб республики находятся на 
военном положении, а все остальные ведомства 
работают в мирном режиме, и у них не хватит ка-
дров на перестройку. Кроме того, Украина будет 
вынуждена объявить войну России, и если Москва 
ответит взаимностью, для Киева откроется со-
вершенно не прогнозируемое будущее.

А вот заявления Райхеля и Марчука свиде-
тельствуют о том, что президент Украины Петр 
Порошенко был бы рад, если бы Запад заставил 
его идти на компромисс. В этом случае выполне-
ние Минских соглашений было бы уже не его ини-
циативой, а вынужденным шагом под давлением 
международного сообщества. В любом другом 
случае для украинских патриотов Порошенко 
оказывается предателем родины.

Зимой было слишком холодно, чтобы вы-
водить людей на улицу, а весной температура 
будет благоволить массовым акциям протеста. 
Тимошенко станет одним из лидеров протестной 
кампании, целью которой будут не только до-
срочные выборы в парламент, но и импичмент 
Порошенко. Она прекрасно понимает, что, если 
власти готовы пойти на компромисс по Донбассу, 
нужно ловить момент, чтобы захватить власть 
в стране.

Артур АВАКОВ.

«ДЕРЕВЯННЫЙ»...
Цель этих интервенций была 
объявлена Минфином заранее 
— опустить курс российской на-
циональной валюты на 10% — то 

есть где-то до 65–66 рублей за доллар. Для чего 
это нужно финансовому ведомству, секретом 
не является: для пополнения бюджета, который 
остается глубоко дефицитным, и если ничего 
не предпринимать, ты «дыра» в нем по итогам 
2017 года составит 2,8 трлн рублей. Казне вы-
годна конвертация нефтедолларов по более 
низкому курсу. 

Но пока что рубль, отпущенный в свобод-
ное плавание осенью 2014 года, не спешит 
выполнять волю наших денежных властей. 

Что же удерживает наш «деревянный» на 
плаву? Дело в том, что в настоящее время на его 
биржевой курс воздействуют, причем разнона-
правленно, четыре основных фактора: помимо 
действий Минфина и ЦБ по скупке валюты это 
ситуация на нефтяном рынке, интерес между-
народных инвесторов к рублевым активам и 
геополитическая ситуация. 

Так вот, на сегодняшний день три из че-
тырех этих факторов складываются в пользу 
российской национальной валюты. Нефть вот 
уже месяц стабильно держится на уровне выше 
$55 за баррель, при том что текущий бюджет 
РФ сверстан из расчета в $40 за баррель. Запас 
прочности приличный. А страны-экспортеры, 
включая Россию, подписавшие в конце про-
шлого года соглашение о сокращении добычи 
«черного золота», пока соблюдают догово-
ренности, поэтому с точки зрения биржевых 
игроков баррелю ничего не грозит. 

На этом фоне инвесторы развернулись 
лицом к России. Приток капитала в фонды, 
инвестирующие в рублевые активы, вырос к 
началу февраля до рекордного уровня. Скажем, 
за одну прошедшую неделю он составил $1 
млрд. Свою роль здесь сыграло и недавнее ре-
шение Банка России оставить ключевую став-
ку на высоком уровне в 10% — для биржевых 
игроков это делает выгодной игру на разнице 
процентных ставок. И даже геополитическая 
ситуация в последнее время благоприятствует 
нашей стране. На рынках, в том числе и между-
народных, в последнее время преобладают 
надежды на смягчение санкционного режима 
с США, которое может привести к еще более 
заметному укреплению рубля.

Перебить все эти позитивные для рубля 
факторы Минфин и Центробанк своими дей-
ствиями по скупке валюты пока не могут. Тем 
более что запланированные для этого траты, 
эквивалентные $100–106 млн, — незначительны 
в общем объеме биржевых торгов, которые 
оцениваются в $3,5–5 млрд в день. 

«Выделяемая Минфином сумма совсем 
небольшая, она равна примерно получасовому 
отрезку внутри торгового дня», — пояснила 
«МК» Анна Бодрова, старший аналитик «Аль-
пари». Между тем история 2015 года, когда 
ЦБ активно проводил валютные интервенции, 
показала, что на курсообразование можно 
продуктивно влиять, если покупать валюту 
объемами не менее $1 млрд ежедневно.

В общем, наш рубль продемонстрировал 
непривычную стойкость и пока не спешит опу-
скаться в соответствии с указаниями Минфина. 
Для нас, обычных граждан, подобное поведе-
ние национальной валюты — хороший знак. 
Ведь чем крепче рубль, тем ниже инфляция и 
выше покупательная способность наших ру-
блевых зарплат.

Дмитрий ДОКУЧАЕВ.
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ТИМОШЕНКО 
ГОТОВИТ 
НОВЫЙ 
МАЙДАН

На этот раз 
власть будут 
захватывать 

под предлогом 
войны 

с Россией

Юлия Тимошенко 
теперь использует 

имидж гимназистки. 
Но риторика осталась 

воинственной. 

СКОРОПОРТЯЩИЕСЯ КАРТОЧКИ
15 миллионов бедных получат по 1400 рублей в месяц 
на отечественные продукты

В июне 2006 года час икс 
отодвинули на 1 марта 2010 
года.
В феврале 2010 года его пере-

несли на 1 марта 2013 года.
В феврале 2013 года — на 1 марта 2015 

года.
В феврале 2015 года — на 1 марта 2016 

года.
В феврале 2016 года — на 1 марта 2017 

года.
Сначала власти сдали свою позицию по-

сле решения Конституционного суда. Как раз 
в июне 2006 года он признал, что государство 
«вправе как ввести бесплатную приватиза-
цию жилых помещений государственного 
и муниципального жилищных фондов, так 
и прекратить ее, исходя из необходимости 
обеспечения сохранности в государственной 
и муниципальной собственности определен-
ной доли жилищного фонда, позволяющей 
публичной власти выполнять социальную 
функцию в области жилищных отношений». 
С другой стороны, судьи признали неконсти-
туционным действовавший в то время запрет 
на бесплатную приватизацию социально-
го жилья, полученного россиянами после 
1 марта 2005 года. Главным аргументом в 
пользу первого переноса срока было как раз 
это решение, увеличившее число граждан, 
имеющих право оформить социальное жилье 
в собственность. 

К 2010 году выяснилось, что граждане, 
считавшие себя несправедливо обделен-
ными, продолжали обращаться в Консти-
туционный суд и просто суд, и в результате 
стало можно приватизировать комнаты в 
коммунальных квартирах и памятниках исто-
рии и культуры, а также переданных муни-
ципалитетам общежитиях промышленных 
предприятий… 

Потом на первый план вышла тема ава-
рийных или признанных непригодными для 
проживания домов: в 2012 году заработала 
программа переселения, которая должна за-
кончить свое действие в сентябре 2017 года. 
Квартиры в аварийном жилье приватизиро-
вать запрещено. Как быть с теми их жителя-
ми, кто не дождется переезда до окончания 
срока бесплатной приватизации?

Каждый раз, когда приближался роковой 
день, выяснялось, что «граждане штурмуют» 
организации, занимающиеся оформлением 
бумаг на приватизацию, «жгут костры», за-
нимая очереди с ночи, «забрасывают пись-
мами» приемные депутатов, пристают к ним 
на встречах. 

Потом добавились Крым и Севастополь: 
им тоже надо было дать право на привати-
зацию, да?

А во многих семьях, где одни хотят квар-
тиру приватизировать, а другие — нет, шли 
и идут судебные тяжбы.

И некоторые военные городки (служеб-
ные квартиры там приватизировать было 
нельзя) из-за бумажной волокиты и иму-
щественных споров между ведомствами ну 
никак не могли передать муниципалитетам, 
хотя вроде бы собирались.

Причин, побуждающих не ставить точку, 
было множество.

Но почему же тогда власти не приня-
ли раньше то решение, которое приняли 
сейчас?

Потому что каждый раз, как вопрос вста-
вал в повестку дня, обязательно говорилось 
то же самое, о чем в 2006 году сказал КС: 
бессрочная приватизация жилья лишает 
муниципалитеты фонда социального жилья и 
стимулов его строить за бюджетные деньги. 
Сейчас в очереди на квартиру стоит более 2 
млн человек, на полную ее ликвидацию ны-
нешними темпами потребуется лет 20. Если 
раньше была слабая надежда, что решению 
проблемы поможет отказ от бесплатной при-
ватизации, то теперь ее нет.

Придется что-то придумывать, говорят в 
Госдуме, искать механизмы и способы… 

На это, наверное, уйдет еще лет 
десять.

Марина ОЗЕРОВА. 

ЧЕСТНОЕ 
ДЕПУТАТСКОЕ...
c 1-й стр.

Подмосковные дачники очень добро-
совестные, большинство из них за-
регистрировали свои дома, участки и 
платят налоги. А вот на Рублевке стоят 
огромные многомиллионные особня-
ки, владельцы которых не спешат их 
ставить на учет, заявил председатель 
подмосковного Союза дачников и са-
доводов Никита Чаплин.

При этом участники пресс-конференции 
в МИА  «Россия сегодня», которая прошла во 
вторник, 7 февраля, и была посвящена теме 
постановки на учет незарегистрированных 
объектов недвижимости в Подмосковье, при-
знали, что никаких мер против уклоняющихся 
от регистрации недвижимости в законодатель-
стве не предусмотрено. Практика регистрации 
объектов недвижимости носит заявительный 
характер, поэтому нередко владельцы мно-
гоэтажных особняков годами не ставят их на 
учет. Пенсионеры-дачники же, напротив, в этом 
вопросе намного дисциплинированнее. Воз-
можно потому, что они от налога на имущество 
освобождены. Как и еще 15 видов льготников.

«Вокруг этой темы возникает огромное ко-
личество мифов и слухов, — посетовал министр 
имущества Подмосковья Андрей Аверкиев, — то 
читаю, что мы якобы геликоптеры запускаем 
для выявления неучтенных объектов, то будто 
бы нужно регистрировать все, вплоть до за-
боров и колодцев. Все это не соответствует 
действительности. Налоги платятся только за 
капитальные строения от 50 кв. м и выше. Но 
я советую зарегистрировать даже маленькую 
дачку, и даже в случае, если вы знаете, что осво-
бождены от уплаты налогов, — потому что без 
документов вы не сможете распоряжаться сво-
им имуществом. Ни продать, ни завещать».

Московская область в последние полгода 
активно занимается выявлением незареги-
стрированных объектов недвижимости. Раз-
работана методика, ее уже перенимают другие 
регионы. И главное — люди стали активнее 
регистрировать свои дома и дачи. За четыре 
месяца выявлено 220 тыс. объектов, и 110 тыс. 
уже поставлено на учет. Это в 4 раза больше, 
чем в прошлом году. Вместе с тем, по оценке 
подмосковного минимущества, предположи-
тельно, еще 500 тыс. домов в этом году могут 
быть зарегистрированы.

Сейчас сотрудники ведомства вместе с 
БТИ области стремятся упростить процедуру 
регистрации объекта недвижимости. По словам 
главы Московского областного БТИ Владислава 
Мурашова, через два месяца сделать это мож-
но будет через портал госуслуг или в МФЦ за 
один раз. Пока что для регистрации дома на 
землях ИЖС или ЛПХ нужно сначала получить 
градостроительный план участка, разрешение 
на строительство и технический план на строе-
ние, а потом уже обращаться в регпалату. Дачи 
и садовые домики до конца этого года можно 
регистрировать по дачной амнистии.

«Сбор налогов с имущества граждан — 
очень важная тема для Московской области, 
— акцентировали внимание журналистов участ-
ники пресс-конференции. — Все до рубля идет 
в местные бюджеты поселений. Из этих денег 
строятся дороги, устраиваются дворы, детские 
и спортивные площадки». Они заверили, что в 
среднем сумма налога на дом в Подмосковье 
невелика — 2700 рублей. Рядом с МКАД — 
10–15 тыс. Но вряд ли налоговые поступления 
от дачников сильно наполнят муниципальные 
бюджеты, а вот как заставить платить богачей, 
власти пока не знают. В законе никакие кара-
тельные меры против тех, кто не регистрирует 
свою недвижимость, на сегодняшний день не 
предусмотрены. 

Елена БЕРЕЗИНА.

Для них закон пока не писан
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Подготовила Екатерина ПИЧУГИНАNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Шумный карнавальный сезон в кубинском городке Сантьяго де Лас Вегас 
завершается традиционным театральным действом под названием «Похороны 

Паченчо». «Липовый» священник совершает погребальный обряд над опять-таки «липовым» 
мертвецом. В конце представления в рот «покойнику» должны плеснуть рому, после чего он 
восстанет из гроба. 

КАДР

Пару лет назад при рекон-
струкции отеля Fleming's 
во Франкфурте-на-Майне 
(Германия) под фундамен-
том здания были обнару-
жены фрагменты древней 
деревянной крепостной 
стены 1346 года построй-
ки. Куски были извлечены 
археологами, в течение двух 
последующих лет должным 
образом высушены. Один 
из старинных деревянных 
фрагментов остался в музее 
отеля в Германии, а второй 
был подарен владелицей 
гостиничной сети Ниной 

Блодингер издательскому 
дому «Московский комсомо-
лец» в знак дружбы между 
Франкфуртом-на-Майне 
и Москвой, а также уваже-
ния к «МК» и газете «МК-
Германия», недавно отпразд-
новавшей свое 15-летие. 
На церемонии передачи 
символического подарка при-
сутствовал франкфуртский 
вице-мэр, отвечающий за 
экономические отношения. 
«Кусок» истории, которому 
почти семь столетий, будет 
теперь храниться в музее 
нашей газеты.

Дмитрий Медведев внес 
на рассмотрение Госдумы 
проект поправки в КоАП, 
в соответствии с которой 
увеличивается штраф 
за непредоставление 
пешеходам преимуще-
ства в движении с 1500 
до 2500 рублей. Число 
ДТП c пешеходами уверенно 
сокращается и без очеред-
ного завинчивания гаек 
примерно на 5% ежегодно, 
к тому же 41% таких ава-

рий, согласно полицейской 
статистике, происходит по 
вине безлошадных участни-
ков дорожного движения. Но 
о повышении наказаний для 
них речи почему-то не идет. 
Другое дело, что в скором 
времени на дорогах страны в 
массовом порядке появятся 
камеры, фиксирующие это 
нарушение правил, и после 
повышения наказания за 
него деньги в казну польются 
рекой. Особенно с учетом 

того, что, по мнению ряда 
экспертов, эти девайсы 
будут «наказывать» водителя 
некорректно, поскольку не 
смогут учитывать все нюансы 
нашего дорожного законода-
тельства. Которое обязывает 
водителя пропускать пеше-
ходов не всегда, а только при 
вполне определенных об-
стоятельствах. Но камерам, 
похоже, до этих «мелочей» 
дела не будет...

Помочь якобы безработ-
ным злостным неплатель-
щикам алиментов трудоу-
строиться член Комитета 
СФ по социальной поли-
тике Валентина Петренко 
предлагает путем обя-
зательной постановки их 
на биржу труда. Кто будет 
уклоняться, тому повестку 
доставит судебный пристав. 
Сенатор пояснила, что на 1 

октября 2016 года около 211 
тыс. российских несовершен-
нолетних не получали алимен-
тов от законных родителей на 
основании того, что те якобы 
не могут найти работу. А по 
данным Минтруда и соцзащи-
ты, за тот же период работо-
датели отправили в органы 
службы занятости около 1,5 
млн вакансий. «Мне от такого 
закона ни жарко ни холодно, 

— сказала «МК» экс-жена 
неплательщика алиментов 
Виктория. — Мой бывший — 
бизнесмен и обеспеченный 
человек, все это знают. Но 
официальную зарплату он 
себе в своей же фирме «нари-
совал» по минимуму и с нее и 
платит алименты на дочь. Его 
трудоустраивать бесполезно, 
он сам всех трудоустроит и 
объегорит». . 

Глава комиссии по контро-
лю за доходами депутатов, 
депутат-единоросс ГД На-
талья Поклонская заявила, 
что раз даже ей удалось 
обмануть детектор лжи, 
то результаты проверки 
на нем не могут служить 
основанием для обвинения 
человека в преступлении. 
По словам Поклонской, она 
обманула машину случай-
но, перепутав 2016 и 2017 
годы в ходе добровольной 
проверки ее собственной 
сестрой-полиграфологом. 
Можно ли обмануть полиграф, 
«МК» уточнил у президента 

Ассоциации психологов-
полиграфологов «Приори-
тет» Елены ЩИПАКИНОЙ: 
«Сейчас в Сети масса советов 
по этому поводу, но все ухищ-
рения (напряжение пресса на 
значимых вопросах, прием ал-
коголя, успокоительных и пр.) 
полиграфологу видны на мо-
ниторе в виде скачков кривых. 
Для верного результата эти 
следы надо не только выявить, 
но и зафиксировать от 3 до 5 
раз в повторе на полиграммах, 
чтобы избежать случайных 
реакций. Поэтому когда за-
являют: «А я смог обмануть 
полиграф!» в случае обсле-

дования менее 1 часа, то это 
еще может быть. Но если речь 
идет об опытном психологе-
полиграфологе и трехфазном 
обследовании, то обмануть 
полиграф невозможно!» 

Известный адвокат и 
правозащитник Анатолий 
Кучерена возглавил новый 
состав Общественного 
совета при МВД России. 
39 человек, среди которых 
известные тележурналисты, 
режиссеры, актеры, ректоры 
вузов и общественные деяте-
ли, получили новые удостове-
рения членов Общественного 
совета при МВД России. В 
первом заседании в новом 
составе принял участие и 
глава МВД Владимир Коло-
кольцев. «Мы всегда очень 
внимательно изучаем посту-

пающие от вас предложения и 
при необходимости корректи-
руем работу министерства и 
его подразделений на местах. 
Считаю такой формат сотруд-
ничества конструктивным, 
полезным и требующим даль-
нейшего развития. Уверен, 
ваша активная деятельность 
станет еще одним важным 
шагом в профилактике 
правонарушений и борьбе 
с преступностью», — отме-
тил в своей речи Владимир 
Колокольцев. Заместителями 
нового председателя стали 
ректор Московского госу-

дарственного юридического 
университета Виктор Блажеев 
и гендиректор телеканала 
РЕН ТВ Владимир Тюлин. 
Секретарем совета — ректор 
Московского финансово-
юридического университета 
Алексей Забелин. Анатолий 
Кучерена, в свою очередь, по-
благодарил министра за под-
держку и отметил, что члены 
Общественного совета окажут 
содействие полиции в вы-
полнении задач, связанных с 
защитой интересов граждан, 
обеспечением законности и 
правопорядка.

Оппозиционный акти-
вист Марк Гальперин 
выпрыгнул из окна своей 
квартиры на 2-м этаже в 
Москве, пытаясь убежать 
от сотрудников полиции, 
но был задержан. Он про-
ходил по экзотической статье 
УК, которая, скорее всего, 
будет отменена парламентом 
уже в весеннюю сессию — о 
неоднократном нарушении 
правил проведения уличных 
акций. Законопроект об ее 
отмене уже внесла ЛДПР. 
Решение КС основывалось 
на том, что эта статья УК на-
рушает основополагающую 
законодательную норму: за 
одно правонарушение нельзя 
наказывать более одного 
раза. Однако именно по этой 
статье был осужден Ильдар 
Дадин, который теперь от-

бывает наказание.
Почему сдали нервы у 
оппозиционера Гальпери-
на, когда к нему пришла 
полиция, пока не ясно. 
Можно предположить, что он 
опасался привлечения по 
другой статье — 280 УК 

(«Призывы к осуществлению 
экстремистской деятельно-
сти»). Незадолго до своего 
задержания Марк разместил 
в соцсетях призыв к сверже-
нию власти.

ПРЕЗЕНТ

НАКАЗАНИЕ

ИДЕЯ

ТЕХНИКА

КАДРЫ

ЗАДЕРЖАНИЕ

«МК» ПОДАРИЛИ ЧАСТИЦУ СТАРИННОГО ФРАНКФУРТА

ЗАЧеМ ПРАВИТеЛьСТВО ПОВыШАеТ ШТРАФы ЗА НеПРОПУСК 
ПеШехОДОВ НА «ЗебРе»

АЛИМеНТЩИКОВ ПОЙМАЮТ И ТРУДОУСТРОЯТ

ПОКЛОНСКАЯ ОбМАНУЛА ПОЛИГРАФ

ОбЩеСТВеННыЙ СОВеТ ПРИ МВД ВыбРАЛ ПРеДСеДАТеЛЯ

ОППОЗИЦИОНеР ГАЛьПеРИН ВыПРыГНУЛ В ОКНО

Гендиректор «МК-
Германия» Алексей 
Гусев с подарком из 
Франкфурта-на-Майне.
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КАК ЗАСТАВИТЬ 
БОГАЧЕИ ПЛАТИТЬ 
ЗА ОСОБНЯКИ



Официальные символы войск национальной гвардии Российской Федерации 

и Федеральной службы войск национальной гвардии Российской Федерации 

Геральдический знак – эмблема 

войск национальной гвардии 

Российской Федерации

Флаг войск национальной гвардии 

Российской Федерации

Знамя войск национальной гвардии 

Российской Федерации

Флаг Федеральной службы 

войск национальной гвардии 

Российской Федерации

Около 10 лет назад мне довелось пооб-
щаться с Дональдом Трампом. В контексте его 
нынешних поступков тогдашнее впечатление 
можно интерпретировать как возможный про-
гноз его будущих действий. Я был приглашен 
на узкий прием, который давало правительство 
Москвы по случаю переговоров по постройке 
на месте гостиницы «Россия» центра Трампа. 
На ужине Трамп хорошо и точно высказался 
о Москве. Меня ему красиво представили, и я 
спросил, не повторит ли он на камеру свои слова. 
Он любезно ответил: «У меня самолет в 8 утра, 
но я готов встать пораньше, приезжайте, и я вам 
все наговорю». Узнав, что за ночь я не успею за-
казать съемочную группу, он поинтересовался, 
не мог бы я прилететь для этого в Нью-Йорк 
или Майами. А я собирался отдыхать в Турции 
и с готовностью поменял ее на Флориду. В две 
минуты Дональд предложил мне заказать там 
телекамеру и операторов, номер в гостинице 
и перелет. По утрам я должен был звонить его 
секретарю, дабы узнать, когда его график по-
зволит записать программу.

С учетом его расходов руководство ТВ 
Центра разрешило мне выпустить передачу 
бесплатно, потому что в аналогичных случаях 
коммерческая дирекция была непреклонна, 
предприниматель должен платить за популя-
ризацию своего бренда. 

Трамп сделал больше, чем обещал. Мне 
арендовали «Кадиллак» и заранее оплатили 
все расходы по гостинице.

Однажды мне сообщили, что у него будет 
20 минут, и он ждет меня в своем офисе. Я объ-
яснил будущему президенту, что даже в России 
запись никогда не занимает меньше полутора 
часов, хотя там мой гость понимает запросы 
нашего зрителя, а я лучше представляю, о чем 
его можно спрашивать с точки зрения интересов 
аудитории.

Трамп на удивление хорошо слышит. Он 
не стал спорить, а пообещал искать окно. К 
сожалению, так его и не нашел.

Взяв этот локальный случай за модель, 
можно предположить: он хорошо видит новые 
возможности и сразу пытается ими восполь-
зоваться. Если обстоятельства против, он не 
цепляется за предыдущий план и играет с чи-
стого листа.

Во всем, что он предлагает, виден здравый 
смысл. Например, его замечания о НАТО, смысл 
которых был очень понятен во времена СССР. 
По расчетам всех специалистов наша западная 
группа войск могла выйти к Ла-Маншу за три дня. 
Современные реалии диктуют формулирование 
новых задач. 

Тут стоит, конечно, оговориться. Просчиты-
вает ли Трамп отдаленные последствия своих 
предложений?

Во время избирательной кампании я на-
ходился на борту самого крутого круизного 
лайнера «Кристал Серенити». За обедом один 
немецкий миллиардер поделился искренней 
радостью по поводу требования Трампа уве-
личить расходы стран — участников альянса. 
ФРГ, конечно, возьмет на себя все необходимые 
затраты, объяснил он. Но вторым шагом будет 
просьба убрать американские авиабазы с тер-
ритории страны — ведь мы сами полностью 
платим за свою безопасность. Несомненно, 
у двух держав общие ценности и идеология. 
Но при этом Германия без иностранного во-
енного присутствия будет являть совсем иной 
ландшафт. И не приключится ли там немецкий 
Брекзит, предсказать никто не возьмется.

Но вернемся к здравому смыслу. С позиции 
американских критериев его хватает в отноше-
нии к России. Трудно не заметить связи между 
облетами на близком расстоянии нашими ис-
требителями американских военных объектов, 
непрекращающимися маневрами, прочими де-
монстрациями военных мускулов и их постоян-
ными угрозами ужесточить санкции.

Хотя нынешняя Россия с ее гнилой элитой 
не может вызывать симпатии в США, но и никакой 
угрозы на принципиальных направлениях она 
не представляет.

Даже на постсоветском пространстве 
максимум ее возможностей — поставить «зо-
лотой батон» на президентское кресло и потом 
постоянно подпитывать правящую верхушку 
миллиардными вливаниями.

Или возьмите шумиху по поводу разгула 
российской разведки на просторах Америки. 
Это я не к тому, что наши агенты плохо шпионят. 
Просто их деятельность никакого урона им или 
пользы нам принести не в состоянии. Ни один 
мой знакомый отечественный ученый не может 
довести свое изобретение на родине до внедре-
ния. Настолько ригидна, инертна и враждебна 
инновациям у нас среда. Чтобы воспользоваться 
выкраденными секретами, нужны Курчатов, Ко-
ролев и тысячи их единомышленников. Частые 
сбои при запусках ракет — символ не только 
коррупции, но и общего технологического уровня 
в стране.

У Кремля нет другого выхода, как зубами и 
ногтями защищаться. Полное пренебрежение 
чувствами и интересами русских в Косово, Ира-
ке, Ливии, Цхинвале и Майдане не оставляют 
Москве пространства для маневра.

И вот поэтому Трамп справедливо отсту-
пает от роли ментора, дабы наладить конструк-
тивные отношения. Чтобы это получилось, ему 
придется преодолеть не только сопротивление 
многочисленных недоброжелателей у себя, но 
и нашу неповоротливость.

Когда Трамп запрещает въезд из только 
семи кишащих террористами стран, подавляю-
щее число влиятельных СМИ внезапно забывает 
про весь остальной мусульманский мир, сразу 
навешивая на него ярлык врага ислама. Не-
трудно вообразить градус сопротивления, когда 
дело коснется нашей страны.

Конечно, по Сирии и ДНР будут догова-
риваться на высшем уровне. А по торгово-
экономическим взаимодействиям?

Скорее всего, их поручат хватким, неглупым 
пацанам, занимающим свои посты, благодаря 
чему угодно, но только не потому, что они знают 
Америку. Кто-то скажет, да так ли это важно, 
если, например, почти все знатоки ошиблись, 
предсказывая победу Хиллари Клинтон.

Приведу доступный мне пример. Весьма 
успешный нью-йоркский бизнесмен с русскими 
корнями Эдуард Нахамкин говорил мне в начале 
90-х годов: «Я слушаю Гайдара или Черномырди-
на, понимаю все слова, а в сухом остатке — ноль. 
Единственное исключение — Александр Шохин 
(тогдашний вице-премьер), я понимаю, что он 
говорит, встаю на твердую почву».

Так, не попав в наши болота и трясины, 
Нахамкин заработал здесь несколько сотен 
миллионов долларов. Серьезным людям сегодня 
компетентные партнеры нужны еще больше.

Хотя очень сомневаюсь, что таким, как 
Шохин, когда дойдет до дела, дадут реальные 
полномочия.
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НА ТРАМПА НАДЕЙСЯ...
России стоит извлечь максимум пользы  

из открывшихся возможностей

РЕПЛИКА
Ренат АБДУЛЛИН,

корреспондент  
международного отдела

Дональд Трамп вновь разразился крити-
кой в адрес американской прессы. Вы-
ступая на базе ВВС во Флориде, прези-
дент США заявил об угрозе радикальных 
исламистов и подчеркнул, что о престу-
плениях, совершаемых ими, пресса не 
всегда хочет сообщать. Позднее Белый 
дом опубликовал и список из 78 терак-
тов, совершенных с сентября 2014 года, 
которые, по мнению администрации 
США, не получили должного освещения 
в масс-медиа. 

«Во многих случаях очень-очень недобро-
совестная пресса не хочет сообщать об этом (о 
совершенных терактах), — заявил Трамп. — У 
них есть на то свои причины, и вы понимаете 
это».

После речи американского лидера пресс-
секретарь Белого дома Шон Спайсер вынужден 
был внести ясность в высказывания Трампа. 
По словам Спайсера, президент США не счи-
тает, что СМИ не освещают теракты, скорее 
«недоосвещают»: «Он чувствует, что члены 
медийного сообщества не всегда освещают 
некоторые из этих событий (терактов) в той 
же степени, в которой они информируют о 
других событиях».

Белый дом, дабы подкрепить заявление 
Трампа, позднее опубликовал список из 78 те-
рактов (в том числе взрыв российского лайнера 
над Синаем и нападения в Дербенте) — все они, 
считают в американской администрации, не 
получали должного освещения в СМИ.

Уже при беглом взгляде на список воз-
никают вопросы. Неожиданно в нем фигури-
руют теракты во Франции, совершенные в 2015 
году, — полнее, чем американской прессой, 
они освещались, пожалуй, лишь французской. 
Есть в перечне и расстрел в гей-клубе «Pulse» 
в Орландо в июне 2016-го, ставший терактом 
с самым большим числом жертв (49 погибших) 
в США после 11 сентября 2001 года.

В целом же перечень «недоосвещенных» 
инцидентов удивляет своей эклектичностью. 
Помимо вышеупомянутых массовых терак-
тов в нем нашлось много случаев, подобных 
тому, что произошел в Мельбурне в сентябре 
2014-го, когда 18-летний Абдул Хайдер ранил 
ножом двух полицейских. То есть грани между 
пострадавшими при исполнении обязанностей 
стражами порядка (чья работа по умолчанию 
сопряжена с повышенным риском для жизни) 
и погибшими мирными гражданами не прово-
дится. Разумеется, с этической точки зрения 
эта грань очень спорная и тонкая. 

Но не стоит забывать, что СМИ не всесиль-
ны. И уж тем более они не могут «объять необъ-
ятное». Если «недобросовестная» американ-
ская пресса, устанавливая родственные связи 

и перемещения за последние 10 лет террориста, 
убившего десятки мирных граждан, игнорируют 
(что на самом деле случается редко, даже упо-
мянутый инцидент в Мельбурне активно освещал-
ся), например, новость о раненном в Саудовской 
Аравии датчанине, то журналистов с оговорками, 
но можно понять.

Кроме того, судя по заявлениям Трампа, пред-
шествующим публикации списка, составлен он был 
с упором на теракты, совершенные исламистами 
(например, многочисленные атаки, приписывае-
мые курдам в Турции, в перечне отсутствуют. Хотя 
они происходят часто, порой приводят к внуши-
тельному числу жертв и в СМИ освещаются точно 
не больше, чем расстрел в Орландо). Но и здесь 
очевидны «провисания». Например, упоминается 
убийство жителя Гамбурга в октябре 2016 года. 
При этом в строке «нападавший» стоит лаконичное 
«неизвестен» (в большинстве упомянутых терактов 
обозначены имена исполнителей). Что должен 
подумать читатель или пристыженный Трампом 
журналист? Что он зря не поехал в Германию, 
дабы узнать имя неизвестного (и не факт, что это 
обязательно оказался бы выходец с Ближнего 
Востока).

Даже поверхностный поиск по публикациям 
в ведущих американских изданиях подтверждает: 
почти любая новость, связанная с гибелью людей, 
находит то или иное отражение. Другой вопрос, 
текст ли это на несколько страниц или лаконичная 
новостная заметка.

Дискуссия о том, насколько полно СМИ осве-
щают различные теракты, не нова. Эта проблема 
напоминает о себе всякий раз, когда о десятках 
жертв взрывов на Ближнем Востоке или в Африке 
сообщают в формате меньшем, чем об убийстве 
жителя какой-либо европейской страны. Когда 
фотографии пользователей соцсетей массово 
окрашиваются в цвета французского флага, а в 
цвета флага Демократической Республики Конго 
(где в ноябре 2014-го погибли 70 человек, о чем, 
кстати, Белый дом не упоминает, — неужели это 
освещалось полнее, чем расстрел в Орландо?) 
— нет. И вопрос здесь не в «недобросовестных» 
СМИ, а в более глубоких особенностях человече-
ской природы: способности к эмпатии, ощущении 
культурной и иной общности и т.д. К несчастью, 
совместить все эти факторы удается не всегда. К 
счастью, журналисты и без Трампа в большинстве 
случаев понимают, с какими тонкими материями 
им приходится иметь дело.

«ТЕРРОРИСТИЧЕСКИЙ» 
СПИСОК БЕЛОГО ДОМА
Виноваты ли СМИ 
в замалчивании терактов?

7 февраля ЕГЭ по русскому языку впер-
вые сдали 3000 родителей выпускников, 
которые покинут школу в этом году. Работу 
писали сразу в 50 российских регионах, в 
Москве же родительскую общественность 
на пункте проведения экзаменов в школе 
№1284 возглавили певец Сергей Мазаев и 
кавээнщик Александр Масляков-младший. 
Самым трудным им показалось не столько 
выполнение заданий, сколько понимание их 
смысла. А Мазаев страшно переживал, что 
не успел написать сочинение.

Наплыв родителей на сдачу ЕГЭ был так велик, 
что даже озадачил организаторов: только в первый 
день на экзамен пришли более 3000 человек.

Самым активным из участников, без сомне-
ния, оказался Мазаев: в школе №1284 он буквально 
доминировал. Так, до начала экзамена, сверкая 
неотразимой улыбкой и выбритой головой, он 
сообщил журналистам:

— Я долго готовился к экзамену! Но, правда, 
с тех пор прошло много лет. Я вообще-то люблю 
сдавать экзамены — это такое развлечение! 

В школе, по его словам, он учился хорошо: 
— По русскому языку была «четверка». Но 

были проблемы с поведением: я был шаловливый 
мальчик.

Памятуя ли об этой «четверке» или от любви к 
экзаменам, но в аудиторию Мазаев вошел с песней 
на устах — это была «Беловежская пуща». Песно-
пения едва не сорвали начало ЕГЭ. Игнорируя при-
зывы организаторов начинать работу, журналисты 
вступили было с певцом в дискуссию о музыке. Но 
тот, задействовав всю мощь профессиональных 
голосовых связок, призвал их к порядку, и экзамен 
все же начался.

В отличие от настоящего ЕГЭ по русскому 
языку продолжительностью 3,5 часа родительский 
длился всего 30 минут. Сделать за это время нужно 
было немало — 15 заданий, включая сочинение. 
И Мазаев, не уложившись в отведенный срок, 
стал просить организаторов, чтобы ему дали еще 
20 минут, чтобы написать сочинение: «А то что я 
скажу дома дочери!» — убеждал он организаторов 
экзамена.

Те не согласились. А «МК» посоветовал со-
листу «Морального кодекса» подать апелляцию, за 
что тот с радостью ухватился: «Я уже апеллирую!» 

— в последний раз обратился он к членам при-
емной комиссии.

В соседней аудитории тоже вышел кон-
фликт. Там, начав читать задания, один из пап 
стал возмущаться сложностью и запутанностью 
их формулировок. Да и другие участники экза-
мена говорили о том же.

Это действительно так — в задании корре-
спондента «МК» было предложено следующее: 
из куска текста про атмосферу Земли нужно 
было выбрать несколько предложений, которые 
максимально соответствуют материалу, изло-
женному в другом куске текста...

В частности, главные проблемы, поделилась 
с «МК» Татьяна, мама 11-классницы, «для меня 
были связаны с нехваткой времени, сложностью 
формулировок заданий и незнанием научных 
терминов. Но дочке я скажу, чтобы не боялась: 
написать можно!»

После экзамена о том же говорили и другие 
вип-персоны: «У меня впечатления такие, каких 
давно уже не было! Много времени ушло на 
то, чтобы понять смысл задания, — поделился 

Александр Масляков-младший. — Впрочем, 
моя дочка, 4-классница, наверняка поняла бы 
все быстрее».

— Подвох не столько в проверке знаний, 
сколько в умении понять задания. Думаю, что 
они должны быть сформулированы проще, не 
так витиевато, — подвел итог Мазаев. — Правда 
нынешний, сложный вариант хорошо готовит 
человека к нашей жизни, к нашему бюрократи-
ческому государству. Да и те, кто дослужился до 
«4» по русскому языку, этот ЕГЭ сдадут точно!

Журналисты тут же поинтересовались, что 
Мазаев скажет дочери о своем экзамене. Но 
ответил за него Масляков:

— Можешь идти сдавать! Хуже, чем папа, 
все равно не сдашь!
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ВАЖНОВАЖНО

 Как подтвердила руководитель 
федеральной комиссии разработ-
чиков контрольных измерительных 
материалов ЕГЭ по русскому языку 
Ирина Цыбулько, 7 февраля роди-

тели «писали работу по заданиям, которые 
были и есть в реальном ЕГЭ по русскому языку. 
Окончательно родительские работы будут про-
верены позже. Но уже известно, что минималь-
ный порог, необходимый для получения атте-
стата, преодолели все».

Марина ЛЕМУТКИНА.

Теракты во Франции в ноябре 
2015 года активно освещались 

американскими СМИ. Но Дональд 
Трамп, очевидно, так не считает.
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Но почувствовать себя именинни-
цей Аните Цой удалось еще за-
долго до начала празднования. Как 
только она после переезда из Ка-

зани вошла в гостинице Ульяновска в свой номер, 
как буквально утонула в цветах! «Муж с сыном 
были еще в пути, а цветы уже прислали, — лико-
вала Анита, — и коллеги, и друзья тоже! Весь 
номер просто утопал в бутонах!»

Из всех подарков Аните дороже всего ока-
залось то, что в праздничный вечер на концерте 
в зале присутствовали ее сын и муж. «Не где-
нибудь, а в Ульяновске!» — радовалась она. А 
на вопрос, не жалеет ли, что празднует не дома, 
пошутила: «Ульяновск — прекрасный город для 
того, чтобы отметить день рождения, здесь же 
Ленин родился!» 

Вечером виновница торжества и ее гости 
отправились в ресторанчик, чтобы поднять тост 
за любимую Аниту Цой.

Татьяна ФЕДОТКИНА. 

...АНИТА ЦОЙ 
ВСПОМНИЛА 
ПРО ЛЕНИНА

В последнее время органы опеки и по-
печительства по всей стране все чаще 
обвиняют в изъятии детей из семьи без 
веских оснований. В декабре на большой 
пресс-конференции журналистам удалось 
донести эту проблему и до Владимира Пу-
тина, который дал поручение разобраться 
со случаями неправомерного изъятия детей 
из семей. В контексте новой громкой исто-
рии с отобранием 10 детей у семьи Дель из 
Зеленограда проблема стала еще более 
актуальной. Во вторник, 7 февраля, детский 
омбудсмен Анна Кузнецова провела первое 
совещание нового состава президиума 
Координационного совета уполномоченных 
по правам ребенка в РФ в рамках поручения 
президента. 

Общее количество семей с детьми в России 
превышает 17 млн, более 5 млн — это семьи с 
матерями-одиночками, в 648 тысячах семей есть 
только отец. Такие данные озвучила перед началом 
совещания Анна Кузнецова. По данным омбудсме-
на, численность детей-сирот и детей, оставшихся 
без попечения родителей, превышает 500 тысяч, 
из них 148 тысяч находятся в приемной семье.

По словам Анны Кузнецовой, в последние 
годы количество приемных семей в России по-
стоянно увеличивается. «В течение последних 
пяти лет количество приемных семей в Россий-
ской Федерации постоянно увеличивается, к 2015 
году оно составило 87 тысяч семей», — пояснила 
детский омбудсмен. 

Больше всего количество приемных семей 
за последние годы выросло в Дальневосточном, 
Уральском и Южном округах. Кроме того, с 2013 
года почти в два раза увеличилась численность 
семей, воспитывающих 5 и более детей. По данным 
Департамента соцзащиты Москвы, в столице на 
данный момент чуть менее 21 тысячи детей-сирот, 
из них в детских домах находятся 1980 ребят, 
остальные устроены в приемные или замещаю-
щие семьи.

Уполномоченные по правам ребенка в регио-
нах отчитались о создании специальных рабочих 
групп для мониторинга случаев изъятия детей из 
семей. В них вошли представители органов ис-
полнительной власти, организаций, работающих с 
детьми, региональных Общественных палат. 

Как заявила Кузнецова, главная задача упол-
номоченных сейчас — определить четкий механизм 
принятия решений и действия органов опеки и по-
печительства в случае нарушения прав ребенка в 
семье. На данный момент в регионах наблюдается 
снижение количества возвратов детей из детских 
домов в кровные семьи. В связи с этим, по мнению 
детского омбудсмена, необходимо сократить по-
воды для изъятия детей из семьи до единственного 
— угроза жизни и здоровью, возвращать ребенка 
сразу же после нормализации ситуации, а также 
конкретизировать некоторые размытые понятия и 
нормы, чтобы избежать неоднозначной трактовки 
законодательства представителями органов опеки 
и попечительства. 

Напомним, что по итогам большой пресс-
конференции в декабре Владимир Путин дал ряд 
поручений чиновникам. В частности, после прось-
бы одной из журналисток обратить внимание на 
проблемы в области ювенальной юстиции пре-
зидент поручил Министерству труда и соцзащиты, 
Общественной палате РФ и Уполномоченному по 
правам ребенка до 1 марта проанализировать 
практику изъятия несовершеннолетних из семьи 
с точки зрения избыточно применяемых мер или 
неправомерного вмешательства в семью. После 
громкой истории с изъятием 10 детей из семьи 
Дель, произошедшим 11 января в Зеленогра-
де, поручение президента приобрело особую 
актуальность.

До совещания с президиумом Координаци-
онного совета уполномоченных Анна Кузнецова 
уже обсудила тему чрезмерного вмешательства 
в семью с представителями Совета Федерации, 
Минобра, Следственного комитета РФ и предста-
вителями общественных организаций по защите 
прав несовершеннолетних.

Светлана ЦИКУЛИНА.

БЕЗ УГРОЗЫ ЖИЗНИ 
ДЕТЕЙ ИЗ ДОМА 
ЗАБИРАТЬ НЕЛЬЗЯ 
Уполномоченные 
обещают защитить семьи 
от неправомерных действий 
органов опеки

Эскизы знаков различия для бойцов Ро-
сгвардии представил во вторник начальник 
Военно-научного управления этой силовой 
структуры Юрий Марценюк. Также он рас-
сказал и о деятельности Центра стратегиче-
ских исследований. По его словам, помимо 
силовой составляющей для обеспечения 
безопасности граждан сейчас активно 
изучаются и «невоенные методы». Для этой 
цели обобщается новейший опыт борьбы с 
терроризмом в России и за рубежом.

По словам Марценюка, изменение харак-
тера терроризма вызывает необходимость ис-
пользовать научные методы для борьбы с ним. 
Так, недавние события во Франции показывают, 
что для неожиданных атак могут использоваться 
грузовики и другие, вполне мирные машины. 
Принимая во внимание новую угрозу, приори-
тетной задачей является получение оперативной 
информации о готовящихся терактах. В область 
изучения включены и события конфликта в Си-
рии, в том числе и деятельность боевиков ради-
кальных религиозных организаций.

Для более эффективной работы по проти-
водействию террористам налажен механизм 
взаимодействия с другими силовыми 
структурами для обмена опытом.

Координация усилий ученых 
и военных активно используется 
для создания новых образцов 
боевой техники. Марценюк 
сообщил, что ведутся рабо-
ты по созданию новой, не 
имеющей аналогов моде-
ли разведывательной ма-
шины на базе армейского 
вездехода «Тигр». Также 
на базе внедорожника 
будет создана маши-
на для радиационно-
химической и биологи-
ческой защиты.

В целом научно-исследовательские 
объединения Росгвардии уже выполнили 92 
опытно-конструкторские работы и направили в 
войска 69 опытных образцов техники и специ-
альных средств.

Помимо работы с «железом» офицеры 
Военно-научного управления противо-

действуют фальсификации россий-
ской истории. Благодаря работе 
в архивах, в ближайшее время 

увидят свет ранее неизвестные 
страницы из истории внутрен-

них войск России. Так, бу-
дут изданы исторические 
материалы, относящиеся 

к участию войск НКВД в 
Великой Отечествен-
ной войне. Благодаря 
работе, проделанной 
в архивах, достояни-
ем гласности ста-
нут малоизвестные 
факты, например, об 
участии 42 батальо-

нов НКВД в параде 7 

ноября 1941 года в Москве. Был собран обшир-
ный материал о подвигах бойцов и сотрудников 
органов правопорядка в период войн и локаль-
ных конфликтов прошлого века. Эти материалы 
будут опубликованы уже в этом году.

Не была оставлена без внимания и тема 
геральдики. Для войск Национальной гвардии 
разработаны официальные символы — герб и 
флаг, рисунок которого напоминает о преем-
ственности со знаменами гвардейских полков 
Российской империи. Геральдический двугла-
вый орел, изображение которого напоминает 
герб внутренних войск, будет изображен как 
на флаге, так и на нарукавных шевронах. Изме-
нения коснутся не только дизайна нарукавных 
знаков, но и формы одежды, образцы которой 
будут представлены в ближайшее время.

Для отличившихся бойцов и сотрудников 
Росгвардии учреждены и новые ведомственные 
награды. Среди них медаль «За разминирова-
ние», на лицевой стороне которой изображен 
сапер на фоне гор, что, безусловно, является 
отсылом к участию в боевых действиях на Се-
верном Кавказе.

Геннадий ОКОРОКОВ.

РОДИТЕЛЬСКИЙ ДЕНЬ ЕГЭ
Все мамы и папы, писавшие 
Единый экзамен, преодолели 
минимальный порог баллов
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Официальные символы войск национальной гвардии Российской Федерации 

и Федеральной службы войск национальной гвардии Российской Федерации 

Геральдический знак – эмблема 

войск национальной гвардии 

Российской Федерации

Флаг войск национальной гвардии 

Российской Федерации

Знамя войск национальной гвардии 

Российской Федерации

Флаг Федеральной службы 

войск национальной гвардии 

Российской Федерации

СИМВОЛОМ 
РОСГВАРДИИ 

СТАЛ ОРЕЛ
А новую форму для бойцов представят в ближайшее время

Флаг войск 
Росгвардии.

Эмблема войск Национальной  
гвардии РФ.
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Бывший депутат Госдумы Антон Баков пла-
нирует создать альтернативную Россию и 
возродить монархию. Задумка, скажем так, 
не совсем стандартная. Во-первых, соз-
давать новое государство Баков намерен 
на необитаемых островах — за 13,5 тысячи 
километров от Москвы. Во-вторых, он пла-
нирует потратить на это 350 млн долларов, 
цифра с трудом укладывается в голове 
рядового российского гражданина. 

«Завершился официальный рабочий визит 
Эрцканцлера Императорского Престола Антона 
Бакова с супругой в Республику Кирибати», — 
гласит новость на сайте «Монархической партии 
России», которую основал Баков. Поясняем: еще в 
2011 году экс-депутат провозгласил виртуальное 
государство «Российская империя», которое, по 
задумке, должно располагаться на территориях, 
которые в разные годы открывались нашими со-
отечественниками. В 2014 году преобразовал его в 
Суверенное Государство Императорский Престол, 
во главу поставил Николая Кирилловича Романова 
(внук двоюродного брата Николая II, к слову, до 
2013 года звался Карлом-Эмихом Лейнингеном), 
а себя провозгласил вторым лицом в государстве, 
то есть эрцканцлером. 

До погружения с головой в монархию жизнен-
ный путь Бакова ничем особенным не отличался. 
Родился в Свердловске, выучился на металлурга, 
стал делать политическую карьеру в регионе, про-
шел в Госдуму. Любопытны детали. В 2004 году, уже 
будучи депутатом Госдумы, Баков вступил в партию 
«Союз правых сил», а через год вошел во фракцию 
«Единой России», еще через год ее покинул. При 
этом он оставался членом СПС и даже входил в 
руководящие органы партии. После ее развала 
Баков строил «Партию дела», но в 2011 году, по 
сведениям региональных СМИ, был нанят властями 
Свердловской области для проведения предвы-
борной кампании опять же «Единой России». А 
после он переключился на другие политтехнологии 
и создал «Монархическую партию».  После убий-
ства Бориса Немцова заявил о намерении уехать 
из России. Кстати, именно скорбью по убитому 
Баков объяснил свое поведение на борту самолета 
через пару дней после похорон политика, тогда его 
сняли с рейса. «Что ж поделаешь, на похоронах в 

России Баковы всегда пьют. За умерших, а тем 
более погибших друзей», — написал он тогда в 
Фейсбуке. Несмотря на то что происходящее в 
стране, по его выражению, было «очень серьез-
но», Баков в России остался и даже выдвинул 
список «Монархической партии» на выборах 
в Госдуму. Места в изначально непроходном 
списке он предлагал за миллион рублей, о чем 
честно сообщил в своем Фейсбуке. Миллион 
предлагалось заплатить, конечно, не просто так. 
В обмен на «пожертвование» император Николай 
III жаловал кандидатам дворянский титул. Тем, 
кто пожертвовал всего 100 тысяч, полагалась 
императорская грамота «Сподвижник Монархии 
Романовых». 

Вернемся к возрождению монархии. У Су-
веренного Государства Императорский Престол 
есть собственное законодательство, органы 
управления, а подданным выдаются паспорта. 
Кто все эти подданные, понять довольно сложно, 
в 2011 году Баков говорил, что планирует раздать 
миллион паспортов. Доподлинно известно толь-
ко об одном из них. В 2013 году, когда решалась 
судьба Эдварда Сноудена, Баков на специальном 
гербовом бланке Совета Министров Российской 
Империи издал постановление о его спасении. 
Он приказал направить в аэропорт «Шереме-
тьево» имперскую спасательную экспедицию 
и предоставить Сноудену подданство. 

Теперь жесты стали еще шире. СМИ объяви-
ли о намерении Бакова арендовать у государ-
ства Кирибати три острова для строительства 
Империи. Проект оценивается в 350 миллионов 
долларов. Баков уже ездил в Кирибати разведать 
обстановку в апреле прошлого года. Сейчас он 
там же: выкладывает в Фейсбуке фотографии с 

островов с подписями «моя жизнь в раю» и заяв-
ляет, что построит в Империи порты, солнечные 
электростанции, больницы, школы, поселки, 
гостиницы, заводы и российский император-
ский университет. Откуда у бывшего депутата 
такие деньги, можно только догадываться. Сам 
он в одном из интервью назвал себя рантье. «Я 
строю поселки и, соответственно, продаю в них 
земельные участки», — пояснял он.  

Впрочем, это уже не первый подобный про-
ект рантье. В 2011 году Баков рассказал в СМИ о 
том, что купил у государства Острова Кука атолл 
Суворова в Тихом океане. Для тех же нужд Им-
перии. А чуть позже — о том, что купил участок 
земли в Черногории для строительства царской 
резиденции: дворца, монастыря, культурного 
центра. Информации о том, было ли что-либо 
сделано там за последние годы, нет. Некоторые 
СМИ лишь сообщают, что проекты не увенчались 
успехом. Возможно, эта же участь ожидает и но-
вое приобретение Бакова. Тем более ученые не 
исключают, что через несколько десятилетий эти 
острова могут уйти под воду. Власти Кирибати 
всерьез рассматривают возможность пересе-
ления жителей в другие страны региона. 

Валерия МАРКОВА. 

РОССИЙСКАЯ ИМПЕРИЯ БАКОВА
УХОДИТ ПОД ВОДУ

Экс-депутат хочет переселить 
миллион человек  
за 13 500 км от Москвы

Звездные отцы сдают экзамен:  
Александр Масляков-младший 
и Сергей Мазаев.

Республика Кирибати. Территория — 812,34 кв. км,  
население — 103 058 человек.

Судя по фотографиям, 
«официальный визит» в Республику 
Кирибати больше напоминает 
пляжный отдых. 
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Сегодня российская наука празднует 
свой 293-й день рождения. Сформиро-
вавшись как институт еще при Петре I 
с открытием Петербургской академии, 
она на разных этапах развития нашей 
страны обеспечивала ей статус ве-
дущей научной державы. Увы, после 
реформирования РАН, после резкого 
падения научных публикаций, по коли-
честву которых мы сравнялись с Бра-
зилией и Ираном, это высокое звание 
наша страна утратила. А тут еще экспер-
тный совет РАН «обрадовал» результа-
тами проведенной экспертизы научных 
проектов за минувший год — оказыва-
ется, только 7% работ наших ученых 
соответствуют мировым стандартам. 
Впору не праздновать, а плакать... Для 
того чтобы понять, есть ли у наших уче-
ных еще силы на исследования, надеж-
ды на то, что они нужны и востребованы 
государством, мы провели в редакции 
круглый стол на тему: «Российская на-
ука — жизнь после реформы».

Приглашенные гости: 
✔ заместитель президента РАН, член-
корреспондент РАН Владимир ИВА-
НОВ;
✔ член-корреспондент РАН, профессор 
РАН из Физического института им. Ле-
бедева, астрофизик Юрий КОВАЛЕВ;
✔ член-корреспондент РАН, доктор ис-
торических наук из Института всеобщей 
истории и РАНХиГС Аскольд ИВАНЧИК; 
✔ молодые ученые из МГУ и НИТУ «МИ-
СиС» — Надежда БРАЖЕ, Алексей БА-
ШАРИН и Константин ЮШКОВ.

Потенциал науки
Первый вопрос о том, как, по каким па-

раметрам отбирали те самые 7% — можно 
ли по ним оценивать реальный уровень на-
шей науки, вызвал активное обсуждение 
собравшихся.

Экспертный совет академии действительно, 
согласно новому закону о науке, должен ежегодно 
проводить экспертизу научных проектов. Причем 
речь идет не только о фундаментальной науке, 
но и о прикладных разработках. 

Владимир ИВАНОВ: «В рамках госзадания 
нам определили цифру оцениваемых проектов — 
5000. Конечно, это не весь массив данных. И то, 
что мы получили в итоге, — это просто статистика. 
Да, мы определили, что 368 из 5000 проектов 
соответствуют мировому уровню. Это работы 
в области энергоэффективности, транспорта 
и космических систем, робототехники, нано-
технологий, систем вооружения, наук о жизни и 
информационных технологий. Но прошу учесть, 
что целью было не только определение самых 
успешных проектов из данных нам 5000, но и 
самых неэффективных из них, на которые не 
стоит больше тратить бюджетные средства. Таких 
мы насчитали 1300 проектов и рекомендовали 
их закрыть». 

Если с прикладными работами в области 

техники и медицины все более-менее просто 
— оценивай их востребованность государством 
или бизнесом, и дело с концом, — то с работами 
фундаментальными все гораздо сложнее, их 
могут оценить только эксперты, то есть  сами 
коллеги, и практические результаты они дают 
далеко не сразу. Как современные ракетчики се-
годня благодарны Ньютону за его законы или как 
многомиллионная армия пользователей смарт-
фонов — создателям полупроводников.

Или еще вопрос — о конкурентоспособности 
нашей науки. Она ведь оценивается не только по 
выходу конкретной наукоемкой продукции, но и 
по вложениям государства в отрасль. А у нас этот 
вклад, по словам Иванова, мизерный: всего 2% 
от мирового научного бюджета. Если сравнивать 
с США, это в 12–15 раз меньше. Вот и оценивайте 
потом нашу конкурентоспособность. С другой 
стороны, есть конкретные специалисты, которые 
делают у нас прорывные проекты и сами по себе 
однозначно способны составить конкуренцию 
западным коллегам. 

ВЫВОД: Международное соревнование 
между нашими и зарубежными учеными в ны-
нешних экономических условиях бессмысленно 
— надо сконцентрировать внимание на насущных 
проблемах страны. А чтобы эффективней выби-
рать лучших, наукометрию, всевозможные индек-
сы цитируемости в рейтинговых журналах обяза-
тельно совмещать с экспертным мнением. 

Аскольд ИВАНЧИК: «К примеру, в оценке 
гуманитарных проектов наукометрия не работает. 
По данным наших западноевропейских коллег, 
в этой области наукометрические базы данных 
учитывают только 2% публикуемой информации, 
тогда как в естественных науках этот показатель 
близок к 80%».

Сколько  
вкладывать в науку?
В развитых странах Евросоюза в сред-

нем уровень бюджетных средств, затрачи-
ваемых на науку, составляет 2% ВВП, в США, 
Израиле — 3–4%. В России — 0,9%. Во всех 
научных державах около 20% на науку тра-
тится из бюджета, 80% — бизнесом. В России 
все происходит с точностью до наоборот: 
80% идет из бюджетных средств и всего 20% 
вкладывает в науку бизнес. 

Аскольд ИВАНЧИК: «Во всем мире гумани-
тарным наукам выделяют самый маленький кусок 
от большого бюджетного пирога. К примеру, в 
Европе эта доля составляет около 15%. Это, в 
принципе, логично, поскольку гуманитарные на-
уки в принципе дешевле по самой своей сути, чем 
технические. Исключением является разве что 
археология, которая уже сейчас функционирует 
на грани между гуманитарными и естествен-
ными науками. Например, если идут раскопки 
некрополя, то стандартной является попытка 
проанализировать палео-ДНК, а это требует под-
ключения дорогостоящих технических средств. 
Делаются и другие дорогие анализы, к примеру, 
стронциевый анализ зубов, по характеру кото-
рых определяется географическая зона, где рос 
обследуемый нами индивидуум».

Но смогут ли наши гуманитарии с нынешнего 
года рассчитывать хотя бы на 15% «пирога» — еще 
вопрос. До прошлого года в стране существовало 
два фонда: РФФИ (Российский фонд фундамен-
тальных исследований), который специализиро-
вался на естественно-научном направлении, и 
РГНФ (Российский гуманитарный научный фонд), 
который давал деньги гуманитариям. Разница их 

бюджета была примерно 1:5, что как раз и поз-
воляло «не естественникам» рассчитывать на те 
самые 15–20%. Однако в прошлом году было при-
нято очень спорное решение об их слиянии.

Аскольд ИВАНЧИК: «Естественно, гума-
нитарии и по числу, и по административному  
влиянию в фонде слабее физиков, а потому и 
отстаивать гранты в рамках объединившегося 
фонда нам будет гораздо труднее». 

Кстати, данный объединенный фонд плани-
ровалось профинансировать в 2017 году в разме-
ре 17–18 млрд рублей. К сожалению, финальный 
бюджет составил около 12 млрд рублей... 

Владимир ИВАНОВ: «Финансировать гума-
нитарные науки надо обязательно. Гуманитарная 
наука — это основа нашей культуры, а потому 
без нее у нас не получится получать и новые 
технологии. Известный спор между физиками 
и лириками решен однозначно: им не жить друг 
без друга. 

Куда идем, чем гордимся?
Науке прикладной тоже не жить без на-

уки фундаментальной. Как же получилось, 
что с 2010 года российская фундаменталь-
ная наука вообще выпала из приоритета го-
сударства, никто не знает. Она появилась 
только в декабре 2016-го в новой «Стратегии 
научно-технологического развития» и заняла 
законное место среди основных технологи-
ческих направлений. Кто их определяет и по 
каким критериям?

Юрий КОВАЛЕВ: «Я участвовал в обсужде-
нии этого вопроса на совете по науке Министерс-
тва образования и науки. Рассуждение строится 
примерно следующим образом: Россия страна 
большая, богатая полезными ископаемыми — 
значит, ей нужно строить дороги, искать способы 
эффективной добычи и переработки. Задачи по 
улучшению здравоохранения тоже всем понятны. 
Соответственно этому выбираются и приоритеты 
в развитии. Но если говорить про фундаменталь-
ные исследования, они должны быть совершенно 
свободны и открыты для познания природы в 
совершенно любом направлении. Во-первых, 
потому что научную мысль трудно остановить, 
во-вторых, очень непросто предсказать, где 
завтра будет прорыв. Приведу всего лишь один 
пример: известный всем wi-fi был разработан 
в свое время австралийскими инженерами во 
время поиска черных дыр в Нидерландах на 
радиотелескопе...

— Вы как астрофизик довольны внима-
нием государства к вашей теме? 

— В нашей стране физика имеет особое 
внимание и особое финансирование. Это же 
обороноспособность и космос. Вот почему наш 
проект наземно-космического интерферометра 
«Радиастрон» является успешным, в немалой 
степени и благодаря громадному заделу еще 
со времен Советского Союза. Проект, кста-
ти, очень интересен и нынешней космической 
корпорации».

Итак, силы и потенциал, как видим, у наших 
ученых еще есть, даже несмотря на сокрушающее 
действие реформы РАН, объявленной в 2013 году, 
о которой «МК» писал не раз. 

— А может, есть в ней и плюсы? — за-
дали журналисты под занавес вопрос нашим 
экспертам.

— Плюсы? Реформа нанесла очень сильный 
удар по академии, прежде всего объединив три 
самостоятельные академии в одну, — сказал 
Аскольд Иванчик. — Общий академический уро-
вень от этого сразу просел, потому как уровень 

сельскохозяйственной и медицинской академий 
был гораздо ниже уровня большой академии. Она 
занималась в основном фундаментальными ис-
следованиями, а две примкнувшие — прикладны-
ми, отчего центр тяжести у нас сильно сдвинулся 
теперь в прикладную сторону, появился сильный 
дисбаланс между отделениями, и нас в шутку  
многие называют академией сельскохозяйс-
твенных, медицинских и прочих наук. Если что 
и есть положительного в реформе, то это лишь 
мощный резонанс в обществе, ею вызванный, 
и привлечение всеобщего внимания к науке. 
Но не думаю, что именно к этому стремились 
изначально реформаторы.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.
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 Депутат Федоров требует, чтобы 
между одиночными пикетчиками 
было не меньше 100 метров. А кто 
будет мерить и чем? Уверены ли мы, 

что полицейские правильно натянут рулетку и не 
напишут в протоколе «99,99», когда на самом деле 
было «100,01»? Ошибка в один сантиметр — и 
пойдешь под суд. Это даже жёстче, чем окрик 
конвоира: «шаг вправо, шаг влево — считается 
побег».

Если с Поклонской, Матильдой и Федоровым 
всё достаточно ясно и даже смешно, то с Калаш-
никовым и увольнением судей не так всё просто. 
Проект закона уже рассмотрен Советом Госдумы 
и разослан во множество инстанций. На бланке 
Думы сказано:

«Направить указанный проект федераль-
ного закона Президенту Российской Феде-
рации, в комитеты, комиссию Государствен-
ной Думы, фракции в Государственной Думе, 
Совет Федерации Федерального Собрания 
Российской Федерации, Правительство Рос-
сийской Федерации, Счетную палату Рос-
сийской Федерации, Общественную палату 
Российской Федерации… Включить проект 
закона в программу работы Думы в период 
весенней сессии 2017 года (март)».

Дело, как видим, срочное, курьеры скачут. На 

бланке подпись председателя Госдумы Володина. 
Это значит: все получившие калашниковский закон 
понимают, что он уже одобрен очень важными 
людьми.

Вот суть: навсегда увольнять судью, «если в 
течение срока его полномочий, принятые им 
решения были отменены по решению суда 
вышестоящей инстанции три раза».

Простите, но разве «вышестоящие инстан-
ции» всегда правы? Разве они никогда не ошиба-
ются? Вдруг они ошибочно отменят правильное 
решение судьи, и он напрасно будет пожизненно 
лишён полномочий?

Известны случаи, когда какая-нибудь «полу-
высшая инстанция» отменяла безошибочные ре-
шения судьи, если они были неугодны, например, 
губернатору или мэру. Но ведь и такие отмены 
идут в счёт. Раз, два — и вылетишь.

Первый и важнейший результат — если бу-
дет узаконена поправка Калашникова — у судьи 
будет постоянный страх сделать ошибку. Будет 
постоянный стимул позвонить вышестоящим и 
спросить: какое надо вынести решение, чтобы 
вы его не отменили?

А вот юридически безупречный взгляд на 
проблему:

«Деятельности судьи свойственны 
специфические черты, отличающие ее от 

деятельности других должностных лиц. Вы-
нося решение по делу, судья действует по 
своему внутреннему убеждению, основан-
ному на рассмотрении всех обстоятельств 
дела. Согласно статье 111 Сталинской Кон-
ституции, судьи независимы и подчиняются 
только закону. Поэтому несовпадение точки 
зрения судьи, действовавшего добросовестно 
на основе своего внутреннего убеждения, с 
точкой зрения вышестоящего суда, даже в 
случае отмены решения, не только не дает 
оснований для привлечения судьи к ответс-
твенности, но такое привлечение является 
противозаконным и грубо нарушает принцип 
независимости судей».

Верховный суд СССР вынес это постановле-
ние 15 июля 1944 года и оправдал судью, напрасно 
осуждённого за ошибку. Хотя шла Великая Отечес-
твенная война, с людьми не церемонились. 

Если судья вынес незаконное решение за 
взятку или под дулом пистолета (такое тоже бывает 
южнее Москвы) — на это есть Уголовный кодекс. 
Но если он просто ошибся, то наказывать, а тем 
более увольнять, нельзя. Это понимали даже в 
гораздо более жёсткие времена, под гораздо 
более жестокой властью.

Сталинская Конституция, конечно, не указ 
нашему сенатору Калашникову. Он, возможно, 
её вообще не читал. Читал ли он Конституцию 
РФ — не знаем. 

Поскольку доктор экономических наук и кан-
дидат психологических наук Калашников — чело-
век явно ученый, то читать его произведение мы 
должны внимательно и почтительно.

Объясняя, почему надо увольнять судью за 
третью ошибку, Калашников пишет:

«Устранение судебной ошибки или зло-
употреблений судьёй своими полномочиями 
посредством их выявления вышестоящими 
инстанциями в апелляционном, кассацион-
ном и надзорном порядке обеспечивает их 
достижение, но эффективность правосудия 
в данном случае существенно снижается и 
отрицательно влияет на авторитет судебной 
власти».

Поняли? Сколько раз прочли? Мы читали, пе-
речитывали, но так и не поняли, потому и чувствуем 
себя дураками рядом с умным сенатором. 

А как случилось, что экономист-психолог 
пишет закон, касающийся очень специфических 
тонкостей? Или это написал кто-то другой (может, 
уголовник какой-нибудь), а наивный Калашников 
использован для пропихивания? Всякое бывает. 

Вот ещё кусок его законопроекта: 
«Принятие данной нормы закона потребу-

ет и изменение системы статистических пока-
зателей деятельности судов в части введения 
показателя количества отмененных решений 
вышестоящими судами как положительной 
оценки их деятельности».

Ясно? Вообще с падежами и запятыми у Ка-
лашникова в его «Пояснительной записке к проекту 
Федерального закона» просто беда. Мы постоянно 
натыкались на конструкции типа «злоупотребления 
судьей своих полномочий».

Но от законодателя мы вправе требовать не 
столько грамотности, сколько пользы для жизни 
страны и народа. Хорошо бы член Верхней палаты 
Федерального Собрания Российской Федера-
ции возвысился от одной ветви власти до всего 
дерева.

Почему судью надо пожизненно (с волчьим 
билетом) увольнять за третью ошибку, а следова-
теля или прокурора не увольняют даже за триста 
тридцать третью ошибку? Даже если правоохра-
нители попались на пытках и убийствах, им это 
очень часто сходит с рук; всего лишь переводят 
в другой город, в другой регион.

За 2014 год следственными органами 
было возбуждено почти 200 тысяч уголовных 
дел по «экономическим составам». Пригово-
ром закончились лишь 15% дел. Абсолютное 
большинство — 83% предпринимателей, на 
которых были заведены уголовные дела, пол-
ностью или частично потеряли бизнес. То есть 
их попрессовали, обобрали и отпустили.

Мы выделили чёрным шрифтом эти слова, 
потому что их сказал президент Путин. Ещё сотни 
тысяч ошибок случаются по неэкономическим 
статьям. А что стало со следователями, которые 
ошибаются сотни тысяч раз в год? Ничего. 

Следственные органы «ошибаются» во много 
раз чаще, чем суды. Но Калашников против поли-
ции, Следственного комитета и прокуратуры про-
ектов не пишет, их ошибки он почему-то прощает, 
или почему-то не замечает, или, может быть, боится 
поссориться. Он ведь у нас из ЛДПР, а члены этой 
партии не раз оказывались уголовниками.

Хорошо бы и к депутатам применить идею 
пожизненного уничтожения. Внёс депутат ка-
кой-нибудь глупый, малограмотный, позорный и 
коррупционный законопроект — лишать его пол-
номочий навсегда. И за принятый, но отменённый 
закон — тоже. Пусть сидят и помалкивают за 400 
с лишним тысяч рублей в месяц.

Александр МИНКИН. 

Сознавшиеся в убийстве 
шестиклассника 
школьники «искали»  
его вместе с волонтерами 
и успокаивали его мать
В обстоятельствах шокирующего 
убийства разбираются в поселке Елец-
кий Республики Коми. Два пятиклас-
сника сознались в том, что зарезали 
ученика той же школы, а затем спрята-
ли тело в сугробе. Три дня волонтеры 
и спасатели искали 12-летнего Сережу 
(данные всех подростков изменены. — 
«МК»). Все это время оба подростка 
вместе со взрослыми прочесывали по-
селок. И успокаивали его маму: «Ваш 
сын обязательно найдется». 
После первых следственных действий 
стало известно, что пятиклассники 
вели «дневник неугодных», куда запи-
сывали имена и фамилии тех, с кем 
намеревались разобраться. Сережа 
был в этом списке. Почему на давний 
конфликт ребят не обращали внима-
ния педагоги школы и что сейчас про-
исходит в поселке, выяснял «МК». 

Сережа пропал 3 февраля. Из школы маль-
чика отправили отнести какую-то справку в ад-
министрацию поселка Елецкий. Шестиклассник 
выбежал в легкой сменной обуви, в классе ос-
тавил портфель — от школы до администрации 
всего-то пять минут. 

Больше мальчика никто не видел. 
Уже вечером того же дня ребенка начали 

искать. Сотрудники МЧС (в поисках был задейс-
твован отряд из 50 человек), жители поселка, 
волонтеры прочесали весь населенный пункт, 
который в длину не больше километра. Загля-
нули во все подвалы, погреба. Тщетно. 

«Может, Сережа сел на поезд и поехал 
в Воркуту?» — предполагали занимающиеся 
поисками пропавшего парня волонтеры. 

Правда оказалась гораздо страшнее. Труп 
ребенка нашли в нескольких метрах от школы, 
в снегу — лицо было закрыто руками, будто 
перед смертью ребенок защищался от кого-то. 
Ножом было исполосовано лицо, на теле три 
ножевых ранения и следы удушения. 

А на следующее утро в убийстве Сережи 
сознались два ученика той же школы, пятиклас-
сники. Как выяснилось, они давно донимали 
парня, их бесило, что Сережа, который учился 
на класс старше, дает им отпор. Вот и догово-
рились его убить. 

— С Сережей у этих двоих был давний кон-
фликт. Однажды они ему куртку новую кожаную 
порезали ножом, в другой раз сапоги резино-
вые в выгребную яму выкинули, — рассказывает 
тетя Сережи Анастасия Седова. — Учителя 
знали об этом, но ничего не предпринимали. 
Даже наоборот, из-за того, что Сережка от-
вечал своим обидчикам — мог матом на них 
накричать или подраться, — его поставили на 
учет в отдел по делам несовершеннолетних. 
А этим двум парням ничего. Только за куртку 
порезанную с их родителей деньги взыскали, 
да и то полсуммы.

Все три дня, пока поселок искал пропавше-
го мальчика, вместе с волонтерами и спасателя-
ми местность прочесывали и предполагаемые 
убийцы подростка. 

— В голове не укладывается, они же с 
Наташей (мамой мальчика. — «МК») ходили 
вокруг места, где закопали в снегу Сережин 
труп, и успокаивали ее: «Найдется ваш сын...» 
— говорит Анастасия. 

Правда раскрылась абсолютно случайно. 
На общем собрании в поселке родителям всех 
детей, кто общался с Сережей, было сказано 
опросить ребят: вдруг парень говорил кому-то, 
что собирается куда-то уехать. 

— И один мальчик рассказал, что слышал, 
как эти два изверга Сереже забили стрелку, 
говорили, что ждут его за школой, чтобы ра-
зобраться. Правда, было это за день до его 
пропажи. Но в тот день сестра забрала пле-
мянника из школы после контрольной. Поэтому 
они решили перенести разборки на следующий 
день, — рассказывает тетя. 

После допроса оба подростка сознались 
в убийстве Сережи и показали место, где они 
присыпали труп снегом. 

— Они все спланировали заранее, пони-
мали, что с двумя Сережа не пойдет драться. 
Поэтому стрелку назначил ему один из парней, 
а второй должен был ждать за гаражами, с 
ножом. Так и провернули все. Потом положили 
тело в сугроб, стряхнули снег с крыши и пошли 
домой. 

— Во время допроса что они говорили, 
может, плакали? 

— Нет. Сказали: «Мы думали, Сережа оч-
нется вечером и домой придет». Но ведь они 
явно готовились к этой расправе. У них нашли 
список, где были шесть фамилий ребята из 
школы. Как выяснилось, это был список тех, 
кто им не нравился и кого они хотели проучить. 
И наш Сережа был в этом списке. 

Сейчас оба подозреваемых находятся в 
здании поселковой администрации — с ними 
ведут следственные действия. А вот куда школь-
ников поместят после — вопрос. Дело в том, 
что обоим нет даже тринадцати лет, возраст 
же привлечения к уголовной ответственности 
начинается с 14. 

— Сейчас в поселке собирают подписи за 
то, чтобы двоих парней отправили в специали-
зированную школу-интернат. Но, по слухам, 
грозит это только тому, кто наносил ножевые 
ранения. Второго — который душил Сережу 
— могут отпустить, — плачет тетя мальчика. 
— Люди боятся отпускать детей на улицу. Ро-
дители написали заявления, чтобы их детей 
перевели на домашнее обучение, если этих 
выродков не изолируют. 

Подростков в школе характеризуют очень 
по-разному. Один — задира, доводивший всю 
школу. Он, кстати, доставал Сережу и в соц-
сетях. Под фотографиями убитого до сих пор 
можно видеть его очень злые комментарии. Тетя 
Сережи говорит, что их было больше, но после 

случившегося почти все были затерты.
А вот второй мальчик — тихоня. 
— Когда он сознался, никто в это поверить 

не мог. Но теперь выясняется, что на нем может 
быть и еще одно такое же жестокое преступ-
ление. Подробности я не могу озвучить. Он 
приехал к нам только два года назад, а до этого 
в Воркуте жил. 

Сережа был единственным ребенком в 
семье. 9 лет назад у него умер отец, поэтому 
воспитывал его отчим. «Но воспитывал как 
родного сына», — говорит тетя. Через два дня 
мальчика должны похоронить. Скидываться 
на погребение будет весь поселок и волонте-
ры. Дело в том, что и мама, и отчим мальчика 
работают в местной котельной, зарплату там 
задерживают уже как полгода. 

— Ваш племянник не говорил, что его 
задирают, что у него конфликт в школе? 

— Он не ябеда, никогда не жаловался, сам 
во всем пытался разобраться. 

— А педагоги? Почему не пресекли 
конфликт? 

— Да в нашей школе лишь бы выпустить. 
Не порезали на уроке друг друга — уже день 
хорошо прошел. У нас ведь в поселке даже 
участкового нет. Сказали, если убьют кого-то, 
тогда откомандируем. В нашей глуши никому 
друг до друга нет дела. 

«У КОГО ХВАТИТ СИЛ УБИТЬ 
КРАСИВУЮ ДЕВОЧКУ» 
Другое шокирующее убийство произошло 

в реабилитационном центре «Пеликан» Ни-
жегородской области. После отбоя 15-летняя 
воспитанница зашла в спальню к малышам и 
подушкой задушила 7-летнюю девочку. 

Пока следователи не озвучивают мотив 
преступления. В информации, размещенной 
на сайте Следственного комитета по Ниже-
городской области, указано лишь, что ссора 
произошла «из-за малозначительного повода». 
Одна из версий, которую озвучили бывшие 
сотрудники центра, — подозреваемая мог-
ла взбеситься из-за плача первоклассницы. 
Впрочем, биологическая мать убитой (к слову, 
она уже три года как лишена родительских 
прав и с ребенком не общалась) рассказала 
журналистам, что подозреваемая поспорила 
с подругой, у кого из них хватит сил «убить 
красивую девочку». 

— Эту версию мы видели в СМИ, ее следо-
ватели проверяют наравне с другими, — пояс-
нили «МК» в пресс-службе СК по региону. — К 
слову, вину в убийстве малолетней подозре-
ваемая не признала. 

Бывшие сотрудники реабилитационного 
центра вспоминают, что подозреваемая и рань-
ше отличалась агрессивным поведением. Более 
того, предположительно у нее были психичес-
кие отклонения. Впрочем, в Следственном ко-
митете говорят, что подтверждения этому факту 
в документах на девочку пока не нашли. 

Так что же происходит с нашими детьми? 
По словам психологов, агрессия — один из 
механизмов взросления человека. Если в этот 
момент рядом с подростком нет чуткого и по-
нимающего взрослого, она может выйти за 
рамки нормы и привести к трагедии. 

— Здоровая агрессия является необходи-
мым условием для выполнения основной зада-
чи подросткового возраста — выхода из семьи 
в социум, постепенного отрыва от родителей и 
перехода во взрослую жизнь. Это врожденный 
механизм, служащий для адаптации в среде, 
достижения целей и способности положиться 
на себя, — объясняет детский и подрост-
ковый психолог, психотерапевт Татьяна 
Крыжановская. — Все это здоровая агрессив-
ность, необходимая каждому из нас. В случаях 
же с убийствами детьми таких же детей, как 
они, мы видим враждебную деструктивность, 
для которой характерны неприятие, ненависть, 
злоба, мстительность, ярость и крайняя ее 
точка — физическое уничтожение. 

Понятие смерти в этом возрасте еще очень 
размыто и неопределенно, воспринимается 
подростками как что-то далекое и абстрактное. 
Именно об этом свидетельствуют слова мало-
летних преступников: «Мы думали, что он про-
снется...» Современные фильмы и игры в жанре 
экшн способствуют отрыву от реальности. 

По всей видимости, контакт этих детей со 
своими родителями или воспитателями отсутс-
твовал или носил формальный характер — «сам 
решал проблемы, не ябедничал...» По каждому 
из этих ужасающих по своей жестокости случа-
ев необходимо разбираться отдельно, с привле-
чением соответствующих специалистов, но уже 
сейчас можно говорить об отголосках семейных 
проблем, виден результат нарушения общения 
со сверстниками, стремление самоутвердиться 
за счет младшего и более слабого. 

Анастасия ГНЕДИНСКАЯ.

ШОК

ЧТО ДУМАТЬ?

ХИТРОГОЛОВЫЕ АТАКУЮТ

НАУКА ЕСТЬ, НО НЕ НА ЧТО ЕСТЬ
На круглом столе в «МК» 
ученые обсудили самые 
насущные проблемы

Надежда Браже — старший 
научный сотрудник биологического 
факультета МГУ, лауреат премии 
Лореаль-ЮНЕСКО. Совместно 
с коллегами Надежда впервые 
разработала и запатентовала 
методику высокочувствительного 
метода исследования митохондрий.

Алексей Башарин — один из самых 
перспективных ученых НИТУ 
«МИСиС». Участвовал в открытии 
анаполя — неизлучающего 
источника, электромагнитные поля 
которого сохраняются в нем самом 
и не излучаются в окружающее 
пространство. 

Константин Юшков — ведущий 
научный сотрудник НИТУ «МИСиС». 
В октябре 2016-го ему была 
присуждена премия Правительства 
России в области науки и техники 
для молодых ученых за создание 
комплекса акустооптического 
управления для мощной лазерной 
установки термоядерного синтеза 
нового поколения.

Сенатор Калашников.

«ВАШ СЫН  
ОБЯЗАТЕЛЬНО НАЙДЕТСЯ»

Подозреваемые в убийстве 
пятиклассники. 

Сережа был 
единственным 
ребенком  
в семье. 
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— Наталия Леонидовна, как общество 
восприняло первые романы русских деву-
шек с африканцами в  далеком 1957 году?  

— К сожалению, в прессе — тогда и сей-
час — это было отражено идеологически очень 
некрасиво. Их называли «дети фестиваля». 
В моем личном архиве, который я собирала 
почти четверть века, много интервью наших 
соотечественниц, осознанно сделавших своими 
избранниками африканских мужчин. И я могу 
сказать, что такой аргумент, как любовь, все-таки 
присутствовал. Конечно, это была специфи-
ческая любовь, часто замешанная на желании 
наивно настроенных русских невест защитить, 
помочь. Ведь посланцы Черного континента 
воспринимались как бедные, угнетаемые, нуж-
дающиеся в опеке... 

— Вскоре после фестиваля на учебу в 
СССР буквально хлынули «национальные 
кадры» из Африки, среди которых было не-
мало потенциальных женихов. Все-таки на-
шим девушкам требовалось определенное 
мужество, чтобы решиться на этот шаг.

— Конечно. Но тогда еще не было совре-
менного жесткого и жестокого скинхедовского 
расизма. Скорее прослеживались отдельные 
бытовые реакции на чужую культуру и некоторую 
поведенческую несовместимость. И все равно 
требовались и мужество, и широта взглядов. 
Одно дело, когда девушка приводила афри-
канского студента в гости чай пить, и совсем 
другое, когда она объявляла своим родителям, 
что собирается выходить за него замуж. Все еще 
жившие за «железным занавесом» женщины те-
ряли возможность вывезти и легализовать свой 
собственный диплом об образовании, не могли 
уезжать без письменного разрешения одного из 
родителей. А еще это был, по сути, билет в один 
конец: с родными прощались навсегда.

Скудная обывательская информация об 
Африке была для них скорее негативной. Де-
вушек запугивали нищетой и гаремами. Их 
называли «женщинами легкого поведения» 
и «искательницами приключений». Когда 
я начала заниматься этой темой и пришла 
за статистикой в госучреждение, которое 
тогда занималось выдачей разрешений 
на выезд, с официальным письмом от на-
шего института, услышала, как женщина в 
погонах сказала своей коллеге: «Тут одна 
шлюха пришла заниматься другими…»

— Брак с африканцем считается 
экзотикой. Сколько русских жен живет 
на Черном континенте?

— По самым приблизительным подсчетам, 
их от 40 до 50 тысяч вместе с несовершеннолет-
ними детьми. В Марокко, к примеру, их от 3,5 до 
4 тысяч, а есть страны, где всего 3–4 русские 
женщины живут в браке с местными жителями. 
География смешанных семей охватила прак-
тически все страны континента. Но статистика 
очень неопределенная. Если до 1993 года этим 
занимались наши консульские службы на местах 
и практически все гражданки нашей страны 
были на учете, то после периода «укрупнения» 
посольств и консульских служб на континенте 
ситуация изменилась. Женщинам порой при-
ходилось преодолевать по две государственные 
границы, чтобы попасть в российское посоль-
ство для решения своих проблем. Обязательная 
регистрация была отменена, а это значит, что 
определенный процент женщин ушел в тень. 
И если где-то происходил вооруженный кон-
фликт, а для Африки это не редкость, и вызы-
вали самолет МЧС, чтобы эвакуировать наших 
соотечественниц и их детей, их могло прийти в 
разы больше, чем по списку посольства.

— Браки, как мы знаем, не всегда свер-
шаются на небесах. Какие мотивы, кроме 
романтических, играли роль?

— Формально считалось, что этими жен-
щинами движет желание любым путем выехать 
за рубеж. Но в неформальных беседах и интер-
вью некоторые из них признавались в жела-
нии «иметь спутника жизни» и «обрести общее 
жизненное равновесие». Нередко эти позиции 
комбинировались с такой причиной, как «вынуж-
денный шаг, вызванный предыдущими брачными 
неудачами». Одна стеснялась своего роста и 
поздно вышла замуж за угандийца, другая «не 
котировалась» на рынке невест в Краснодаре и 
нашла свое счастье в Бенине. Любопытно, что 
психологи отмечают наличие у многих женщин 
из этих брачных союзов так называемого ком-
плекса романтического инфантилизма.

— Наверное, некоторым женщинам про-
сто нравится такой тип мужчин.

— Есть немало примеров любви, когда жен-
щины теряли голову от физической красоты 

черных мужчин. Вот что рассказала мне о своих 
эстетических впечатлениях от знакомства с Са-
лехом — спортсменом из Сенегала, москвичка 
Саша: «Когда я на него смотрю, мне кажется, он 
все делает иначе: двигается, говорит, смотрит. 
Он очень грациозный… Целуешься, обнима-
ешься с ним — это не просто, это как танец 
постоянный. Такого с европейскими мужчинами 
я не испытывала». 

Африканцы умеют красиво ухаживать, при-
ходить на свидание в костюме и белой рубашке, 
с шампанским и цветами для мамы. Особенно 
в провинции это было экзотикой. И именно де-
вушки из провинции охотно шли на такие кон-
такты. Был случай в Ростовской области, когда 
жениху-африканцу даже предлагалось выбрать 
невесту на конкурсной основе.

— Интересно, а чем руководствуются 
африканцы, выбирая русскую жену?

— В мотивации присутствуют такие общие 
вещи, как любовь, совместимость, беременность 
партнерши, желание узаконить интимную жизнь, 
стремление найти спутницу жизни, подходящую 
по образовательному или профессиональному 
статусу, попытка улучшить условия проживания 
во время учебы, а в последнее время — бизнес 
в России и гражданство РФ. Кроме того, многих 
африканцев привлекают именно женщины белой 
расы, в которых они видят эталон женствен-
ности, символ престижа и статуса. К слову, 
по национальному признаку в «невестинском 
контингенте для африканцев» преобладают 
русские, украинки и белоруски. Женщины из 
азиатских республик бывшего СССР в стати-
стику попадают крайне редко.

Среди мотивов такого выбора невесты мо-
жет присутствовать и конъюнктурный интерес. 
Интересно, что в одном из советских провин-
циальных городов в 80-е годы прошлого века 
сложилась своеобразная ситуация, когда ниге-
рийские студенты — будущие медики активно 

женились на русских студентках и выпускницах 
медицинских вузов и училищ, заранее «комплек-
туя» бесплатный штат для частной практики у 
себя на родине. 

— Вряд ли все наши девушки представ-
ляли, что ждет их в далекой Африке.

— Зачастую уезжали женщины, которые 
Африку и на карте мира не могли найти. Им 
было невдомек, что придется ехать в страну, 
где может быть иная религия, где имеет место 
полигамия. Что муж может забыть про твой день 
рождения, опоздать на встречу на два часа. Там 

это в порядке вещей. Да и для многих африкан-
цев побочные связи — это нормально. Многие 
русские женщины не избежали супружеской не-
верности. Кто-то расставался, кто-то закрывал 
на это глаза. Некоторые мужья искали счастья 
среди «своих», вдруг обнаружив, что не все в 
русских женщинах соответствует их критериям 
супружеской жизни. 

Романтические представления часто не 
выдерживали столкновения с действительно-
стью. Одна женщина мне рассказывала, как 
чуть не превратилась в соляной столб, когда 
из высокой травы выскочила группа полуголых 
мужчин — это оказались родственники мужа, 
которые собрались, чтобы радостно встретить 
молодую пару.

Когда свежеиспеченные муж и жена спу-
скались по трапу самолета на африканскую 
землю, для соотечественницы менялся не про-
сто климат — менялся сам муж: он возвращался 
домой, где его слово и слово его семьи — за-
кон. Россиянка, которая поехала за мужем в 
Кению, рассказывала, что в Москве и любовь к 
детям, и интерес к научной работе, и отношение 
к жене — «все это было маской». На родине он 
стал совершенно другим…

Судьбы складывались по-разному: кто-то 
жил в хижине с земляным полом, а кто-то — на 
вилле с прислугой. Но наши женщины практи-
чески везде приспосабливались.

— Наверное, происходили и драматиче-
ские истории, когда русская жена не вписы-
валась в экзотический контекст? 

— Были случаи, когда женщины в отчаянии 
перекидывали свои паспорта за стену наших 
(тогда еще советских) посольств, чтобы вернуть-
ся домой. По законам большинства африканских 
стран забрать детей без разрешения мужа очень 
сложно или даже невозможно. 

Одна из моих сотрудниц рассказывала 
мне, как в Египте, в так называемом Мертвом 
городе — кладбище под Каиром, — услышала 
русскую речь. Это были две женщины, которых 
мужья — к слову, выпускники советских вузов 
— и их семьи изгнали из дома за «недостойное 
поведение для замужней женщины» и обрекли 
на нищенское существование на кладбище! 
И те терпели такую жизнь, чтобы хоть иногда 
видеть своих детей.

Есть женщины, о которых мы совсем ничего 
не знаем. Они добровольно уходили в африкан-
скую семью, в ислам, надевали хиджаб и не стре-
мились к контактам с соотечественницами.

А сколько страшных сюжетов, когда наши 
соотечественницы попадали в эпицентр этни-
ческих конфликтов, переворотов, военных дей-
ствий. В африканских странах это происходит 
очень часто. Помню рассказ русской женщины, 
которая вышла в Одессе замуж за военного-
африканца, вошедшего впоследствии в охрану 
тогдашнего президента Народной Республики 
Конго Мариана Нгуаби. Президент был убит, 
мужа обвинили в участии в заговоре, пригово-
рили к смертной казни, которую потом заменили 
бессрочной ссылкой, а ее чуть не расстреляли. 
Спасло то, что она была гражданкой Советского 
Союза. 

Одна москвичка до сих пор не может забыть, 
как они эвакуировались во время очередных 
волнений в Республике Конго (тогда она назы-
валась Народная Республика Конго). Старший 
сын, по ее словам, повзрослел в одну ночь. 
Когда они бежали по аэропорту к самолету и 
начался обстрел, он упал на землю, прикрыв 
своим телом младшего брата. 

А какая невероятная история произошла с 
женщиной из Ростова-на-Дону! Сама врач, она 
взяла из детского дома ребенка-метиса. Стала 
искать его отца и нашла. Они поженились и все 
вместе уехали в его страну. Это была счастливая 
семья. Потом там начались военные действия. 
Отец пропал без вести, мать с ребенком прята-
лась в лесах. Она умерла от малярии. И мальчика 
надо было спасать. Тревогу подняла его русская 
бабушка. Мобилизовали все дипломатические 
возможности и доставили мальчика в Россию.

— Наверное, не во всех африканских 
семьях русских невесток встречают с рас-
простертыми объятиями?

— Да, семья африканца не всегда легко 
шла навстречу этому браку. Многие мужчины 
из «приличных семей» должны были получить 
разрешение родных. 

Наших женщин в целом хорошо, доброжела-
тельно принимают на севере Африки: в Марокко, 
Тунисе, в меньшей степени в Алжире. В некото-
рых странах (Кении, Сьерра-Леоне) русских жен 
недолюбливают. Одна из наших респонденток 
рассказывала, что именно на родине отца — в 

Сьерра-Леоне — впервые столкнулась с чер-
ным расизмом. Креольская среда — особая, в 
ней не любят чужаков, особенно из Советского 
Союза. Ее маму не приняли не потому, что она 
белая, а потому, что русская, советская. Это 
не вписывалось в политико-идеологический 
контекст семьи местного юриста. Креольская 
бабушка делала все, чтобы ее сын расстался с 
русской невесткой. К счастью, тот был дипло-
матом и по службе часто жил со своей семьей 
в других странах. 

Кроме того, русские женщины должны пом-
нить, что если страна в сложных отношениях с 
Россией, то и они могут стать выпускным кла-
паном для недовольства местного населения. 
И что черный расизм тоже существует. 

— А как относятся в Африке к детям-
метисам?

— Ребенка-метиса в Африке воспринимают 
проще, сердечнее, чем в России. Он 
быстрее адаптируется к афри-
канской действительности. В 
смешанных афро-русских 
семьях, как правило, 
не так много детей, в 
среднем 2–3 ребенка 
максимум. Это так 
называемые «ка-
чественные» дети, 
им уделяется мно-
го внимания, они 
не просто рабо-
чие руки в семье, 
а дети, в которых 
инвестируют, чтобы 
получить «свою эли-
ту». Дети-метисы — 
это сложное, не всегда 
безболезненное сочета-
ние двух культур, двух рас. 
Многие из них владеют двумя, 
а то и четырьмя языками, включая 
местное наречие.

Матери приобщают детей к русской культу-
ре. Маленькие метисы легко цитируют Пушкина 
и Лермонтова, поют русские песни, участвуют 
в театральных постановках. Трепетно сохраня-
ются в ассоциациях соотечественниц и в рос-
сийских культурных центрах кружки русского 
языка, библиотеки с русскими книгами. Цветок 
патриотизма расцветает на чужбине.

Своих детей в современных состоятельных 
смешанных семьях часто отправляют учиться в 
Европу или в Америку. В богатых и просвещен-
ных африканских семьях было принято посы-
лать старших детей на учебу в западные вузы. 
Дети победнее ехали учиться в СССР, хотя в то 
время наше образование было ничуть не хуже 
западного. 

— Не знаю, как в других городах России, 
но в Москве, на мой взгляд, стало меньше 
студентов-африканцев. Сегодня их реже 
встретишь в метро, чем раньше. 

— Поток студентов из Африки резко сокра-
тился в последние годы. Сейчас планка высшего 
образования в России понизилась, а стоимость 
обучения выросла. Раньше многие студенты 
приезжали по квотам советских обществен-
ных организаций. Квоты российских культур-
ных центров существуют и поныне, и хотя они 
сильно сократились, но все равно полностью 
не выбираются. 

— Наталия Леонидовна, мы с вами го-
ворим только о женщинах, которые стали 
половинками черных мужей. А русские муж-
чины не женятся на африканках?

— Русские мужчины значительно реже 

женятся на африканках. И не потому, что те 
непривлекательны для них. Возможно, это 
объясняется в том числе и тем, что на учебу в 
СССР/Россию из Африки приезжали в основном 
юноши. Выбор африканских невест для рус-
ских женихов был крайне ограничен. А других 
каналов общения не было. Да и женитьба на 
иностранке грозила такими бедами, как потеря 
престижной работы, карьерного роста, а также 
общественное осуждение и пр. Количество таких 
браков исчисляется единицами, ну, может быть, 
десятками, на весь континент. Помню случай 
еще в советские времена, когда сын ветерана 
госбезопасности женился на североафриканке. 
У них прекрасная семья, двое детей, которые 
получают отличное образование. 

— Находят ли наши женщины работу по 
специальности?

— Больше половины женщин первого эше-
лона, которые выезжали в 50–60-е годы, 

имели высшее образование. Русская 
жена, как правило, попадала в 

элитную группу, как супруга 
человека с высшим образо-

ванием, даже советским. 
Хотя нашим женщинам и 

приходилось подтверж-
дать диплом, они рано 
или поздно все равно 
находили работу. В 
Заире (сегодня Де-
мократическая Респу-
блика Конго), к приме-

ру, они могли получать 
больше, чем муж, как 

иностранные специали-
сты. А в Марокко самый 

популярный вид деятель-
ности — фармакология. Это 

самая востребованная специ-
альность. Наши не пропадают 

нигде. Преподают в университетах, 
открывают библиотеки, закладывают на-

циональные парки, лечат детей, пишут книги, 
в том числе и по кулинарии. 

Мне рассказывали про русскую женщину 
Наташу, которая вышла замуж за мужчину из 
народности кикуйю и уехала с ним в Кению. Она 
открыла там ателье по пошиву верхней одежды, 
и дела пошли так хорошо, что у нее одевалась 
жена бывшего президента страны Дж. Кениаты, 
ее клиентками были супруги правительствен-
ных чиновников, представительницы местного 
высшего света. 

Институт Африки Российской академии 
наук совместно с региональной общественной 
организацией «Москва и москвичи» намерены 
реализовать в 2017 году проект «Русские аф-
риканки» в двадцатом столетии: судьба, семья, 
Отчизна». Это будет большая просветительская 
программа, направленная на знакомство росси-
ян с проблемами культурного и исторического 
наследия, которое оставили русские соотече-
ственницы в странах Африканского континента. 
Ведь наши женщины в Африке живут уже давно, 
еще со времен первой эмиграции. Когда корабли 
Черноморской императорской эскадры зимой 
1920 года вошли в тунисский порт Бизерта, 
на борту одного из них находилась маленькая 
Анастасия Манштейн. Эта женщина прожила 
всю свою жизнь в Тунисе. Ее именем названа 
площадь в Бизерте, на которой расположен 
православный храм Александра Невского. До 
сих пор живет в Рабате графиня Прасковья 
Шереметева, которая пишет книги о русской 
эмиграции в Марокко. 

 Елена СВЕТЛОВА.

“Московский коМсоМолец”    
8 февраля 2017 года 
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Каково это — быть женой темнокожего? Почему 
те, кто уехал на африканский континент  
в далекие 50-е годы, не хотят возвращаться    
в Россию? О домострое по-африкански, черно-
белой любви и детях-метисах «МК» рассказала 
Наталия Леонидовна КРЫЛОВА, доктор 
исторических наук, главный научный сотрудник 
Института Африки РАН. 

Счастливы 
ли наши 

женщины 
на Черном 

континенте? 
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К детям-метисам в Африке относятся 
добрее, чем в России.

Наталия Крылова.

ПОМОЩЬ

Есть в медицине такой закон — на-
зывают его «правило золотого часа». 
Cогласно ему, если при экстренном 
случае оказать человеку помощь в те-
чение первых 60 минут, то вероятность 
того, что больной полностью восстано-
вится, увеличивается на 90%. Но как 
это сделать, когда весь город намерт-
во застрял в пробке? А судя по послед-
ним событиям, пропускать «неотлож-
ку» больше не является непреложным 
обязательством для автомобилистов.
В таких случаях москвичам остается 
лишь уповать на небеса. И каким бы 
чудом это ни казалось, помощь отту-
да придет всего за пару минут! Когда 

возникает чрезвычайная си-
туация, прямиком из аэропор-
та Остафьево в Новомосковском 
административном округе на спа-
сение горожан вылетают специали-
зированные вертолеты. В канун Дня 
гражданской авиации с небесными 
спасателями познакомились репорте-
ры «МК».

«О! смотрите, «лабутены» летят!» — так с 
юмором называет два новых немецких вертолета 
ВК117С-2 руководитель Московского авиацион-
ного центра Кирилл Святенко. На баланс ГКУ 
«МАЦ», подведомственному Департаменту по 
делам гражданской обороны, чрезвычайным 
ситуациям и пожарной безопасности города 
Москвы, летательные аппараты поступили около 
года назад. Забавное прозвище они получили 
сразу — кто-то из пилотов заметил сходство 
раскраски с модельными туфлями на красной 
подошве, с тех пор и прилепилось. Но, несмотря 
на шутливую кличку, именно «лабутены» еже-
дневно спасают человеческие жизни. Всего 
за 2016 год «небесные неотложки» совершили 
около трех тысяч полетов. 

В столице более 30 вертолетных площадок, 
22 находятся в Новой Москве, так как там из-за 
неразвитости дорог самая большая проблема 
с доставкой больных. При вызове на ДТП или 
другое ЧП вертолет может сесть куда угодно: 
на футбольное поле, парковку или прямо на 
МКАД. 

— Самое неудобное место для посадки — 
это город, — рассказывает командир воздуш-
ного судна Александр Кузьменко. — Провода, 
протянутые между домами, снизу видно пре-
красно, так как они на фоне светлого неба, а вот 
сверху их не разобрать. Поэтому каждый пилот 
наблюдает за своим квадратом. Тренируем мы 
эти навыки ежедневно. Еще опасно, когда попа-
даются мелкие предметы: пластиковая бутылка 
или камень могут отлететь в лопасть.

В медицинских вертолетах постелен спе-
циальный прорезиненный диэлектрический 
пол, чтобы стенка с медицинскими приборами 
работала прямо в полете, как самая настоящая 
мини-реанимация. Врачи даже могут произ-

вести дефибрилляцию, не 
создавая проблем для 

летчиков. Преиму-
ществ у «небес-

ной неотложки» 
от наземной 

масса: все-
го 5 минут, 
и врачи на 
месте, мож-
но перевез-
ти сразу же 
двух тяже-

лых больных, 
да и запас ле-

карств немалый 
— в одном толь-

ко жилете у ане-
стезиолога, который 

он всегда носит на себе, 
чтобы максимально быстро ока-

зать помощь больным, наркоза для 3–5 человек. 
Уже готовый раствор находится в карманах жи-
лета, поэтому врачу остается лишь определить 
состояние пациента, набрать необходимую дозу 
в шприц и сделать инъекцию.

— К детям мы всегда летим в первую оче-
редь, — рассказывает медицинский работник 
Дмитрий Бобров. — Например, в декабре был 
случай: шестилетний мальчик в Новокосине 
упал с 16-го этажа! Выжил, сейчас на реаби-
литации в НИИ неотложной детской хирургии и 
травматологии. Тут сработало сразу несколько 
факторов: ребенок был одет в зимнюю одежду, 
под окнами были сугробы и деревья. Но ничего 
бы его не спасло, если бы вертолетов не было. 
Мы через 6 минут были на месте, а уже через 10 
передавали его врачам реанимации на крыше 
больницы. Не введи мы его в наркоз вовремя, 
вряд ли бы все закончилось хорошо.

Команда санитарного вертолета состо-
ит из двух пилотов, врача реаниматолога-
анестезиолога и врача «скорой помощи». По-
мимо санитарных вертолетов есть в Остафьево 
и другие спасательные вертушки. 

    «Это наш Ми-26Т — самый большой в 
мире вертолет. Его еще некоторые называют 
«корабль», — показывая на большой серый ап-
парат у ангара, говорит Кирилл Святенко.

     Он — один из четырех вертолетов ГКУ 
МАЦ, предназначенных для тушения пожаров. 
На себе такой «корабль» может перевозить до 
20 тонн груза. Только «бассейн» для воды — 
специальное водосливное устройство ВСУ 15 
(диаметром 3 метра) — весит 350 килограммов. 
Затаскивают его в вертолет всей командой, 
по специальным полозьям. Да и сушка тако-
го устройства та еще проблема - на морозе 
резиновое покрытие может треснуть. Зато 
перед таким пожарным не устоит ни один очаг 
возгорания! Вертолет развивает скорость до 
180 км/ч, а за одну секунду может сбросить 
тонну воды.

— Воду берем из ближайших водоемов, — 
рассказывает Кирилл Святенко. — В Москве это 
речки, озера и водохранилища. Летчик получает 
ориентировки пожара и сам выбирает место. За-
гребает, как ведром: на водосливном устройстве 
стоит специальная система, чтобы ничего, кроме 
воды, туда не попало. Знаете, байки часто ходят 
про наши заборы воды. То одни пишут, что мы 
рыбу так ловим, то другие видели, что в ковш 
якобы аквалангист попал. Забавно. 

Остальные три вертолета для тушения по-
жаров марки Ка-32А могут увезти чуть меньше 
воды — 5 тонн. Один из них оборудован систе-
мой вертикально-горизонтального бокового 
пожаротушения, в простонародье — водяной 
пушкой. Во внутренние баки этот вертолет на-
бирает 3200 кг воды и 280 кг пенообразователя, 
так и получается летающая пожарная машина. 
В ней установлен ствол для горизонтальной по-
дачи, который стреляет водой. Этот уникальный 
вертолет, единственный в России, необходим 
для тушения высотных зданий. 

Решение создать такую пушку пришло по-
сле пожара на Останкинской башне. Воду такой 
аппарат набирает тоже необычным способом. 
Пилот зависает над водоемом на расстоянии 
всего полтора метра, опускается этакий хобот 
— заборная труба, внизу которой висит мощ-
ный насос. Он закачивает 3 тонны чуть больше 
чем за минуту. Правда, тут есть ограничение, 
пожарный вертолет, оборудованный ВСУ, мо-
жет работать до температуры -15 градусов, а 
пушка только до температуры +5. Так как когда 
вертолет зависает над водой, образуется во-
дяная пелена, и если холодно, она моментально 
замерзает. Таким образом, могут заледенеть 
лопасти или изморозь попадет в двигатель, и 
вертолет попросту упадет. 

Екатерина СТЕПАНОВА.

Репортеры «МК» 
подежурили один день  

в Московском 
авиаотряде
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СПАСАТЕЛИ
На улицы города 
вышел новый вид 
общественного 
транспорта
Столичные транспортники дали ответ 
на простенькую загадку: «Совсем как 
троллейбус, но без рогов». 7 февра-
ля на улицы столицы выехал новень-
кий электробус. Пока он курсирует 
по маршруту в тестовом режиме. По 
итогам испытаний будет решаться 
вопрос о серийном производстве. 
Корреспонденты «МК» прокатились 
на новом электробусе и поговорили 
с пассажирами и экспертами о буду-
щем экологически чистого транспор-
та в столице.

Новый автобус ходит по маршруту М2 от 
Филевского парка до станции метро «Китай-
город». Визуально он не очень отличается от 
обычного автобуса. Единственное, что его 
выдает, — это нарисованная на борту ярко-
синяя вилка и надпись «Электробус». 

Войти можно не только через переднюю 
дверь — возле каждой двери установили 
валидатор. Электробус оборудован и для 

перевозки людей с ограниченными возмож-
ностями — все необходимые ремни и крепле-
ния есть в середине салона. 

В салоне просторно, обивка сидений 
яркая, с изображением сталинских высоток. 
Пассажиры сегодня в основном представите-
ли прессы и Мосгортранса, горожан не очень 
много.

В салоне непривычно тихо, практически 
не слышно звука работающего двигателя. 
Не чувствуется и характерной для автобусов 
вибрации. Запах работающей печки тоже не 
дал о себе знать до конца поездки. 

Пришлось немного потолкаться в проб-
ках, зато у нас было время оценить плавность 
хода электробуса. Трогается он очень мягко и 
плавно, его не дергает ни при наборе скоро-
сти, ни при торможении. Он довольно быстро 
разгоняется, более маневренный, нежели 
троллейбусы. 

Подъезжая к станции метро «Арбатская», 
мы довольно резво догнали и обогнали ав-
тобус М2, который ушел от остановки возле 
Триумфальной арки немного раньше. 

Электробус оснащен системой ГЛО-
НАСС, так что если их пустят в серию, то их 
передвижение можно будет отслеживать в 
приложениях.

Екатерина ГАБЕЛЬ.

МОЯ МОСКВА

МОСКВИЧЕЙ ПОСАДИЛИ  
НА ЭЛЕКТРОБУС

ФОТОРЕПОРТАЖ   
на сайте 
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Как известно, Фемида — это богиня 
правосудия. Говорят, что боги не 
ошибаются. Но может же богиня 

быть кокетливой и загадочной? Раз 
женщина, значит, может. Вот так и 

получилось, что история, которую 
я собираюсь рассказать, больше 

похожа на сборник загадок, чем на 
судебный очерк.

А началась эта история в 2002 году, когда 
москвич Владимир Иванович Фомин решил при-
ватизировать квартиру на 12-й Новокузьминской 
улице, дом 4, в которой они с женой жили с марта 
1975 года.

Владимир Иванович Фомин родился в 
1938 году. Много лет он прора-
ботал ведущим инженером-
конструктором на Лыткарин-
ском заводе оптического 
стекла. Его жена Галина Вик-
торовна Фомина до пенсии ра-
ботала заместителем главного 
врача СЭС города Лыткарина, а 
позже — научным сотрудником 
Института гигиены.

В августе 2002 года Фомин 
написал заявление о приватиза-
ции своей квартиры в управление 
Департамента жилищной поли-
тики Москвы в ЮВАО. Его жена от 
участия в приватизации почему-то 
отказалась. В сентябре 2002 года 
квартира Фоминых была привати-
зирована, и право собственности 
на нее перешло к Фомину, а у Галины 
Викторовны сохранилось бессрочное 
право пользования квартирой.

Супруги Фомины болели, Галина 
Викторовна дважды перенесла ин-
сульт, а Владимира Ивановича еще в 
1992 году признали инвалидом II группы 
в связи с гемипарезом и последствия-
ми черепно-мозговой травмы после нападения 
хулиганов в 1983 году.

Со слов родственников, за Фомиными уха-
живала двоюродная сестра Галины Викторовны, 
Лидия Павловна Малаева. И вот в мае 2004 года 
Владимир Иванович продает ей свою квартиру.

Спрашивается, зачем?
Есть две версии. По словам Владимира 

Ивановича, Лидия Павловна его просто обману-
ла и, воспользовавшись его беспомощностью, 
подсунула какие-то бумаги, которые попросила 
подписать.

По версии детей Лидии Павловны (она умер-
ла в 2006 году), купить квартиру ей предложили 
Фомины. Дело в том, что Лидия Павловна в 2004 
году собралась покупать квартиру и подыскивала 
варианты. Сначала она отказалась от предложения 
Фоминых, так как квартира была очень запущена 
и требовала большого ремонта. Фомины много 
лет наезжали туда изредка, потому что жили на 
даче в садовом товариществе «Саврасово» в 
Раменском районе. С 1988 по август 2009 года 
Владимир Иванович был председателем правле-
ния этого товарищества. Однако в конце концов 
Фомины ее уговорили. Когда решение о покупке 
было принято, Фомины попросили сохранить за 
ними московскую прописку, и Лидия Павловна 
выполнила их просьбу. Она понимала, что Фомины 
зависели от московской пенсии и столичного 
здравоохранения.

 И вот, по словам Фомина, в 2008 году у них 
с Михаилом Малаевым, сыном Лидии Павловны, 
произошел конфликт. Михаил конфликт отрицает. 
Он говорит, что у Фомина были ключи от квартиры, 
поскольку там стоял старый шкаф с его вещами. 
И время от времени он приезжал в Москву и на-
ведывался к родственникам. В один прекрас-
ный день Фомин взял да и заперся в квартире, 
и Михаил Малаев попал туда только с помощью 
участкового. Его семья в это время находилась в 
другом городе, у бабушки.

В 2010 году история повторилась, только 
на улице на сей раз оказался не только Михаил, 
но и его жена с двумя детьми. В конце концов 
Малаевы сумели попасть домой, но отношения с 
Фоминым окончательно испортились. Как было на 
самом деле, знают только участники конфликта, 
а семейные землетрясения — любимая тема пи-
сателей всех времен и народов. Известно лишь, 
чем закончился конфликт: соседи и знакомые 
Фомина написали кузьминскому межрайонному 
прокурору заявление, в котором говорилось, 
что на самом деле Фомин никогда не продавал 
свою квартиру, и просили защитить его от из-
девательств Михаила Малаева.

  
5 июля 2011 года Кузьминская прокуратура 

обратилась в Кузьминский суд с заявлением в 
защиту жилищных прав Фомина. Оспаривая за-
конность договора купли-продажи с Малаевой, 
межрайонный прокурор сообщил суду, что «Фо-
мин В.И. в период заключения сделки лечился в 
психиатрических больницах… Изложенное дает 
основание предположить, что в момент соверше-
ния сделки Фомин В.И. не мог понимать значения 
своих действий и руководить ими… Фомин В.И. 
не может сам обратиться в суд в силу состояния 
здоровья, нетрудоспособности, отсутствия близ-
ких родственников».

Прокурор просил признать договор купли-
продажи квартиры недействительным, признать 
за Фоминым право собственности на квартиру, а 
семью Малаевых с детьми оттуда выселить.

Вскоре началось слушание дела.
В октябре 2011 года из прокуратуры в суд 

поступило уточненное исковое заявление. И на 
первом листе там по-прежнему было написано: 
кузьминский межрайонный прокурор в интере-
сах Фомина Владимира Ивановича. Но вместо 
прежнего требования — признать за Фоминым 
право собственности на квартиру — появилось 
другое требование: «признать право собствен-
ности на квартиру за городом Москва в лице 
Департамента жилищной политики и жилищного 
фонда города Москвы».

При этом прокуратура никак не объяснила, 
почему изменились требования. Ну то есть со-
всем никак.

И получилось, что для Малаевых это мало 
что меняло, их по-прежнему просили выселить 
из квартиры. А Фомин? Его все устроило. Ведь 
если квартиру вернут городу и он просто окажется 
в ней прописан, он сможет еще раз приватизи-
ровать ее. Видимо, рассуждая таким образом, 
Фомин и поддержал изменившиеся требования 
прокуратуры.

А чем же, интересно, прокуратура обосновала 
изменение своей позиции по делу?

Вскоре все выяснилось. В ходе слушания про-
куратура заявила ходатайства о проведении двух 
судебно-психиатрическх экспертиз: посмертной 
в отношении жены Фомина и стационарной экс-
пертизы в отношении Владимира Ивановича. Суд 
интересовал вопрос: были ли психически здоровы 
супруги во время приватизации квартиры?

Дело в том, что, выступив в защиту Фомина, 
прокуратура сослалась на то, что он психически 
болен. Да, когда-то Фомин лежал в психиатриче-
ской больнице с жалобами на головокружения и 
слабость. Но нарушений со стороны психики никто 
из врачей не обнаружил.

А у прокуратуры это был единственный довод 
в обоснование своих требований. И вот эксперты 
из знаменитой Алексеевской больницы провели 
экспертизу и пришли к выводу о том, что супруги 
Фомины в юридически значимый период были 
психически больны и не понимали, что делают.

В суде допросили эксперта О.С.Ахмедову, 
которая была врачом-докладчиком во время про-
ведения экспертизы. Выступая в суде 15 ноября 
2012 года, она сказала: сейчас Фомин такой же, 
как в 2002 году. Потом объяснила: у Фомина де-
менция, которая не лечится и сохраняется до 
конца жизни.

Пожилые люди часто страдают деменцией. 
Но вот какое дело: непонятно, как же Фомин столь-
ко лет был председателем правления садового 
товарищества, подписывал бухгалтерские и на-
логовые документы, проводил собрания, ездил 
в БТИ, решал вопросы, связанные с землей, в 
разных организациях представлял интересы чле-
нов товарищества, и при этом никто не заметил у 
него признаков слабоумия? Разве это возможно? 
И если Фомин был психически болен, то почему 
все подписанные им за столько лет документы 
оказались «здоровы»? Почему деменция поразила 

только документы, связанные с трех-
комнатной квартирой? Так тоже бывает?

В деле есть заключение руководителя экс-
пертного отделения Института имени Сербского 
Г.А.Фастовцова, который усомнился в научной 
обоснованности заключения экспертов Алексе-
евской больницы.

Из заключения доктора медицинских наук 
Г.А.Фастовцова:

«В материалах дела имеются показания, 
отражающие его социальное благополучие и 
сохранный «жизненный стереотип». Например: 
Фомин В.И. «является заслуженным изобрета-
телем СССР и до сих пор активно интересуется 
научными открытиями» (объяснения Балкаевой 
Н.А. от 22 апреля 2011 года); Фомин В.И. «всегда 
сам ухаживал за своей женой без посторонней 
помощи» (показания Кулеминой Н.А. в суде от 
15.11.2011 г.); Фомин В.И. «сам всегда оплачивал 
коммунальные услуги» (показания Амирова А.Г. в 
суде от 15.11.2011 г.). В заявлениях Фомина В.И. … 
усматривается сохранность его волевых и мыс-
лительных способностей».

…В связи со сказанным самый основной 
недостаток представленного заключения (за-
ключения экспертов Алексеевской больницы. — 
О.Б.) — отсутствие анализа самой юридически 
значимой ситуации, поскольку эксперты не при-
водят фактические данные об обстоятельствах 
совершения подэкспертным оспариваемого 
правового действия…»

В заключении эксперта Центра социаль-
ной и судебной психиатрии при ЦКПБ на улице 8 
Марта Е.В.Белопасовой говорится: «проведенный 
анализ экспертного заключения… показал, что 
тактика экспертов, проигнорировавших важную в 
диагностическом и экспертном планах информа-
цию, нарушает принцип объективности, всесто-
ронности и полноты судебно-психиатрического 
исследования…»

Аналогичный вывод содержится в заключении 
санкт-петербургского эксперта Я.В.Шапкиной.

Те же претензии были высказаны и в связи 
с посмертной судебно-психиатрической экспер-
тизой жены В.И.Фомина.

Учитывая возникшие разногласия, адвокат 
Малаевых просил назначить повторную или до-
полнительную экспертизу. Суд в этом ходатайстве 
отказал: вроде и так все ясно, человек болен.

Интересно, что представитель Фомина со-
гласился с выводом экспертов Алексеевской 
больницы…

  
Решением от 15 ноября 2012 года исковые 

требования кузьминского прокурора были удо-
влетворены в полном объеме: суд признал сделки, 
заключенные с участием Фомина, недействитель-
ными, возвратил его квартиру Москве, выселил 
семью Малаевых с двумя несовершеннолетними 
детьми из квартиры на 12-й Новокузьминской 
улице, 4, и постановил снять их с регистраци-
онного учета. 

Решение вступило в законную силу в ноябре 
2013 года. А выселили их на улицу 30 января 2014 
года. И невозможно объяснить, почему суд отказал 
семье Малаевых даже в отсрочке исполнения ре-
шения о выселении. Как будто спешили избавиться 
от организованной преступной группировки…

Сегодня они вчетвером, вместе ребенком-
инвалидом, страдающим эпилепсией, ютятся в 15-
метровой комнате в общежитии. Туалет, душевая 
и кухня на этаже общие. Добрые люди пустили их 
туда на время.

Встать на учет нуждающихся в жилье они, 
естественно, не могут — нет регистрации.

А Владимир Иванович Фомин в июне 2014 
года второй раз приватизировал квартиру. Он 
принес в Департамент жилищной политики, где 
в то время оформляли приватизацию, справку, 
выданную врачом 13-й ПБ Е.Ракитянским. Там 
написано, что признаков психического заболе-
вания или временного расстройства психической 
деятельности у Фомина В.И. не обнаружено.

Значит, деменция прошла, и эксперт 
О.С.Ахмедова, которая утверждала, что это не 
лечится, промахнулась?

Спрашивается, что это было?
Ведь если Фомин болен — как же он в таком 

случае в 2014 году приватизировал квартиру?
А если он здоров, значит, эксперты Алексе-

евской больницы — ну как сказать? — ошиблись. 
И тогда решение о выселении Малаевых тоже 
ошибка, потому что выходит, что Фомин сначала 
продал квартиру, а потом решил ее вернуть, а это 

невозможно по закону.
И в том, и в другом случае нужно разби-

раться. И заниматься этим должна прокуратура, 
которая заварила кашу.

А оставленные на произвол судьбы Ма-
лаевы обратились с жалобой в Европейский 
суд по правам человека. И в августе 2015 года 
жалоба «Малаевы против России» №35635-14  
была принята к рассмотрению.

  
Но только вот что я вам скажу: передо 

мной лежат все документы, я написала очерк, 
а о чем написала — понятия не имею. Вот ей-

богу, не могу объяснить, что это было.
Я не готова поверить в то, что прокуратура, 

защищая интересы простого смертного пенсио-
нера В.И.Фомина, не разбирая броду бросилась 
в суд, лишь бы поскорей утешить Владимира 
Ивановича. Может, так бывает, просто я никогда 
в жизни с этим не сталкивалась. И наоборот, я 
ежедневно сталкиваюсь с тем, что пенсионеры, 
равно как и инвалиды, как и обыкновенные граж-
дане, постоянно становятся жертвами движения 
смертоносной государственной машины. И про-
куратура вместе с судом охотно выносят их из 
собственных квартир на улицу, а уж что на этой 
улице случится, никого не волнует.

И тут вдруг прокуратура налетает на Малае-
вых и обосновывает свое благородное негодова-
ние исключительно лишь предположением о том, 
что Фомин вроде как не в своем уме.

И самое загадочное: в уточненном исковом 
заявлении прокуратура неожиданно покидает 
Фомина и просит признать право на квартиру 
за Москвой. Так кто кого защищал? Он убил или 
его убили?

Теперь смотрите, что получилось. Фомин 
предъявляет справку о том, что он мыла не ест и 
психически здоров, и снова приватизирует свою 
бывшую квартиру. Отсюда следует, что в 2004 
году, продавая ее Лидии Малаевой, Владимир 
Иванович Фомин понимал, что делает, то есть 
никакой деменции у него не было. Ибо если 10 
лет назад она была, а спустя 10 лет прошла, это 
как есть чудо, и надо бы нобелевским лауреатам 
заняться этой диковиной. Но пока никто не за-
нялся, выходит, что Владимир Иванович Фомин 
в 2004 году продал свою квартиру, а спустя 7 
лет передумал и решил ее вернуть — и вернул. А 
люди, унаследовавшие эту квартиру, просто вы-
летели на свежий воздух, разумеется, не получив 
взамен ни копейки.

И правоохранительные органы из естествен-
ного человеколюбия поддержали Владимира Ива-
новича. А почему прокуратура просила признать 
право на квартиру за Москвой, остается загадкой. 
Если бы я писала детектив, я бы предположила, 
что в обмен на такую бескорыстную помощь го-
сударство договорилось с Фоминым о том, что он 
завещает отбитую у Малаевых квартиру городу. Но 
никаких доказательств в пользу этой версии нет, и 
я пишу не детектив, а очерк. И герои этого очерка, 
семья Малаевых, уже три года обитают в комнате 
в общежитии, куда их пустили Христа ради из-за 
ребенка-инвалида. Получается, уполномоченный 
по правам человека и по правам ребенка у нас 
есть, а прав нет.

А глава семьи Михаил Малаев работает в 
метро машинистом электропоезда и возит пасса-
жиров по Таганско-Краснопресненской ветке. Это 
моя ветка, и выходит, мы с ним не раз встречались, 
сами того не зная. Он меня вез, а я в это время 
обдумывала очередной судебный очерк. Какая 
смешная жизнь! Осторожно, двери закрываются. 
Если вы упали на рельсы, просьба не трепыхаться, 
дайте поезду проехать…
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МОЯ МОСКВА

Пенсионер 
продал квартиру, 

а потом захотел ее 
вернуть, для чего ему 
ненадолго пришлось 

стать сумасшедшим

Мнимый
БОЛЬНОЙ

Ольга БОГУСЛАВСКАЯ

В.И.Фомин и свидетель 
Балкаева на отдыхе  

в Красной Поляне.

Вот в каких 
апартаментах 
оказалась 
семья 
Малаевых.

Часто государственные перевороты выно-
сят на поверхность любопытные явления, 
которые до этого замалчивались или просто 
оставались незаметными. К таким явлениям 
можно отнести творчество самобытного 
художника-реалиста Ивана Владимирова. 
Почет и уважение во время всех революци-
онных событий, а потом — забвение. Поч-
ти на век. Теперь художника вспомнили к 
100-летию 1917-го. Причем вспомнили не 
формально, отделавшись скучной лекций, а 
подготовили достойную выставку знаковых 
работ Ивана Владимирова в Музее совре-
менной истории России — бывшем рево-
люции. Экспозиция собиралась из фондов 
музея и частного собрания. 

Художник удивителен прежде всего тем, 
что умудрился запечатлеть как официальную, 
так и «непарадную» стороны революции и граж-
данской войны. Стал объективным свидетелем 
сложной эпохи. Беспристрастными оценками 
он обязан своему отцу Алексею. Это ему при-
надлежит труд «Чем набивают головы детей», 
после прочтения которого многие переставали 
водить детей в гимназии. Он же издавал бро-
шюры о пользе вегетарианства и о вреде чая, 
резко критиковал некоторые государственные 
установки. 

Увлечение живописью Иван унаследовал 
от матери, английской художницы. Отголоски 
англосаксонского стиля чувствуются в рабо-
тах Владимирова еще и потому, что, будучи 12-
летним мальчиком, он полгода провел в Англии. 
Уехал туда один, нашел своего дядю, плавал 
на его пароходе и вдохновлялся английскими 
пейзажами. Когда вернулся в Россию, встал 
на путь классического художника: окончил Ви-
ленскую рисовальную школу и Петербургскую 
академию художеств. 

Учиться пришлось не только в аудиториях. 
В поисках сюжетов для картин Владимиров ис-
топтал юг Российской империи — от Одессы до 
Закавказья. На этюды ездил на Северный Кавказ. 
Там участвовал в дуэлях и даже подвергся на-
падению разбойников, которые изранили его 
кинжалами в голову и руки. Благо у художника 
был с собой револьвер, и он смог защититься. 
Пригодился тут и военный опыт: все-таки Иван 
отучился в Петербургском юнкерском училище: 
хотел разбираться в оружии и стать профессио-
нальным художником-баталистом... 

На рубеже веков мастер не подсел на мод-
ный в те времена модерн и остался верен реа-
листической школе. И если на государственные 
выставки, например Русской живописи в Лондо-
не, его работы принимали с удовольствием, то 
члены объединения «Мир искусства» наотрез 
от них отказались. За что Владимиров решил их 
разыграть: подписал свои полотна чужим име-
нем и отправил на выставку. Когда работы были 
приняты и проданы, шутник опубликовал эту 

историю в газете и раскрыл псевдоним. Разраз-
ившийся скандал принес ему невероятную славу. 
Розыгрыш оценил сам Илья Репин, приславший 
телеграмму, в которой поздравлял художника с 
остроумной шуткой «над нахальными мазилка-
ми и жалкими пигмеями, вообразившими себя 
новаторами нашего родного искусства». Но на-
стоящую славу мастеру принесли зарисовки 
войн: русско-японской, балканских и Первой 
мировой. 

— Во всех моих художественных работах, 
— писал Владимиров, — основная идея была 
—  выразить устремление наших бравых бойцов 
к отражению и уничтожению ненавистных, но 
сильных и злобных врагов Родины. Эту идею я 
всячески старался воплотить во всех своих про-
изведениях, начиная с картин русско-японской 
войны.

Он рисовал военные будни без прикрас. Его 
герои — отважные воины-подростки, несчастные 
мирные жители, замученные пленные, немецкие 
солдаты с неприятными лицами. После сверже-
ния монархии Иван с упоением, в том числе по 
заказу, рисовал большевиков. Показательная 
работа с говорящим названием — «Умрем за 
свободу и революцию! Пойдем добывать мир 
для народов». Только писалась эта картина, как 
и остальные работы этого периода, уже не по 
личным впечатлениям, а по газетам, в лучшем 
случае — со слов очевидцев. 

Не отклоняясь от предпочтений власти, 
Владимиров добился ее расположения и до-
верия. Его сделали членом престижных художе-
ственных объединений, даже отправили в 1937 
году на Всемирную выставку в Париже. Тем не 
менее исследователей творчества Владимирова 
долго мучил вопрос, неужели он действительно 
замечал исключительно достоинства системы. И 
только недавно выплыли другие его картины на 
революционные темы. На полотне «Русское духо-
венство на принудительных работах» пожилыми 
священниками нагло руководит красноармеец 
с папироской в зубах. Пролетариат, штурмую-
щий театры, у Владимирова тоже с папиросами. 
Курят даже юные пролетарии, швыряя при этом 
камни в статую. 

Отдельным сюжетом для художника стала 
тема голода в Петрограде времен революции 
и Гражданской войны. Симпатичные женщины 
пытаются заглушить голод чашкой с кипятком. 
Старики брезгливо роются в помойках, а крас-
ноармейцы жадно грабят крестьян и забирают 
продовольственную помощь от Красного Креста. 
Особенно Владимирову удавались портреты: 
неважно, бедняка или Ленина. Причем револю-
ционера карандашом он запечатлел с натуры, но 
парадный портрет вождя мировой революции 
ему так и не дали сделать. А вот Сталина мастер 
рисовал не раз. 

Умер Владимиров на 77-м году жизни, в 1947 
году. Клеймо официозного художника сопрово-
ждало его до конца ХХ века. И только сейчас это 
мнение пересматривается. Критиком советского 
строя его, конечно, не назовешь, как и ярым 
его почитателям. Справедливо, что именно в 
юбилейный год революции хотя бы фрагмент 
истории представляют без наценок и скидок. 
Самое время. 

Ксения КОРОБЕЙНИКОВА.

Музей современной 
истории России дает 

революционную 
выставку

ЗАКЛЕЙМЕННЫЙ ХУДОЖНИК
НЕЗАСЛУЖЕННО

«На посту». 1918 год.
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Открывая Съезд муници-
пальных депутатов, мэр 
столицы Сергей Собянин 
отметил, что в ближайшее 
время предстоит решить во-

просы улучшения качества жизни в городе, 
причем особое внимание планируется уделить 
жилищному фонду. 

— Эксплуатация жилого фонда и капи-
тальный ремонт должны стать важнейшими 
отраслями работы. Морозы напоминают нам, 
что расслабляться нельзя: надежное обеспе-
чение энергетикой и контроль за состоянием 
домов требуют повышенного внимания, — от-
метил Собянин в своем выступлении.

Однако представители муниципальных 
образований обратили внимание мэра города 
на то, что комплексные меры по капитальному 
ремонту жилых домов удается реализовать в 
полном объеме не везде и не всегда. Так, на-
пример, представители Кузьминок отметили, 
что вопросы вызывает вопрос замены окон в 
подъездах — не во всех домах принято единое 
решение по этой проблеме, из-за чего жители 
недоумевают. 

С более глобальным вопросом обрати-
лись представители округов Пресненский и 
Бабушкинский. По их словам, жители регуляр-
но жалуются на проблемы с осуществлением 
капитального ремонта в тех пятиэтажных до-
мах, которые пока что признаны не ветхими и 
пригодными для жилья. Да, для жилья — может 
быть, но, как выяснилось, не для капитального 
ремонта. Конструктивные особенности жилых 
домов, которые строились на рубеже 1950–
1960 годов и воспринимались как временное 
жилье (изначально срок годности панельных 
пятиэтажек был обозначен в 25 лет), не позво-
ляют проводить в них серьезные работы.

— Мы сталкиваемся со множеством про-
блем. Например, для того, чтобы заменить 
стояки холодного и горячего водоснабжения, 
необходимо вынести разводку за пределы 
«мокрой зоны». Это приведет к сокраще-
нию полезной площади. Кроме того, замену 
канализации можно провести, только если 
разобрать стены между санузлами соседних 
квартир, иначе до коммуникаций не добрать-
ся. Соответственно, жить во время ремон-
та в квартире будет невозможно. Поэтому 
люди сами отказываются от вмешательства, 
оставаясь в непригодных для комфортного 
существования условиях, — отметил глава 
Бабушкинского муниципального округа Алек-
сей Лисовенко.

По его словам, провести грамотную ре-
новацию пятиэтажного жилого фонда прак-
тически невозможно, поэтому следовало бы 
задуматься о внесении в региональную про-
грамму сноса хрущевок новые дома — те, кото-
рые уже при всем желании не удастся сделать 
современными. Как ранее писал «МК», ветхие, 
однако не стоящие пока в очереди на снос 
пятиэтажки, сохранились в столичных районах 
Зюзино, Кузьминки, Бибирево и других. 

 — Серьезных проблем со сносом пятиэ-
тажек много, — согласился с депутатами зам-
мэра Москвы по вопросам градостроительной 
политики и строительства Марат Хуснуллин. 
— Во-первых, это отсутствие стартовой пло-
щадки. Почему задержалась программа? По-
следний ее этап проходил в очень сложных 
районах, где нет площадок, где нет земельных 
ресурсов. Вторая сложность: часть жителей 
категорически не хотят переезжать из этих 
домов. Третья проблема: на сегодняшний день 
программа требует колоссальных ресурсов. 
Если посмотреть на АИП, скажем, 2010 года, 
то порядка половины ресурсов мы тратили 
на эту программу расселения пятиэтажек и 
очень мало тратили на транспорт. Сегодня 
же 70% всех наших денег идет на решение 
транспортной проблемы в масштабах города, 
и программа расселения гораздо уже сегодня, 
чем транспорт. Город тратит примерно 300 
млрд на метро, на дороги, на железную дорогу. 
Поэтому на данный момент продление про-
граммы расселения пятиэтажек практически 
нереализуемо в сегодняшних условиях. Это 
требует каких-то неординарных решений.

Тем временем дело не только в ресурсах. 
Как отметил представитель муниципального 
округа Пресненский Петр Петров, хотя в не-
которых домах в центре города все комму-
никации скрыты под полом первого этажа, 
между стенами сохранились деревянные 
перекрытия, а панельки и вообще рассыпа-
ются от старости, процесс расселения не-
редко саботируют сами жители. Недовольные 
новым предложенным жильем или просто 
не желающие расставаться с насиженным 
местом, они осложняют процесс расселения 
и сноса судебными процессами, а нередко и 
просто наотрез отказываются покидать род-
ной дом — несмотря на то, что телефон и газ 
там уже отключили (в сентябре 2016 года с 
такой проблемой столкнулись москвичи в 
Северном Медведкове).

 Так что для продолжения программы 
сноса пятиэтажек нужны не только колоссаль-
ные ресурсы, но и сознательное отношение 
жителей каждого конкретного дома. 

И муниципальные депутаты не намерены 
успокаиваться. Выборы на носу, и они настрое-
ны на упорную борьбу по важным для москви-
чей вопросам. Съезд уже принял обращение к 
правительству Москвы, в котором говорится, 
что проблему дальнейшего сноса пятиэтажек 
необходимо решать в ближайшее время.

Дарья ТЮКОВА.

СНЕСТИ, НЕЛЬЗЯ 
РЕМОНТИРОВАТЬ

c 1-й стр.
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КРОССВОРД

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 7 ФЕВРАЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Дисконт. 4. Хвастун. 10. Вестерн. 11. Апостол. 13. Иней. 14. Сила. 
15. Регламент. 16. Измена. 18. Август. 20. Мотылек. 22. Отличник. 23. Дилетант. 24. Гама-
дрил. 27. Судорога. 30. Туземец. 32. Костяк. 34. Разрыв. 35. Обвинение. 36. Клип. 38. Лицо. 
39. Католик. 40. Иллюзия. 41. Сарафан. 42. Мегафон.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Дефицит. 2. Клей. 3. Натура. 5. Высота. 6. Снос. 7. Напасть. 8. Аналитик. 
9. Мармелад. 10. Вермахт. 12. Лимузин. 17. Навигация. 19. Викторина. 20. Минарет. 21. Колодец. 
25. Акустик. 26. Лезгинка. 27. Сомнение. 28. Гвардия. 29. Экскурс. 31. Автобан. 33. Колода. 
34. Резюме. 37. Папа. 38. Липа.

Тел.: +7 495 294-99-26; +7 495 203-92-98

Принимаем сбережения под 15,5%*
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Наш адрес:  «Рижская», 129110, г. Москва, ул. Проспект Мира, д. 79. http://capitalc.ru

■ *Сумма займа до 5 млн руб.
■ Денежные средства застрахованы
■ Возможность пополнения 
 и частичного снятия средств
■ Денежные средства принимаются 
 на основании договора займа
■ Автоматическое продление 
 договора займа
■ Капитализация процентов 
 не предусмотрена
■ При досрочном закрытии 
 договора ставка рассчитывается 
 как 0,1% годовых

ООО МФО «Капитал-Консалтинг»
ОГРН 1167746187872. 
Рег. № МФО 001603045007598.
Застрахованы в АО «АСК «РОСМЕД»

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Берестяной памятник 
письменности Древней Руси. 4. Нотки соды 
в столовском коржике. 10. Солдат, ведущий 
огонь. 11. Непромокаемая ткань для спецодеж-
ды и рукавиц. 13. Кожаный «скелет» скакалки. 
14. Парусиновый солнцезащитный навес от 
солнца над палубой судна. 15. Предложение, 
от которого не смог отказаться согрешивший 
человек. 16. Недвижимость, много раз за-
ложенная барином-картежником. 18. Фильм, 
повторяющий сюжет ранее снятого фильма. 
20. Материал контейнера для еды. 22. Каждый 
участник экспедиции за золотым руном. 23. И 
«Летучая мышь» Штрауса, и «Веселая вдова» 
Легара. 24. Кривая полета снаряда из пушки. 
27. «Ы» в названии комедии о приключениях 
Шурика. 30. Коробочка с набором лекарств  
для оказания первой помощи. 32. Дока, сни-
мающий стружку с доски. 34. «Тезис — анти-
тезис — синтез» Гегеля. 35. Дырка а стене, 
просверленная дрелью. 36. Запредельный 
страх. 38. Пудовая «пушинка» в руках силача. 
39. Заокеанский смерч. 40. Вечный дефицит у 
нефартового товарища. 41. Сетка с продуктами. 
42. Желатиновая оболочка лекарства.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Кандидат в адское пек-
ло. 2. «Оцененная» порция ткани в магазине. 
3. Сила, из-за которой невозможно создать 
вечный двигатель. 5. Сорок пятый «параметр» 
сапог у амбала. 6. Сленговое название жесткого 
диска. 7. Танец, ставший символом Греции. 
8. Фашист, чувствовавший себя хозяином в 
захваченной русской деревне. 9. Узкий круг 
избранных людей. 10. Матрешка, привезенная 
японцем из России. 12. Уникум, читающий мыс-
ли других людей. 17. Манера произношения, от-
ражающая чувства говорящего. 19. Александр 
III во главе Российского государства. 20. Вер-
ность мыслей, доказываемая в споре. 21. Ложь, 
порочащая имя честного человека. 25. Станок, 
выполняющий все операции самостоятельно. 
26. Отбивная котлета из межреберной части 
говядины. 27. Батькин «вклад» в инициалы 
человека. 28. Подарочный альбом с репро-
дукциями художниками. 29. Основа компро-
мисса. 31. Утренние отжимания и приседания. 
33. Ключик со студеной водой. 34. Письменная 
жалоба «на колесах». 37. «Тысяча островов» 
в американской кухне. 38. Белый «кокон» на 
сломанной руке.

В спецпоказах заявлен «Молодой Карл 
Маркс» Рауля Пека (Франция—Германия—
Бельгия). Неигровая картина того же Пека «Я вам 
не негр» (Франция—США) участвует в «Панора-
ме». Она также выдвинута на соискание премии 
«Оскар» в номинации «Лучший документальный 
фильм». Рауль Пек — уроженец Гаити, в 90-е годы 
был министром культуры своей страны. В основе 
его фильма незаконченный роман «Вспомни 
этот дом» темнокожего писателя Джеймса Бол-
дуина. Третья картина Алексея Айги в берлин-
ском списке — «Андрей — голос вина» Марка 
Челищева — актера, продюсера, режиссера и 
двоюродного правнука легендарного винодела. 
«Отец калифорнийских вин» Андрей Челищев 
после Октябрьской революции 1917 года уехал 
из России в Европу, а затем в США. Картина 
«Андрей — голос вина» включена в кулинарную 
программу Берлинале. После показа зрители 
попробуют блюда Себастьяна Франка — шеф-
повара берлинского ресторана, увенчанного 
двумя звездами Мишлен. 

«Мысли режиссера 
никогда нельзя впрямую 
перевести в язык звуков»
— Сразу два фильма из программы Бер-

линале сделаны одним режиссером, Раулем 
Пеком. Как вас свела судьба?

— Рауль Пек много работает во Франции, 
я тоже. Там мы и познакомились. Он искал ком-
позитора на сериал «Школа власти» — о поколе-
нии политиков Олланда и Саркози. А я до этого 
работал с его другом и соавтором, очень из-
вестным сценаристом и режиссером Паскалем 
Боницером, работавшим с Андре Тешине, Жаком 
Риветтом. Паскаль меня и порекомендовал. Мы 
встретились c Раулем, поговорили и с тех пор 
работаем вместе уже на шестом фильме. Все 
его картины отличаются острой политической 
направленностью.

— А живет он во Франции?
— Скорее, неизвестно где. Он много ездит, 

снимает и в Америке, и в Европе. Пек — пре-
зидент французской киношколы La Femis и, по-
моему, первый иностранец, занявший этот пост 
за всю историю самой престижной французской 
киношколы. А подготовкой к фильму «Молодой 
Маркс» он был занят давно, много лет писал сце-
нарий совместно с Паскалем Боницером. Потом 
долго искали финансирование, все как обычно. 
Фильм снимался на трех языках — французском, 
немецком, английском. И все актеры должны 
были свободно говорить на трех языках, как и 
их герои. Это копродукция Франции, Германии 
и Бельгии. Снималась картина в основном в Гер-
мании, немного во Франции и Бельгии. Главные 
роли сыграли немецкие актеры. 

— Аугуст Диль имеет отношение к Якобу 
Дилю, работавшему у Александра Миндадзе 
в картине «Милый Ханс, дорогой Петр»?

— Это его родной брат. И он в Германии 
большая звезда. Снимался, кстати, у Тарантино 
в «Бесславных ублюдках». 

— «Я вам не негр» Пека попал в оска-
ровскую номинацию «Лучший документаль-
ный фильм». Это правозащитная картина о 
темнокожих?

— Фильм основан на так и не дописанной 
книге Джеймса Болдуина о трех борцах за права 
чернокожих — Мартине Лютере Кинге, Малколь-
ме Иксе и Медгаре Эверсе. И фильм, и книга 
затрагивают расовые проблемы Америки. На 
русском языке выходило очень мало: роман 
«Другая страна», что-то было издано еще в со-
ветское время.

— Сэмюэл Л.Джексон произносит за-
кадровый текст?

— Да, он читает текст от автора. 
— А есть разница в работе композитора 

на игровом и документальном фильмах? Или 
это не имеет значения?

— Принципиальной разницы нет. Существует 
изображение, и задача композитора — написать 
к нему музыку. В документальном кино, наверное, 
надо больше учитывать звук самого фильма. До-
кументальные съемки имеют свой звук, обычно 
гораздо более шумно записанный, особенно это 

касается исторических документов. Ну и время, 
эпоху надо передавать более аккуратно.

— Как вас судьба свела с Марком 
Челищевым?

— Он приехал в Москву искать материалы 
о своем двоюродном деде, Андрее Челищеве, и 
попутно поинтересовался: «Кто тут у вас самый 
лучший композитор?» Мои друзья порекомендо-
вали меня (смеется), и мы с Марком встретились. 
Но эта работа началась еще в 2013 году. Марк не 
успокоился на достигнутом, решил перемонтиро-
вать картину, попросил дописать музыку. Так что 
работу мы закончили только в ноябре 2016 года. 

— Вам дают полную свободу или же му-
зыка в кино — прикладное дело, поскольку 
режиссер всему голова?

— Если бы режиссер был всему голова, на-
верное, он бы сам сочинял музыку. Но ему зачем-
то нужен человек, который это сделает за него. 
Мысли режиссера никогда нельзя впрямую пере-
вести в язык звуков. Это всегда очень абстрактно, 
литературно; естественно, что это только по-
пытка вдохновить композитора. С режиссерами 
взаимоотношения складываются по-разному. 
Кто-то дает полную свободу, кто-то скрупулезно 
объясняет, что ему конкретно нужно, и вмешива-
ется в процесс написания музыки. Я не считаю 
свою работу прикладной. Это очень интересный 
вид творчества, а определенные рамки только 
помогают найти неожиданные идеи. Ну и благо-
даря разным задачам, возникающим в процессе 
создания фильма, я все время пишу новую для 
себя музыку. На «Орде» Андрея Прошкина, на-
пример, работал с экзотическими монгольскими 
инструментами, на картине «Я вам не негр» мы с 
группой «окунулись» в джазовое звучание.

— Режиссеры, наверное, профаны в 
музыке?

— Да бывают и композиторы — профаны 
в музыке. В российском кинематографе чего 
только не услышишь. Ничего нет страшного в 
том, что режиссеры и продюсеры в каких-то ве-
щах не разбираются. Они и не обязаны быть 
знатоками в музыке. Важна общая культура, 
чтобы понимать, из чего, собственно, состоит 
работа композитора, и умение объяснить, какая 
нужна стилистика, может быть, сказать, какими 
инструментами хочется сыграть тему. Но иногда 
и этого не нужно. Важно знать, чего ты хочешь 

добиться, и композитор тебя поймет. 
— А почему вы постоянно работаете с 

Владимиром Хотиненко и Андреем Прошки-
ным, а теперь и с Раулем Пеком? 

— Самое простое объяснение — то, что 
я в первый раз хорошо сделал работу, и меня 
опять пригласили. Рауль Пек вообще не любит 
менять людей. Собрал команду и пытается делать 
все проекты с одними и теми же оператором, 
композитором, монтажером, которые его по-
нимают и которым не надо все заново объяснять. 
С Владимиром Хотиненко у нас тоже хорошие 
отношения. Все дело в доверии. Он считает, что 
я и сам справлюсь, знаю, что лучше. С Андреем 
Прошкиным мы дружим, но каждый фильм — 
это борьба идей, столкновение композитора и 
режиссера. А уж что получится в итоге — сказать 
сложно. Будь то полная свобода или диктат ре-
жиссера — результат непредсказуем. 

«В Берлине я никогда 
не жил. Я живу в самолете»
— Диапазон у вас международный. Чув-

ствуете себя человеком Земли?
— Я человек. А дальше… Мне интересно 

работать в разных странах и на разных языках. 
В России меня в последние два года мало пригла-
шают работать в кино, что мне немного странно. 
А на Берлинском фестивале три фильма с моей 
музыкой и ни одного чисто российского фильма, 
к сожалению. Кстати, впервые в Берлине были 
представлены две картины с моим участием еще 
в 90-е. Это были фильмы отца и сына Тодоров-
ских: «Ретро втроем» в «Панораме» и «Страна 
глухих» в основном конкурсе. Почти двадцать 
лет назад. Сейчас похожая ситуация. 

— А вы сами-то живете в Москве или в 
Берлине?

— В Берлине я никогда не жил. Я живу в 
самолете. Какое-то время я жил между Москвой 
и Францией. 

— Существует миф, что вы обосновались 
в Берлине. 

— Это не так. Во Франции долго жил и сейчас 
бываю там регулярно.

— Музыка в кино не самое главное для 
вас?

— Сложный вопрос. Я и просто музыку 
пишу, и выступаю, играю концерты постоянно. 
И пишу музыку для кино. Это две важные вещи, 
в чем-то связанные, а в чем-то нет. Я занимаюсь 
музыкой, а в каком виде она доходит до людей, 
не так важно. 

— Вы чувствуете конъюнктуру? Что от 
вас хотят получить?

— Надеюсь, что хотят получить мою музыку. 
А конъюнктура в российском производстве груст-
ная. Это копирование музыкальных американских 
образцов, вплоть до плагиата. 

— Часто отказываетесь от предложений, 
потому что они неинтересны? 

— Не могу сказать, что часто отказываю, хотя 
и такое бывает. В России почему-то сложилось 
мнение, что я пишу сложную авангардную музыку, 
и в то же время меня называют минималистом, 
все это как бы не для людей. А во Франции, наобо-
рот, считают, что я мелодист, а сейчас все пишут 
по-другому. 

— На недавнем вручении кинопремии 
«Белый слон», когда мы вручали награду за 
лучшую музыку, кто-то выкрикнул из зала: 
«А где Айги? Почему его нет?» Привыкли, что 
почти всегда ваше имя среди номинантов. 

— Но у меня не было ни одного российского 
фильма в прошлом году, и в следующем, скорее 
всего, не будет. Нечего номинировать. Будет 
американский, но «слонов» и «орлов» за него 
не дадут.

— Чем вы сегодня живете?
— Я не задумываюсь о том, чем живу. 

У меня столько всяких дел: то концерт, то что-то 
надо написать по заказу или для себя. Сложно 
остановиться и сказать, чем я живу. Музыкой, 
наверное. 

— Понятно, что работа у вас творче-
ская, но, когда ее много, наверное, выра-
батывается автоматизм, а хочется чего-то 
недостижимого? 

— Да ничего я не хочу недостижимого. У меня 
все хорошо. Лишь бы было интересно, лишь бы 
хотелось играть, выступать и писать музыку. 
А если этого не будет, то нечего и хотеть. 

— В Берлин поедете?
— Поеду. У меня только костюма нет. 
—  Б е р л и н  н е  К а н н ы .  В с е 

демократично. 
— Я был однажды на Берлинале. 
— С Тодоровскими?
— Нет, в 90-е сложно было ездить. Я приез-

жал на фестиваль в 2015 году, когда в «Панораме» 
у Рауля Пека был фильм «Убийство в Пако». Его 
показали и в Торонто. «Я вам не негр» тоже уча-
ствовал в фестивале в Торонто и даже получил 
там награду. Из двух зрительских призов — а дру-
гих там нет — отметили игровую картину «Ла-Ла 
Лэнд» и нашу документальную. 

— На «Оскара» поедете?
— Наверное, если бы я сам был номиниро-

ван, то поехал бы. А поскольку выдвинута картина, 
буду издалека наблюдать за ней. У меня была 
номинация нью-йоркских критиков или кого-то 
еще в этом году, но и туда я не поехал — сидел 
и работал.

Светлана XОXРЯКОВА.

Алексей АЙГИ: «В России почему-то сложилось 
мнение, что я пишу сложную авангардную музыку» 

В программе 67-го Берлинского кино-
фестиваля, который открывается 9 фев-
раля, участвуют сразу три картины (не 
российские), музыку к которым напи-
сал композитор, скрипач, руководитель 
ансамбля «4’33”» Алексей Айги.

ТРИ ЗАХОДА НА БЕРЛИНАЛЕ

Цветной бульвар, 30.  8 (495) 799-10-80
www.gnezdogluharya.ru
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  9 февраля в 20.00

Литературный концерт

Российский писатель, член Российского
ПЕН-центра, Российского философского 
общества, лауреат ряда литературных премий

  13 февраля в 20.00
Александр ГОРОДНИЦКИЙ
с программой лирических песен
и стихотворений

Михаил ВЕЛЛЕР –

«Песнь о любви»

   «Самцовая доминантность  
в мужчине необходима» —  
Ирина СТАРШЕНБАУМ 
о притяжении в кино и в 
любви 

   «Сексуальность — это 
энергия: либо она есть, 
либо нет»

   «Поход в загс — довольно 
заунывная история» — 
Константин КРЮКОВ о 
роли личности в истории 
семьи

   Скованные одной цепью: 
секреты самых крепких 
звездных пар

ЧИТАЙТЕ  
В НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА

НЕ ПРОПУСТИ!

16
+

«АТМОСФЕРА»:
ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»

по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7,  
центральный вход в редакцию «МК»  
со стороны ул. Костикова

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
8 февраля с 8.00 до 20.00
обед с 14.00 до 14.30
м. «Автозаводская», ул. Автозаводская, д. 8

м. «Академическая», ул. Гримау, д. 9, к. 1,  
напротив к/т «Улан-Батор»
м. «Коломенская», пр-т Андропова, д. 27,  
у к/т «Орбита»
р-н Марьина Роща, ул. Шереметьевская, д. 27
9 февраля с 8.00 до 20.00
р-н Матушкино, Зеленоград, корпус 403а,  
у м-на «Пятерочка»
м. «Сокольники», ул. Русаковская, д. 26, у р-на «Макдоналдс»

м. «Ясенево», ул. Ясногорская, д. 13, стр. 1
р-н Войковский,ул. З. и А. Космодемьянских, д. 21/23
10 февраля с 8.00 до 20.00
м. «Кунцевская», ул. Молдавская, д. 4,  
у м-на «Пятерочка»
р-н Бескудниково, Бескудниковский б-р, д. 12
р-н Ивановское, ул. Молостовых, д. 9, к. 1,  
у м-на «Пятерочка»
р-н Обручевский, ул. Обручева, вл. 11,  
у м-на «Магнолия»
11 февраля с 10.00 до 16.00
м. «Шипиловская», ул. Шипиловская, д. 50, к. 1
р-н Бескудниково, Дмитровское шоссе, д. 80,  
у м-на «Любимый»
р-н Тропарево-Никулино, ул. Никулинская, вл. 21
р-н Выхино-Жулебино, Рязанский пр-т, д. 64,  
у м-на «Пятерочка»
14 февраля с 8.00 до 20.00
м. «Первомайская», ул. Первомайская, д. 77
м. «Проспект Вернадского», пр-т Вернадского, д. 14,  
у к/т «Звездный»

р-н Вешняки, ул. Вешняковская, д. 16а,  
у к/т «Энтузиаст»
р-н Кунцево, Обводное шоссе, д. 1
15 февраля с 8.00 до 20.00
м. «Бульвар Рокоссовского», Открытое шоссе, д. 5, к. 6, 
на автостоянке
м. «Варшавская», Чонгарский б-р, д. 7, у к/т «Ангара»
м. «Полежаевская», Хорошевское шоссе, д. 80,  
около городской стоматологии
м. «Теплый Стан», ул. Профсоюзная, д. 154,  
у к/т «Аврора»
16 февраля с 8.00 до 20.00
м. «Бунинская аллея», у выхода из метро
м. «Кузьминки», Волгоградский просп., д. 119а
р-н Ново-Переделкино, ул. Шолохова, д. 8, 
у м-на «Пятерочка»
р-н Бутырский, ул. Яблочкова, д. 37

ОТКРЫТА ПОДПИСКА НА ВТОРОЕ ПОЛУГОДИЕ 2017 ГОДА!
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Внимание! Ветеранам ВОВ и инвалидам первой и второй групп  
на почте и в пунктах «МК» для оформления льготной подписки необходимо передать  

оператору ксерокопию соответствующих документов. 

индекс издания        на почте в пунктах «МК»
«Московский комсомолец» (понедельник–суббота, 6 выходов в неделю)

55061 для индивидуальных подписчиков 908,40 руб. 750,00 руб.
           для ветеранов ВОВ и инвалидов I и II групп 742,69 руб. 700,00 руб.

«Московский комсомолец» (понедельник–пятница, 5 выходов в неделю)
38686 для индивидуальных подписчиков 790,07 руб. 650,00 руб.
           для ветеранов ВОВ и инвалидов I и II групп 647,50 руб. 600,00 руб.

С 1 февраля по 31 марта открыта досрочная подписка 
на второе полугодие 2017 года по выгодным ценам!

Все вопросы о подписке по телефону 8(495)665-40-80 и на е-mail: podpiska@mk.ru

ПОДПИСКА С ОПЛАТОЙ НА СЧЕТ РЕДАКЦИИ
Подробности на странице сайта:

www.mk.ru/podpiskaMK
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куплю
❑ автовыкуп дороже  

т. 8(926)543-91-11

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21
❑ часы, иконы 

т. 8-965-397-31-37

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

куплю
❑ материнские платы, КМ, 

155, К-10, микросхемы. 
т. (495) 945-60-02

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП. 
т. 8(499)126-02-60

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495)514-59-87

предлагаю
❑ АДВОКАТ

www.все-виды-юридических-услуг.рф 
т. 8-495-649-69-40

❑ бесплатная
консультация ведущих 
юристов! 
т. 8-495-115-02-51

❑ юристы и адвокаты.
Любые виды юридических 
услуг. Недорого 
т. 8-916-490-00-06

приглашаю
❑ курьер - регистратор. 

Поездки в налоговую, 
банки.
Выезд от 2000—5000 руб. 
т. 8-925-186-71-39

❑ курьер - регистратор. 
Поездки в налоговую, 
банки.
Выезд от 2000—5000 руб. 
т. 8-966-319-82-05

куплю
❑ КНИГИ Б/У.

ВЫЕЗД. 
т. 8(495)720-68-36

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

продаю
❑ продаю дачу 

т. 8-916-496-84-92, 
8-499-191-11-63

❑ массажисток 
т. 8-966-194-01-01

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

❑ изготовление книг и 
брошюр от 1 экземпляра 
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг
от 1 экземпляра 
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

предлагаю
❑ возвращаю любимых 

т. 8-906-793-30-60

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семью
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

www.gospozhaluba.ruЛюбовь
 Владимировна

+7(910)455-66-66, 8(495) 386-38-42
ст. м. «Пражская», «Кунцевская»

предлагаю
❑ отдых

по Москве!
ВЫБОР! 
т. 8-965-180-34-65

 отдых!
Остановись и отдохни. 
Центр 
т. 8-966-194-01-01

❑ расслабление 
т. 8-915-172-29-10

❑ расслабление 
т. 8-966-141-41-35

❑ релакс 
м. "Отрадное" 
т. 8-966-000-03-30, 
м. "Медведково" 
т. 8-966-000-09-90

❑ прошу откликнуться 
очевидцев драки, 
произошедшей
24.12.16 г. в 00:00
на платформе станции 
"Октябрьская" 
Калужско-Рижской 
линии московского 
метрополитена. 
т. 8-967-129-38-35, Юрий

❑ отдых!
ЛЮБАЯ
станция метро 
т. 8-964-509-38-09

❑ отдых везде 
т. 8-967-047-89-99

❑ отдых круглосуточно 
т. 8-916-097-10-75

❑ отдых 
м. "Домодедовская". 
т. 8-926-962-23-36

❑ отдых
по Москве 
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых 
т. 8-903-003-91-42 
Круглосуточно

❑ отдых 
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых 
т. 8-925-789-14-94

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .



В среду состоится внеочередной 
конгресс IBU. Он же — разогрев пе-
ред чемпионатом мира. Впрочем, 
революции ожидать, скорее всего, 
не стоит. Сам глава Международ-
ного союза биатлонистов Андерс 
Бессеберг уже пошел на некоторое 
опережение страстей и сказал, что 
вряд ли организация сможет из-
менить правила по требованию из-
вестного письма спортсменов об 
ужесточении существующих. По 
словам президента, союз не может 
пойти, например, против ВАДА и 
увеличить срок дисквалификации 
спортсменов до 8 лет.

Андерс Бессеберг в комментариях не скры-
вал, что очередной внеочередной совет — это 
шаг примирения с разбушевавшимися спортсме-
нами. «Могу сказать, что нас вынудили созвать 
внеочередное собрание. Но мы ценим упорство 
спортсменов, потому что работаем для них и 
вместе с ними. IBU не может выносить свой при-
говор в допинговых делах. По правилам ВАДА 

наказание одинаково во всех видах спорта и для 
всех спортсменов. Большинство спортсменов, 
принимавших допинг, делали это по собственной 
воле. Если накажем распределением квот целую 
нацию, то могут пострадать и невиновные биатло-
нисты. Предложение о штрафе на 1 миллион евро 
бессмысленно, у многих команд общий бюджет 
не дотягивает до этакой цифры».

Но что бы ни решили на конгрессе, чемпионат 
мира остановить невозможно. И уже через день 
после словесных баталий начнутся вполне реаль-
ные — на лыжне и с мишенями. Состав сборной 
России назван, рожден тренерским штабом после 
обсуждения всем миром (в буквальном смысле 
слова). Кандидатуры Александра Логинова и Ири-
ны Старых, вернувшихся после дисквалификации, 
покоя не давали ни друзьям, ни врагам.

Козыри есть. 
Не раскрываем
Состав команды таков: Антон Шипулин (на 

фото), Антон Бабиков, Максим Цветков, Алексей 

Волков, Евгений Гараничев, Матвей Елисеев, 
Александр Логинов, Дмитрий Малышко. У женщин 
— Татьяна Акимова, Дарья Виролайнен, Екате-
рина Глазырина, Ольга Подчуфарова, Светлана 
Слепцова, Ирина Старых.

Олимпийский чемпион Сочи Антон Шипу-
лин занимает первую строчку рейтинга Союза 
биатлонистов России (1367 очков). На второй 
позиции — Максим Цветков (1176), на третьей 
— Антон Бабиков (915). В женском рейтинге ли-
дирует Татьяна Акимова (1136). На втором месте 
Светлана Слепцова (694), на третьем — Дарья 
Виролайнен (532). 

В женской сборной по итогам выступления 
на этапах Кубка мира в январе места в сборной 
получили Акимова, Подчуфарова и Глазырина. 
Остальные спортсменки были отобраны реше-
нием тренерского штаба — удачно выступившие 
на чемпионате Европы в личных гонках Старых и 
Слепцова, к которым добавилась победительница 
сингл-микста Виролайнен.

Шипулин, Бабиков, Цветков и Елисеев по-
лучили в команду блеснувших на чемпионате 
Европы Логинова и Гараничева. Тренерский штаб 
добавил еще Волкова и Малышко.

Антон Шипулин демонстрировал в сезоне и 
удачные гонки, и не очень — сказывались пробле-
мы со стрельбой, которую призван был подправить 
известный специалист Андрей Гербулов. «Золото» 
чемпионата мира для Антона Шипулина — мечта 
не только спортсмена, но и всех болельщиков. 
Лидер сборной заслужил его уже давно, только 
вот строптивая медаль каждый раз уплывала от 
биатлониста — есть пока у Антона три «серебра» 
и две «бронзы» чемпионатов мира. В этом году, 
начиная с этапа в Поклюке, Шипулин «выстрелил» 
из пяти медальных стартов. А в заключительном 
Антхольце добился победы и в не самой любимой 
индивидуальной гонке. Может, наконец, и на чем-
пионате мира золотая удача не отвернется?

Антон Бабиков, Максим Цветков способны 
не удивить уже, а подтвердить класс и волю. Как 
могут выступить на чемпионате мира Елисеев и 
Гараничев, прогнозировать сложно, сезон скла-
дывался не очень ровно. Но есть надежда на их 
удачное подведение к старту. Алексей Волков 
на этапе Кубка мира выступил только раз, но его 
уверенная командная работа хорошо известна. 
А как будут тренеры на чемпионате распределять 
спортсменов, покажет самочувствие каждого в 
нужный момент. Самая незавидная роль — явно 
запасного — отводится Малышко. И этот сезон 
нельзя пока занести в актив спортсмену. 

«На каждую гонку планируем выставлять 
сильнейший состав, но сейчас мы не имеем права 
раскрывать свои козыри» — так прокомменти-
ровал состав команды главный тренер сборной 
Александр Касперович. 

Акимова, загадка 
Подчуфаровой  
и сила Старых
Татьяна Акимова — уже не дебютант чем-

пионата мира, есть прошлогодний опыт. Се-
годня Акимова — лидер женской сборной. На 
этапе в Нове-Место победила в спринте и стала 
бронзовым призером гонки преследования, 
затем держалась в топ-16. Такая стабильность 
вселяет надежду на успешное выступление 
при правильной подводке к чемпионату мира. 
Но последнее мы выясним как раз на самом 
чемпионате.

Екатерина Глазырина вернулась после де-
крета, на последней эстафете выглядела хорошо. 
Ольга Подчуфарова сегодня все еще загадка. В 

том смысле, что не очень понятно по результатам, 
остались ли позади функциональные проблемы, 
заработанные в прошлом году. В январе завоева-
ла дважды места в спринте ближе к 50, вошла в 30 
в гонке преследования. Но была затем в индиви-
дуальной гонке и в восьмерке сильнейших.

Светлана Слепцова — спортсменка, вокруг 
которой идет «вечный бой» все последние годы. 
Чемпионат Европы принес и медали, и, хочется 
думать, добавил уверенности, сняв немного со-
ревновательный стресс. Правда, уровень чем-
пионата мира, конечно, повыше будет.

Бои местного значения вызывает и Дарья 
Виролайнен. Чемпионат Европы, а точнее, золотой 
сингл-микст с Евгением Гараничевым, дал допол-
нительную возможность тренерам обсудить кан-
дидатуру спортсменки. Виролайнен показывала 
стабильные результаты в Кубке IBU, практически 
все гонки она заканчивала в тройке призеров, 
возглавляя общий зачет Кубка IBU. Уже после 
чемпионата Европы спортсменка победила в 
пасьюте и заняла второе место в спринте на этапе 
Кубка IBU в Словакии.

Тренеры утверждают, что при отборе в ко-
манду — а за бортом остались и Миронова, и 
Кайшева, и Сливко — следовали критериям от-
бора СБР. Татьяна Акимова, Екатерина Глазырина 
и Ольга Подчуфарова выполнили норматив на 
Кубке мира, а Светлана Слепцова и Ирина Старых 
успешно выступили на чемпионате Европы. Да-
рью Виролайнен включили в состав тренерским 
решением. 

Отдельная песня нашей сборной — Александр 
Логинов и Ирина Старых. Тренерскому штабу они, 
конечно, принесли головную боль — включать или 
не нарываться на дополнительные скандалы (и еще, 
возможно, принесут ее же во время чемпионата 
благодаря усилиям коллег по трассе и мишеням). 
Они же некоторым образом и развязали руки, 
дав возможность «играть» составом при выборе 
спортсменов на командные гонки.

Кто из спортсменов завоюет медали? И ка-
кие? В том, что нынешний чемпионат мира будет 
удачнее прошлогоднего, провального для росси-
ян, вернувшихся вовсе без наград, сомневаться 
вряд ли приходится. Не потому, что в жизни всегда 
есть место оптимизму, как и подвигам, а потому, 
что результаты сезона настраивают на хорошие 
перспективы — у сборной России 14 медалей на 
этапах, три «золота».

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

— Я езжу на работу в метро.
— Наверное, не от хорошей жизни.
— От хорошей я бы вообще на работу 
не ездила. 

Помню времена: шел в магазин с 50 ру-
блями, возвращался с 3 пакетами кар-
тошки, 2 хлебами, с пакетом молока и 
чупа-чупсом. А сейчас что? Понаставили 
везде видеокамер...

В детстве мама пугала Наташу, что ее забе-
рет дяденька милиционер. Сейчас Наташе 
40, и она только на это и рассчитывает.

Спросонья — это когда пытаешься 
среди продуктов в холодильнике най-
ти джинсы. А с похмелья — это когда 
находишь.

Маленькие хитрости. Чтобы не плакать 
во время резки лука, уйдите из кухни в 
другую комнату. Жена как-нибудь без вас 
справится. 
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Юрий Авербах (1922), международный гросс-
мейстер, заслуженный мастер спорта СССР
Герман Греф (1964), председатель правления 
ОАО «Сбербанк»
Роман Костомаров (1977), фигурист, олимпий-
ский чемпион в танцах на льду
Дмитрий Менделеев (1834–1907), русский 
ученый-энциклопедист, химик, физик, профес-
сор Санкт-Петербургского университета
Ирина Муравьева (1949), актриса театра и кино, 
народная артистка России
Виктор Проскурин (1952), актер театра и кино, 
народный артист России
Анастасия Ракова (1976), заместитель 
мэра Москвы, руководитель аппарата мэра и 

правительства Москвы, полпред мэра в МГД
Вячеслав Тихонов (1928–2009), киноактер, на-
родный артист СССР

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 08.02.2017
1 USD — 59,1933; 
1 EURO — 63,2362.

ПОД ГРАДУСОМ
По информации Гидрометцентра России, сегодня 
в Москве температура ночью -23…-21°, днем 
-13…-11°. Переменная облачность, без осадков, 
местами гололедица, ветер северный, северо-
западный, 3–8 м/с.
Восход Солнца — 8.07, заход Солнца — 17.19, 
долгота дня — 9.11.

По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнито-
биологии, в течение дня слабая геомагнитная 
буря.

ДАТСКИй УГОЛОК
День российской науки.
День военного топографа в России.
1724 г. — Петр I издал Указ об учреждении Санкт-
Петербургской академии наук.
1837 г. — в Петербурге на Черной речке смер-
тельно ранен на дуэли Пушкин.
1962 г. — во время демонстрации в Париже 
против войны в Алжире в результате действий 
полиции погибли 9 человек.
1972 г. — в лондонском Альберт-холле отменен 
концерт Фрэнка Заппы, так как часть его песен 
посчитали непристойными.
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СРОЧНО В НОМЕР

ФУТБОЛ ДОПИНГ

НЕ ЯВЛЯЕТСЯ ЛЕКАРСТВЕННЫМ СРЕДСТВОМ

И эта сказка продолжилась в Красноярске. 
К Новому году он сделал мне предложение вый-
ти за него. Я уже давно хотела иметь ребенка, 
поэтому особо не раздумывала. Мы поженились, 
стали жить в его большой красивой квартире с 
шикарной мебелью и всем сопутствующим. Ну 
чем не сказка, а? 

Да только женскую интуицию обмануть 
нельзя (будь она неладна). Через полгода 
я узнала, что муж мой — алкоголик. Причем, 
кроме меня, этого никто не видел и не знал. 
Ему-то положение не позволяло с пьяной мор-
дой на людях появляться, а мне приходилось 
отдуваться за весь свет: выслушивать пьяные 
бредни, секс только с присутствием перегара, 
а мое желание здесь не учитывалось вообще… 
Ну и все остальные прелести с обеспеченным 
алкоголиком. И я почти уверена, что у него 
есть любовница, да и не одна. Командировок 
предостаточно. 

Одно я знаю точно — я очень люблю его, его 
любит наша маленькая дочь, да и его глаза, когда 
трезвые, говорят, что он нас обожает. 

И еще я знаю, что за счастье нужно бороться. 
Ложиться в больницу, кодироваться, вшиваться 
он не будет — исключено. А вот моя мама (она 
все на свете знает) рассказала, что слышала о 
препарате «Копринол». Он в капельной форме 
и очень удобен в применении, а результаты дает 
такие, какие мне и нашей семье нужны. 

Помогите, подскажите, где можно до-
стать «Копринол». Неважно, сколько он стоит, 
ведь счастье — оно как птица, упустишь — и не 
поймаешь… 

МОИ МУЖ – ПЬЕТ,
или как разбивается счастье!

Полную информацию о препарате «Копринол» вы можете получить 
по телефону в Москве 8 800 333 57 03, ежедневно с 9.00 до 20.00. 
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По истории моего замужества можно писать 
сценарий для мелодрамы. Рыдать будут все, 
включая меня. Познакомилась в Сочи с муж-

чиной своей мечты — высокий, интеллигентный, ро-
мантичный, сильный и при деньгах. Оказалось, что 
мы из одного города — Красноярска, где я 
работаю врачом-стоматологом, а у него 
своя строительная компания. Две недели в 
Сочи — сказка, когда рядом твое счастье. 

Леонид Федун когда-то обронил, что 
удельный вес главного тренера в обще-
командном успехе — 10 процентов. На 
мой взгляд, в игровых видах спорта, 
в том числе и в футболе, это фигура 
определяющая. Особенно в сборных. 
Так что новость о назначении на пост 
тренера молодежной сборной по фут-
болу Евгения Бушманова — событие не 
рядовое. 
Корреспондент «МК» побывал в Доме 
футбола и пообщался с ним. И вот какие 
мысли эта встреча навеяла.

■ ■ ■
Футбольная молодежка, в отличие от хок-

кейной, не обласкана любовью и вниманием 
болельщиков. На то есть ряд объективных и не 
очень причин. Хоккеисты каждый год бьются за 
«золото» мирового первенства, а футболисты 
страшно сказать сколько лет не пробивались 
на главное соревнование в молодежном фут-
боле — Олимпиаду. Важную роль играет и то, 
что молодежный чемпионат мира по хоккею 
традиционно становится первым спортивным 
лакомым блюдом в телевизионной сетке после 
новогодних праздников, да и проходит каждый 
год. Впрочем, довольно сравнивать хоккейную 
и футбольную молодежки, вернемся к Евгению 
Бушманову, который признался, что приглашение 
возглавить сборную стало сюрпризом: «Это было 
довольно неожиданно. У меня было время все хо-
рошо обдумать и принять взвешенное решение. 
Работать в сборной команде для меня большая 
честь и новый вызов. Сделаю все возможное, 
чтобы поднять престиж нашей сборной».

С одной стороны, логика этого назначения 
лежит на поверхности: Евгений Александрович 
в своей тренерской карьере, насчитывающей 
уже почти 15 лет, занимался преимуществен-
но с молодежью. Последним местом работы в 
трудовой книжке значится «Спартак-2», с кото-
рым Бушманов добился заметных турнирных 
успехов. Специалисты в один голос говорили 
о поставленной игре и четком игровом рисунке 
его команды. На той же чаше весов и тренерский 
штаб, который перекочевал за специалистом 
из «Спартака-2» (помощник Андрей Коновалов, 
тренер вратарей Василий Кузнецов, начальник 
команды Юрий Бавыкин). 

С другой стороны, Евгений Алексан-
дрович работал до этого исключительно с 
клубами, и единственным опытом в сборной 
является добытый в бытность игроком. По-
нимает это и сам тренер: «Специфика работы 
в клубе и сборной сильно отличается. Мне с 
помощниками придется в каких-то моментах 
перестраиваться».

■ ■ ■
При качественной игре «Спартака-2» дово-

дилось слышать упреки в адрес Бушманова. В 
частности, ему вменяли в вину, что при нем лишь 
один игрок второй команды дорос до основного 
состава Массимо Карреры — защитник Илья 
Кутепов. Сам Евгений Александрович говорит: 
«1 игрок для основы за 2–3 года — отличный по-
казатель. Это не только мое видение ситуации, 
такого же мнения придерживаются руководители 
мюнхенской «Баварии». 

Да и вообще, если уж начистоту: тренер моло-
дежки не должен учить футболистов бить по мячу 
или выполнять подкаты. Ведь никто же не ждет, 
что, вернувшись из первой сборной, на новом 
уровне заиграют, например, Игорь Акинфеев или 
Юрий Жирков. Дело тренера молодежки — собрать 
сильнейших в стране игроков, определить состав 
на матч и подобрать игровую схему, при которой 
будут максимально задействованы сильные ка-
чества каждого.

■ ■ ■
Хорошо, что Виталий Мутко уже дал понять, 

чего ждут на новом посту от Бушманова. А ждут 
участия нашей молодежки в Олимпиаде-2020, 
отбор на которую пройдет в рамках Евро-2019, на 
который еще тоже надо постараться попасть. 

Обнадеживает, что в нынешнем призыве будут 
ребята 1996 года рождения — те самые, что побеж-
дали на юношеском чемпионате Европы. «Для нас 
несомненный плюс, что ребята 1996 года выигры-
вали ЧЕ-2013 (U-17) и дошли до финала ЧЕ-2015 
(U-19). Они уже почувствовали, что могут побеждать 
на таком уровне», — соглашается тренер.

Но, учитывая печальную статистику высту-
пления молодежки в ее современной истории, 
не то что на Олимпиаду попасть, а отобраться 
на Евро-2019 будет крайне сложно. «Сербия и 
Австрия были посеяны при жеребьевке в первую 
и вторую корзины, Россия — в третью, — оценил 
Бушманов. — Наверное, именно эти команды 
можно считать нашими основными конкурентами. 
Непросто будет в матчах с Македонией. Да и с 
остальными соперниками нас ждут непростые 
встречи. На бумаге Гибралтар и Армения выглядят 
заведомыми аутсайдерами группы, но необходимо 
правильно готовиться и настраиваться на каждую 
игру и доказывать, что ты сильнее, на поле. Это и 
будем пытаться донести до ребят».

■ ■ ■
Уже в конце марта Бушманов повезет свою 

новую команду на первый сбор в испанскую Мар-
белью, где и состоится подробное знакомство 
с игроками. В планах две встречи с сильными 
соперниками. А в последний день лета стартует 
отборочный раунд Евро-2019.

Если же подводить некий итог первой встречи 
с Бушмановым в новом качестве, то можно тезисно 
выделить сразу несколько направлений.

Во-первых, он готовится примерно к той же 
работе, что и в «Спартаке-2», но с учетом нюансов 
сборной. Изобретать велосипед нужды нет. В 
Одессе есть такая поговорка: «Не делайте мне как 
лучше, оставьте мне как хорошо». Ей Бушманов, 
скорее всего, и будет следовать. 

Во-вторых, при комплектовании команд 
никаких поблажек хорошо знакомым тренеру 
спартаковцам не будет. Не будет преференций и 
у игроков, сидящих на скамейках запасных клубов 
РФПЛ, во главе угла — игровая практика: «Кан-
дидаты в команду есть как в клубах РФПЛ, так и 
ФНЛ. В первую очередь для молодых футболистов 
важна игровая практика. Можно быть заявленным 
за клуб РФПЛ, но практически не выходить на поле. 
В ФНЛ у футболистов, подходящих по возрасту в 
молодежную сборную, больше игровой практики. 
При этом никаких предпочтений ни у кого не будет, 
внимание уделим всем игрокам. То же самое каса-
ется и тех ребят, которые выступают за границей. 
Наша задача — выбирать сильнейших».

В-третьих, но далеко не в последнюю оче-
редь Евгений Бушманов не бьет себя в грудь, 
обещая невыполнимое или то, в чем не уверен. 
Он отдает себе отчет в предельной сложности 
поставленной перед командой задачи. Молодежка 
получила тренира-реалиста, умеющего ставить 
игру и хорошо знакомого с игроками, с которыми 
ему предстоит работать. Чем запомнится призыв 
Бушманова, сказать сегодня практически невоз-
можно. В конце концов, удельный вес тренера 
выше уже упомянутых 10 процентов, но все же 
эта цифра далека и от сотни.

Александр ПОКАЧУЕВ.

Легкая атлетика России в мире остает-
ся под запретом, наши спортсмены не 
смогут выступить под флагом страны и 
на чемпионате мира-2017 в Лондоне (с 
5 по 17 августа). Рабочая группа ИААФ 
продолжает изучать не только кто и что 
сделал в российской легкой атлетике 
плохо, но даже и кто и что сказал. По 
предварительным прогнозам, наших 
спортсменов на легкоатлетических 
стартах под нашим же флагом теперь 
будут считать лишь по осени. 
На состоявшемся Совете Международ-

ной ассоциации легкоатлетических федераций 
(ИААФ) был заслушан доклад рабочей группы по 
выполнению ВФЛА критериев для восстанов-
ления членства в ИААФ. Вывод: критерии еще 
не выполнены, ошибки не исправлены, факты 
нарушений не опровергнуты, но и не признаны. 
В легкоатлетическую семью не допускать, то 
есть не возвращать.

Глава рабочей комиссии ИААФ Руне Андер-
сен на пресс-конференции после заседания со-
вета сказал, что ВФЛА не будет восстановлена 
в правах, пока РУСАДА не начнет функциони-
ровать и не будет полностью соответствовать 
кодексу ВАДА.

Еще Андерсен отметил, что за послед-
нее время (буквально с декабря по февраль), 
с точки зрения комиссии, произошли события, 
которые «нельзя назвать продуктивными». Нет, 
то не новые допинговые эпизоды и не новые 
дыры Родченкова. А слова — например, вице-
премьера Виталия Мутко о том, что «ИААФ 
не хочет восстанавливать членство России». 
Или Елены Исинбаевой, которая сегодня воз-
главляет наблюдательный совет РУСАДА, по-
зволившей себе негативно отозваться об об-
личительной деятельности информатора ВАДА 
Андрея Дмитриева.

Напомнил Андерсен и о том, что в России 
есть определенные проблемы с тестированием. 
И — похвалил продуктивные встречи с главой 
ВФЛА Дмитрием Шляхтиным.

А общий вывод был не нов: комиссия ИААФ 
может рекомендовать частичное восстановле-
ние ВФЛА в правах при выполнении федерацией 
ряда условий. «Но на данный момент мораторий 

на восстановление членства ВФЛА сохраняется. 
Участие спортсменов — это другой вопрос, с 
июля была возможность для атлетов участво-
вать в соревнованиях, этот пункт остается, 
спортсмены могут подать заявку на участие в 
стартах под нейтральным флагом».

Ирина СТЕПАНЦЕВА.
АВТОРИТЕТНОЕ МНЕНИЕ

Михаил БУТОВ, член 
Совета ИААФ: 
«Возвращение ВФЛА 
увязывается с восста-
новлением РУСАДА, а 
оно по проекту пока 
намечено на ноябрь. 
Печально, но в этих 
реалиях нам придет-
ся и дальше жить. В 
ближайшее время 
ИААФ даст ответ на 
полученные заявки от 
спортсменов по пово-

ду участия в соревнованиях. Подтверждено, 
что нашим спортсменам в статусе нейтральных 
спортсменов будет разрешено выступать на 
чемпионатах Европы и мира. Есть претензии 
по необходимости изменений нашей антидо-
пинговой культуры, менталитету. Надо дальше 
работать».

Анна АНЦЕЛИОВИЧ, 
исполняющая обя-
занности генераль-
н о г о д и р е к т о ра 
РУСАДА:
«При соблюдении не-
которых условий озву-
ченные сроки реальны. 
В планах, которые у нас 
есть в рамках дорожной 
карты от ВАДА, они ука-
заны. Мы делаем все, 

чтобы получить к маю временное соответствие 
Всемирному антидопинговому кодексу, а в ноя-
бре полностью восстановиться в правах».

СПОРТ

Чемпионат мира 
в австрийском 

Хохфильцене 
пройдет  

с 9 по 19 февраля

БУШМАНОВ: ОН ТО, ЧТО НАДО?
Новый главный тренер 
молодежной сборной России 
рассказал «МК» о своих планах

Наших легкоатлетов посчитают по осени
Флаг России запретили и в Лондоне

ГЛАВНАЯ ТЕМА

ЗолотоИ выстрел за Шипулиным

ПОДРОБНОСТИ   
на сайте 

ОБСУЖДЕНИЕ   
на сайте 

ОБМАНУТЫМ ДОЛЬЩИКАМ 
БУДЕТ ЛЕГЧЕ ДОКАЗАТЬ,  

ЧТО ОНИ ЖЕРТВЫ
Высшие судьи заступились за обманутых доль-

щиков, которые не получили квартиры только 
потому, что подписали предварительный, а не 
основной договор. Фемида признала одинаковую 
ценность этих документов и обязала застройщи-
ка либо выдать ключи от квартиры, либо вернуть 
деньги вместе с неустойкой. 

Как сообщили «МК» в Верховном суде РФ, мо-
сквич Николай еще шесть лет назад подписал с 
застройщиком предварительный договор. При-
чем в документе были уточнены все детали: от 
количества квадратных метров до точной даты 
заселения. Николай деньги внес в срок и полно-
стью, но ключи так и не получил. Сдачу дома в 
эксплуатацию фирма все время оттягивала. 
Когда он стал жаловаться, застройщик заявил, 
что предварительный договор без основного не-
законен, а значит, никаких претензий к нему быть 
не может. Более того, компания за прошедшие 
годы поменяла свое название и упирала на то, что 
у нее не было даже договора на аренду земли. 

Николай подал в суд, но мнения служителей 
Фемиды разделились: одни были за него, другие 
встали на сторону фирмы. В итоге дело дошло 
до Верховного суда. Согласно вердикту высших 
судей тот факт, что у застройщика изначально 
не было ни земли, ни разрешения на возведение 
многоэтажки, что она поменяла название, не 
освобождает ее от обязательств. Вообще даже 
совершенная с нарушениями законодатель-
ства сделка по долевому строительству может 
быть признана судом недействительной только 
в одном случае: по иску самих дольщиков. При 
этом не имеет никакого значения, что договор 
был предварительным, если человек выполнит 
все его условия. ВС также уточнил: если в итоге 
дом так и не был построен, то фирма обязана 
вернуть деньги вместе с пенями за каждый (!) 
день просрочки. 

Градостроители разработали концепцию 
реконструкции кинотеатра «Саяны». Он нахо-
дится на Саянской улице  на востоке столицы. 
Здание 1982 года постройки архитекторы 
хотят обшить стеклянными панелями с под-
светкой. Также будут переделаны входные 
группы. Внутри расположатся четыре кино-
зала на 453 зрителя (сейчас в кинотеатре 
два зала).  Прилегающий к постройке сквер 
проектировщики тоже решили благоустро-
ить. В нем появятся ландшафтные фонари 
и лавочки с подсветкой. Кроме того, рядом 
с обновленным кинотеатром планируется 
разбить две парковки на 22 и 45 мест.

СУД НЕ ОДОБРИЛ 
МЕТОДЫ ВОСПИТАНИЯ 
ДВОРНИКОВ СПОРТОМ

  За нетрадиционный способ воспитания под-
чиненных пришлось ответить перед судом со-
трудникам ГБУ «Жилищник» Тимирязевского 
района, которые заставляли дворников таскать 
штангу.

Как стало известно «МК», дворники этого ГБУ 
проживали в полуподвальном помещении пред-
приятия нелегально. В один из сентябрьских  
вечеров 2015 года между трудягами возникла 
ссора, переросшая в драку, и два дворника, 
приезжие из Белгородской области, вызвали 
полицию. Прибывшие стражи порядка утихоми-
рили буянов, но одновременно заинтересовались 
проживанием сотрудников в не приспособленном 
для этого месте. Это создало дополнительные 
проблемы начальству дворников — мастерам 
24-летнему Николаю Кондратцеву и 23-летнему 
Даниилу Зуеву. И они решили отомстить про-
стым трудягам. 

Местом для сведения счетов было выбрано 
помещение для техники на территории механиче-
ской базы «Жилищника» на улице Тимирязевской. 
Кондратцев и Зуев собирались привезти сюда 
двоих дворников на своей иномарке. Однако 
садиться в салон вместе с «нижестоящими» 
работниками мастерам показалось зазорным, 
поэтому их попытались усадить... в багажник. 
Правда, когда бедолаги туда не поместились, 
им все-таки разрешили проехаться на заднем 
сиденье. 

На базе дворников стали избивать и оскор-
блять. Вдобавок Кондратцев и Зуев изощренно 
издевались над подчиненными — поливали их 
ледяной водой из шланга, заставляли ходить в 
туалет на карачках и поднимать тяжелую штангу. 
При этом мастера приговаривали, что «наруши-
телей» исправят только занятия спортом. 

Через два дня заточения Зуев решил отвезти 
пленников к своему отцу, чтобы использовать их 
как бесплатную рабочую силу (нужно было рас-
сортировать вещи в гараже). Уже оттуда дворни-
кам удалось убежать. Они сразу же обратились 
в правоохранительные органы, и их истязатели 
были задержаны. 

Как сообщили «МК» в Коптевской прокуратуре, 
Коптевский суд приговорил Николая Кондратцева 
к 6 годам лишения свободы, Даниила Зуева — к 
5 годам лишения свободы в исправительной 
колонии строгого режима. 

ЭЛЕКТРОКАРАМ 
ПОДГОТОВИЛИ НОВУЮ 
ПОРЦИЮ ПРИВИЛЕГИЙ
Водителям электрокаров в скором времени 

могут выделить личные парковки у дома. Эти 
и другие преимущества для экологичных авто 
сейчас обсуждаются в Департаменте транс-
порта столицы. 

Помимо прочего власти города предлагают 
запретить оставлять обычные машины на местах, 
оборудованных розетками для подзарядки элек-
трических транспортных средств. По мнению 
чиновников, нужно разработать специальные 
знаки, которые бы указывали, что данное пар-
ковочное место предназначено исключительно 
для электрокара. Сейчас в Москве 28 публичных 
станций подзарядки, но для того, чтобы эф-
фективно использовать электрокар, каждому 
водителю необходимо иметь такую у дома для 
ночного питания. Так, в жилых кварталах, на-
пример, предлагается устанавливать знаки, на 
которых указан номер владельца электрокара 
(такая табличка должна выдаваться муници-
пальными властями). Под этим знаком будет 
запрещено ставить другие автомобили.

Правда, в Мосгордуме пока массово этот во-
прос не обсуждался, но, по словам заместителя 
председателя комиссии по законодательству 
Татьяны Ломакиной, инициативу московские 
депутаты поддерживают. 

— Сегодня в столице электромобили значи-
тельно уступают в популярности привычным 
машинам, — говорит Татьяна Ломакина. — Но 
тем не менее за ними будущее, и мы уже сейчас 
должны задуматься над решением этой задачи. 
В настоящее время московский Департамент 
транспорта совместно с Министерством транс-
порта России разрабатывает знаки и разметку 
на специальных парковках для электромобилей. 
Некоторые автозаправки, где установлены за-
рядные колонки, начали самостоятельно ограж-
дать территории для электрокаров от мест для 
других автомобилей.
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